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Эх, все-таки зря Ленин дал независимость 
Финляндии! Сейчас бы в финал чемпионата 
мира по хоккею вышли...

АНЕКДОТ ДНЯСВОБОДНАЯ ТЕМА
Елизавета  

АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, писатель
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ЛЕГКОСТЬ ВЫРОЖДЕНИЯ
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ПОДПИСКА

2016

В середине января соцсети облетело тревож-
ное сообщение волонтеров из общества поиска 
пропавших: «Город Навои (Узбекистан). Найден 
молодой человек. На вид 25–30 лет. О себе ничего 
не помнит. Документов нет. Разыскиваются род-
ственники». И фото. На нем — заросший бородой 
бомжеватого вида парень. Куртка из кожзама, 
ботинки — все как с чужого плеча. Взъерошенная 
неухоженная копна светло-русых волос. Явно 
не узбек… Сидит на бордюре, колени обхватил 
руками. Неуютно ему. Глядит в объектив фото-
аппарата — будто что-то спрашивает, пытается 
узнать, но не узнает. Не то сумасшедший, не то 
впервые в жизни увидел камеру. 

Как происходит потеря памяти и существуют 
ли группы риска по амнезии? Можно ли вернуть 
потерянные воспоминания? Почему преступники 
стали предпочитать не убивать своих жертв, а 
стирать им память? Обо всем этом в расследо-
вании «МК».

Читайте 6-ю стр.

Как у россиян стирают 
прошлое и существуют  

ли группы риска  
по амнезии?

Позор — иначе итог выступления сборной 
России на чемпионате мира-2016 не охарактеризу-
ешь. В субботу на арене «Парка легенд» в Москве 
наши хоккеисты вновь (как и в олимпийском Сочи-
2014) проиграли финнам — и потеряли шансы 
взять дома золотые медали. Впрочем, не выиграть 
турнир с участием сильнейших игроков земли — 
это одно, а профукать московский ЧМ-2016 — со-
всем другое.

В Сочи мы вовсе не обязаны были побеждать: 
уровень российских хоккеистов нынче не таков, 
чтобы на равных конкурировать с Канадой. Хотя, 
конечно, поражение поражению рознь — и даже 
вылететь можно было подостойнее.

В Москву же сильнейших составов никто не 
привез (и причина во многом в скором Кубке мира, 
турнире куда более серьезном), тогда как нам 
только игроков, до сих пор бьющихся за Кубок 
Стэнли, заполучить нельзя было априори.

Правда, и тут Федерация хоккея России и 
менеджмент сборной, который эпитета «профес-
сиональный» заслуживает только в иронических за-
метках, умудрились сделать все, чтобы испортить 
самим себе жизнь. Сначала с Ильей Ковальчуком 
в СКА поступили некрасиво, после чего его приезд 
в сборную был исключен, потом отказались от 
других знаковых хоккеистов — Даниса Зарипова, 

Александра Семина, да и у Александра Радулова, 
насколько знаю, травма была не настолько серьез-
на, чтобы вообще пропускать чемпионат мира...

В итоге российская команда в суперблагопри-
ятных условиях на родном ЧМ-2016 ни в одном (!) 
матче с по-настоящему крутым соперником не 
победила.

Началось все со стартового поражения от 
Чехии — закончилось закономерной пощечиной 
от Финляндии. Не рассматривать же всерьез 
виктории во встречах с Данией, Казахстаном и 
Латвией, как и выигрыш у третьего или четвертого 
состава шведов...

Зато хоккейные менеджеры нового поколе-
ния — мастера пустить пыль в глаза: придумывают 
бренды типа «новая красная машина», дабы от-
влечь от реальных бед.

Вот и результат — пиарова победа. При оглу-
шительном поражении на льду.

...Вот только не надо в очередной раз кидать 
камни в Овечкина и других энхаэловцев, от которых 
ждали почему-то чуда и которых теперь обвиняют 
буквально во всех смертных грехах.

Бились они за Россию, уж поверьте: и Саша 
Овечкин, и Сережа Бобровский, и Женя Кузне-
цов. А вот Россия в лице умных начальников не 
побилась за них.

НАДУВНАЯ 
КРАСНАЯ МАШИНААлексей ЛЕБЕДЕВ, 

редактор отдела 
спорта

ЗЛОБА ДНЯ

Первоначальный доклад об обстоятельствах крушения самолета 
компании EgyptAir, рухнувшего в море 19 мая по пути из Парижа в Каир, 
будет представлен в течение месяца. Об этом заявил глава комиссии по 
расследованию инцидента Айман аль-Мукаддам. Сейчас, отметил он, 
продолжаются поисковые работы, и все найденные обломки лайнера 
свозятся на военный склад, после чего будут транспортированы в Каир 
для экспертизы. Пока же официального отчета о причинах крушения нет, 
версия теракта остается одной из самой обсуждаемых. 

Читайте 2-ю стр.

«СТРЕЛКИ» ПОРАЗИЛИ ШЛЯПКАМИ
Глядишь на эту 

четверку — и сразу в 
голову лезут популяр-
ные куплеты — «Хоро-

шие девчата, заветные 
подруги». Хотя здесь 

главное внимание 
приковано даже не к 
артисткам из группы 

«Стрелки», а к их... 
шляпкам! Традици-

онное светское меро-
приятие на Московском 
ипподроме вновь стало 

парадом головных 
уборов. На моделье-
ре Алисе Толкачевой 

была шляпка из перьев 
совы. Лена Летучая 

пришла в белой шляпе 
с широкими полями. 
Кристина Орбакайте 

пожаловала на скачки 
в черной шляпке, напо-
минающей розу. Но не 
завидуйте «шляпным» 

особам. Впервые скач-
ки проходили при +14 и 
проливном дожде. Тут 
впору о шапке-ушанке 

думать.

КАК КЛОПЫ 
ПОСЯГАЛИ  
НА ШАХМАТНУЮ 
КОРОНУ
12-й чемпион мира 
Анатолий КАРПОВ 
— в откровенном 
интервью в канун 
юбилея

Читайте 5-ю стр.

Продолжение темы читайте на 8-й стр.

Угрозы уничтожить египетский лайнер 
появились на его фюзеляже два года назад

Египетские власти продолжают сбор 
фрагментов разбившегося лайнера.

«МЫ СОБЬЕМ ЭТОТ САМОЛЕТ!»

ПРОКЛЯТИЕ НА ПАМЯТЬ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте ЛИ
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Главный итог финишировавшего чем-
пионата России по футболу не 6-е золотые 
медали в истории ЦСКА (и 13-е, если счи-
тать союзные времена). И даже не сен-
сационное «серебро» «Ростова». Главный 
итог — легендарное московское «Динамо», 
команда Льва Яшина и Константина Бес-
кова, команда, которая в 1945-м, сразу 
после войны, совершила знаменитое турне 
по Великобритании и показала наш футбол 
миру, покидает премьер-лигу.

Словно в насмешку — вылетело 

«Динамо» в самый разгар реконструкции 
стадиона клуба. Совпадение этих двух 
событий сразу же дало повод для криво-
толков: мол, со стадиона динамовский 
клуб теперь выгонят, а значит, о футболе 
в Петровском парке теперь вообще при-
дется забыть. Устроят там, например, 
рынок в традициях 90-х. Или концертную 
площадку.

Сразу скажем: версия эта нам кажется 
абсурдной. Объясним почему.

Читайте 8-ю стр.

Что будет в Петровском парке после вылета 
«Динамо» из высшего дивизиона российского 

футбола?

ТРАВА НА СТАДИОНЕ СИРОТЕЕТ
Таким он будет через пару лет.  

Но кто станет на нем играть?

Стадион «Динамо» начинали строить 
с большой помпой.

ФИТНЕС-ТРЕНЕРАМ ЗАПРЕТИЛИ 
УТОМЛЯТЬ КЛИЕНТОВ

В любой момент получить 
совершенно бесплатную 
консультацию по поводу того 
или иного упражнения имеют 
право посетители фитнес-
центров.

Как стало известно «МК», 
ГОСТ на фитнес-услуги впер-
вые прописывает, как должны 
работать заведения, которые 
их предоставляют. Отныне не 
может называться фитнес-
центром или клубом место, 
где у человека нет возмож-
ности заниматься вместе с 
тренером, где нет душа, туа-
лета, раздевалки.

Согласно ГОСТУ, каждый 
посетитель должен иметь 
возможность пройти фитнес-
тестирование, которое бы 
определило необходимую 

и безопасную для него на-
грузку, а также получить 
индивидуальную програм-
му занятий. Стандарт также 
определил факторы риска 
для фитнес-центров. В спи-
ске — физическое переутом-
ление посетителей, непра-
вильный режим тренировок, 
отсутствие информации о 
противопоказаниях и отсут-
ствие необходимого образо-
вания у тренеров.  

Каждому такому заведе-
нию ГОСТ настоятельно ре-
комендует иметь детскую 
комнату, кабинеты врача-
диетолога и массажиста, 
фитнес-бар. К дополнитель-
ным услугам стандарт отнес 
вызов такси, покупку билетов 
в театр, кино и т.д. 

ЧИСТОТУ ВОЗДУХА ОЦЕНЯТ С 
ПОМОЩЬЮ САМЫХ ГРЯЗНЫХ ПТИЦ

Следить за состоянием 
столичной экологии вскоре 
смогут... голуби: для этого 
птиц снабдят специальными 
датчиками.

Впервые использовать го-
лубей для оценки состояния 
окружающей среды дога-
дались экологи Лондона. 
Для этого на птиц нацепи-
ли специальные «рюкзачки» 
весом не более 25 граммов, 
внутри которых разместили 
GPS-передатчики и датчи-
ки, фиксирующие уровень 
диоксида азота и озона в 
воздухе.

По с л о в а м с т а р ш е -
го научного сотрудника 

Зоологического музея МГУ 
Евгения Коблика, вполне ре-
ально использовать голубей 
для экомониторинга, и под-
ходов здесь может быть не-
сколько. Первый — крепить 
датчики на обычных сиза-
рей, которые не улетают 
далеко от своих гнезд. Но 
чтобы получать картину по 
всей Москве, такие птицы 
с передатчиками должны 
быть в каждом районе сто-
лицы. Второй подход — это 
снабжать датчиками спор-
тивных, почтовых голубей. 
Эти птицы возвращаются в 
свои голубятни, как бы дале-
ко оттуда их ни увозили.

ПАТОЛОГИЧЕСКИЕ ДОЛЖНИКИ 
ПОЗНАКОМЯТСЯ В ТЮРЬМЕ  

С АЛИМЕНТЩИКАМИ
Ужесточить наказания для 

тех, кто не желает исполнять 
решения судов, собирается 
Минюст. Вслед за алимент-
щиками карать строже начнут 
граждан, которые не спешат 
убирать самовольно постав-
ленный забор на даче или не 
пускают в свою квартиру за-
конных жильцов. Как стало 
известно «МК», ведомство 
приступило к разработке 
необходимых для этого по-
правок в КоАП.

Как поясняют авторы за-
конопроекта, изменения 
коснутся судебных реше-
ний, обязывающих ответчи-
ка совершить определенные 
действия неимущественного 
характера. Или же, наоборот, 
воздержаться от их совер-
шения. Например, не вы-
талкивать за двери кварти-
ры родственников, которые 
по закону имеют право в ней 
жить, или выдать им ключи 
от самовольно врезанного 
нового замка. По нынешним 
правилам за неисполнение 
подобных решений суда от-
ветственность есть, но суммы 
штрафов смешные. Так, для 
граждан штраф составляет 
от одной до двух с половиной 
тысяч рублей за первичный 
проступок и от двух до тех же 
двух с половиной тысяч — за 

повторный. Если же поправки 
Минюста будут одобрены, 
принцип давления на пато-
логических должников ста-
нет иным. Сначала приставы 
предоставят им время оду-
маться — целых два месяца. 
Если за этот срок судебный 
акт исполнен не будет, горе-
ответчика смогут отправить 
под арест на срок от 10 до 15 
суток. Если же арест приме-
нить невозможно по закону 
(например, должник инвалид 
или беременная женщина), 
его оштрафуют на 20 тысяч 
рублей. Напомним, анало-
гичные меры ответственно-
сти ведомство недавно пред-
ложило и для должников по 
алиментам.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует адвокат 

Сталина Гуревич: «Ужесто-
чение наказаний даст шанс 
на исполнение решений 
тем истцам, которые сей-
час не могут исполнить их 
годами. Люди ведь поль-
зуются тем, что приставы 
не станут за ними ходить, а 
нынешние штрафы просто 
несерьезные. Что касается 
уголовной ответственности, 
то по нынешнему закону она 
предусмотрена только для 
должностных лиц».

ПОСЛЕ СЕМЕЙНОЙ ССОРЫ КОМПЬЮТЕРЩИК 
ВЫМЕСТИЛ ЗЛО НА ХОККЕЙНЫХ БОЛЕЛЬЩИКАХ

Две дерущиеся компании 
— на западе и юго-западе 
Москвы — разнимали мо-
сковские полицейские в ночь 
на воскресенье в питейных 
заведениях. В больницы с 
огнестрельными и ножевыми 
ранениями госпитализиро-
вали пять человек.

Как стало известно «МК», 
в районе 23.00 субботы не-
трезвый 38-летний москвич 
Павел, по профессии на-
стройщик компьютерных 
программ, напал с расклад-
ным ножом на отдыхавших в 
спортбаре на улице Генерала 
Тюленева учителя инфор-
матики известной спор-
тивной школы, 29-летнего 
Максима Емельянова, и его 
друга, 30-летнего Михаила 
Гарюшина. Молодые люди 
просматривали хоккейный 
матч Финляндия — Россия и 
задержались после его окон-
чания. Выяснилось, что днем 
Павел повздорил со своей 
супругой, медрегистрато-
ром в поликлинике, во время 
просмотра фильма. Москвич 
укорил супругу, что она не 
поступила бы как героиня 
произведения, та немного 
обиделась, парировав, что 

муж как выпьет пива, так на-
чинает говорить глупости. 
Возникла семейная пере-
бранка, и москвич ушел из 
дома, хлопнув дверью. 
Жена разыскивала его всю 
субботу, пока рано утром в 
воскресенье с ней не свя-
зались полицейские. Они и 
рассказали, что натворил 
супруг. Судя по всему, Па-
вел изрядно принял на грудь 
(хотя, по словам друзей, не 
злоупотребляет спиртным), 
познакомился с каким-то 
нетрезвым гражданином, и 
они вдвоем отправились в 
спортбар «Второе дыхание». 
Их не пустили в клуб. Однако 
позже официантки вышли 
покурить, и тут обиженный 
Павел все же ворвался в за-
ведение. Пьяный мужчина 
принялся оскорблять посе-
тителей — Максима и Михаи-
ла. После чего между ними 
возникла драка, и Павел уда-
рил ножом оппонентов. Оба 
они госпитализированы с 
ножевыми ранениями. Силь-
нее всех пострадал Максим 
— его прооперировали, он 
в тяжелом состоянии. Сам 
буян отделался сотрясением 
мозга, отказался от поездки 

в больницу. Его отправили в 
отдел полиции.

Похожий случай произо-
шел в воскресенье и на Ку-
тузовском проспекте, воз-
ле клуба «Микс afterparty». 
Здесь в районе 6 часов утра 
устроили драку со стрельбой 
уроженцы Армении, всту-
пившие в противостояние 
со столичными жителями. 
Леван Арсенович с другом 
в сопровождении девушек 
были недовольны, что их 
не пустили в клуб по при-
чине сильного опьянения. 
Расходиться по домам мо-
лодые люди не желали. Тем 
временем из клуба вышел 
24-летний Андрей Гусев с 
приятелем и девушкой. По 
словам очевидцев, армян-
ские дамы поругались с 
девушками из другой ком-
пании. А мужчины выступи-
ли в защиту своих спутниц. 
Леван Арсенович принялся 
палить в обидчиков из трав-
матического пистолета. Его 
пулями были сражены три 
человека — Гусев (парню 
пули угодили в ухо и ягоди-
цу), его девушка и друг. Все 
трое находятся на лечении в 
больницах Москвы.

МАЛЫШ УТОНУЛ, ПОКА ЕГО МАМА 
СОБИРАЛА ОДУВАНЧИКИ

Одинаково нелепые не-
счастные случаи стали 
причиной гибели двух маль-
чиков в разных районах Под-
московья в конце недели. 
Оставшись без присмотра 
взрослых на прогулке, один 
нахлебался воды в пруду, 
другого унесло течением 
реки. 

Как стало известно «МК», 
в субботу в поселке Зелено-
градский Пушкинского рай-
она в искусственном пруду 
погиб полуторагодовалый 
малыш. Водоем глубиной 
немногим более 1 метра 
располагается на участке 
местного жителя — 61-летне-
го пенсионера. Мужчина раз-
решил пожить в своем доме 
приятелю из Узбекистана, 
приехавшему вместе с же-
ной, 4-летней дочерью и сы-
нишкой 2014 года рождения. 
Каждый день отец молодой 
азиатской семьи проводил 
на работе в Москве, а его су-
пруга помогала пенсионеру 
на участке. Обычно малыши 
были предоставлены сами 
себе. Младший был особен-
но активным и любознатель-
ным — и в гараж лазил, и в 
сарай заглядывал поиграть 
с первыми попавшимися 
под руку инструментами, и 
к пруду интерес проявлял. 
В трагический день женщи-
на находилась буквально в 
10 метрах от ребенка, вы-
дергивая одуванчики, чтобы 
растение в будущем году не 

разрослось на участке. Маль-
чик выпал из поля зрения. 
Когда мама спохватилась, 
было уже поздно. Сына она 
обнаружила в пруду, плаваю-
щим вниз головой. На крик 
женщины прибежал парень, 
который как раз в это время 
приехал к пенсионеру, что-
бы помочь посадить цветы и 
дерево. Он бросился в пруд, 
достал оттуда бездыханного 
мальчика и попытался его 
реанимировать. Спасти ма-
лыша не удалось.

Другой страшный случай 
произошел в пятницу в го-
роде Старая Купавна. В реке 
Шаловка утонул 9-летний 
Андрей (имя изменено). 
Второклассник из много-
детной семьи после школы 
отправился с двумя друзья-
ми порыбачить на плотину. 
Школьники разулись и при-
нялись спускаться вниз. Ан-
дрей поскользнулся на мо-
крой после дождя бетонной 
плитке, которой был вымо-
щен берег, и упал в воду. Его 
унесло сильным течением 
так далеко, что спасателям 
пришлось проводить поис-
ковые мероприятия. Когда 
мальчика достали, он был 
мертв. Как сообщила «МК» 
официальный представи-
тель ГСУ СК России по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, следственным от-
делом по Ногинскому району 
организовано проведение 
доследственной проверки.

СИРОТЫ ПЕРЕСТАНУТ 
ЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ БОМЖАМИ

Оставлять сирот без про-
писки не сможет больше 
ФМС. На защиту жилищных 
прав детей, потерявших 
родителей, решило встать 
Минобрнауки. Как стало из-
вестно «МК», для этого ве-
домству придется всего лишь 
подправить форму типового 
договора о предоставлении 
сиротам жилья.

 По словам авторов за-
конопроекта, действующая 
сегодня форма договора 
соцнайма, на основании ко-
торого ребенок, оставшийся 
без попечения родителей, 
получает комнату или квар-
тиру, говорит лишь о том, что 
эти квадратные метры мож-
но использовать в качестве 
жилого помещения. Однако 
чиновников миграционной 
службы такая формулировка 
категорически не устраива-
ет. Как отмечается в поясни-
тельной записке, недоволь-
ные выпускники детдомов 
буквально завалили Миноб-
рнауки жалобами на то, что 
от нынешних договоров слу-
жащие паспортных столов и 
МФЦ шарахаются как от огня 
и всякий раз отказывают в 

оформлении постоянной 
прописки по месту житель-
ства. Получить удается толь-
ко временную регистрацию 
по месту пребывания сроком 
на пять лет. При этом чинов-
ники ФМС ссылаются на нор-
мы Жилищного кодекса, по 
которым жилье специализи-
рованного фонда (а именно 
из него выделяются квадрат-
ные метры для сирот) предо-
ставляется гражданам для 
пользования и временного 
проживания. В результате 
сирота, оставшийся с ключа-
ми от новенькой квартиры, но 
без прописки в родном горо-
де, фактически становится 
гастарбайтером и не может 
устроиться на нормальную 
работу, получить прикрепле-
ние к поликлинике или взять 
кредит в банке. В случае одо-
брения поправок в типовом 
договоре соцнайма для си-
рот появится новый пункт. 
В нем будет говориться о 
том, что выделенное госу-
дарством подростку жилье 
предоставляется для посто-
янного проживания с правом 
регистрации по месту жи-
тельства. 

МАШИНИСТОВ ЭЛЕКТРИЧЕК ПОДЕЛЯТ  
НА ФЛЕГМАТИКОВ И ХОЛЕРИКОВ

Проходить проверки на 
прочность психики начнут 
машинисты поездов и элек-
тричек в скором времени. 
Сделать для них обязатель-
ным тестирование у психо-
логов хочет Минтранс. Как 
стало известно «МК», про-
ект необходимого для этого 
приказа подготовлен в ве-
домстве.

Проходить психофизиоло-
гические обследования при-
дется машинистам, которые 
планируют начать ездить без 

помощни-
ка или со-
бираются 
пересесть с 
электрички 
на скорост-
ной поезд. 
Кроме того, 
регулярные 
визиты к пси-
хологам про-
пишут всем, 
кто работает 
на желез-
ных дорогах 
общего поль-

зования. Также тестировать 
планируется помощников 
машиниста. Проверять, все 
ли у труженика в порядке с 
нервами и головой, разре-
шат не раньше чем через 12 
часов после окончания его 
смены. При помощи устной 
беседы и стандартного набо-
ра тестов психологи смогут 
определить основной набор 
личных качеств машиниста: 
его готовность к экстренным 
действиям, бдительность, 
скорость переключения 

внимания и уровень кон-
центрации. Кроме того, 
проверке подвергнется эмо-
циональная устойчивость к 
любым помехам. Пригод-
ного к работе машиниста 
не должны раздражать и 
выводить из равновесия ни 
плохие погодные условия, 
ни надоедливые пассажиры, 
балующиеся кнопкой вызова 
в вагонах или рычагом стоп-
крана. По итогам обследо-
вания работникам железной 
дороги будут присваиваться 
группы профпригодности. 
Счастливчики, заработав-
шие первую группу, смогут 
рулить поездами, в том числе 
и высокоскоростными, в те-
чение трех лет. Вторая груп-
па — те же условия работы, 
но через два года придется 
пройти повторную проверку. 
Третья группа будет означать 
наименьший кредит дове-
рия от психологов. Такие со-
трудники смогут управлять 
составом только один год, 
после чего обследоваться 
надо будет снова.

Цветущий сад подо льдом 
и царство теней — такими 
станут павильоны будущего 
«Зарядья». Москомархитек-
тура выбрала победителя 
в конкурсе на концепцию 
оформления общественных 
пространств парка. Начинку 
павильонов «Ледяная пеще-
ра» и «Заповедное посоль-
ство», а также интерьеры 
медиацентра создадут по 
проекту архитектора Тимура 

Башкаева. В «пещере» поя-
вится лекторий, кафетерий и 
зона для просмотра фильмов. 
Холодные «ледяные» стены 
оживут благодаря зелени и 
деревьям. Ну а журналисты 
в медиацентре погрузятся 
в атмосферу туманности и 
загадочности благодаря 
оригинальной архитектурной 
подсветке. Реализовать про-
ект планируется уже в 2017 
году.
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22 мая состоялся референдум о внесе-
нии изменений в Конституцию Таджики-
стана. Речь идет о 41 поправке — их еще 
в январе 2016 года одобрил парламент 
страны. Вероятнее всего 39 уточне-
ний — лишь ширма, отвлекающая от 
двух ключевых моментов. Главный же 
вопрос, на который предстоит ответить 
гражданам республики: согласны ли 
они навсегда закрепить за семьей дей-
ствующего президента Эмомали Рах-
мона право на президентское кресло. 
Местный ЦИК уже признал всенарод-
ный референдум состоявшимся.

Спустя 6 часов после открытия избира-
тельных участков председатель Центральной 
избирательной комиссии Бахтиёр Худоёррзода 
сообщил, что в Республике Таджикистан уже про-
голосовали порядка 3 млн человек, то есть 66,6% 
от общего числа голосующих. Неудивительно, 
если учесть масштабы агитационной кампании, 
развернутой в преддверии голосования. Так как 
более миллиона граждан республики находятся 
на заработках за пределами родины, были от-
крыты 36 пунктов для голосования в 29 странах. 
Руководители подмосковных предприятий, где 
трудятся таджики, решили предоставить за свой 
счет автобусы для удобства работников, которые 
захотят принять участие в референдуме. К слову, 
в избирательном бюллетене был всего один во-
прос: «Принимаете ли вы изменения и дополне-
ния, внесенные в Конституцию страны?».

После того как в сентябре 2015 года пре-
зидент Рахмон наложил официальный запрет 
на главную оппозиционную силу «Партию ис-
ламского возрождения Таджикистана», стало 
ясно, что впредь страна пойдет лишь одним 
курсом — ни вправо, ни влево, курсом Эмомали 
Рахмона. Референдум тому подтверждение. 

Одна из поправок, которую хотят включить в 
новую редакцию Конституции, наделяет дей-
ствующего 63-летнего президента возмож-
ностью переизбираться на должность главы 
республики неограниченное количество раз, 
а вторая снижает возрастную планку для кан-
дидатов в президенты с 35 до 30 лет. Из этого 
следует, что, если в 2020 году, когда истекает 
срок президентства Эмомали Рахмона, он решит 
оставить большую политику, его место сможет 

занять либо его сын Рустами Эмомали, которому 
к этому времени стукнет 33 года, либо его 38-
летняя дочь Рахмон Озода Эмомали, которая 
в настоящий момент занимает пост главы ис-
полнительного аппарата президента. С учетом 
количества преемников у Рахмона-старшего (у 
действующего президента 9 детей) статус главы 
Таджикистана может закрепиться за семьей 
Рахмона навсегда.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ЭКОНОМИКА ТЕРАКТ

АКЦИЯ

МОЛОДЕЖЬ

В ближайшем будущем в Москве 
рядом с Центральным домом журна-
листа со стороны Арбатской площади 
появится памятник погибшим репор-
терам. С этой инициативой выступил 
Союз журналистов Москвы. Он же и 
финансирует возведение монумента.

В пятницу вечером в бард-клубе «Гнездо 
глухаря» с большим успехом прошел органи-
зованный СЖМ и «Московским комсомольцем» 
благотворительный концерт по сбору средств 
для поддержки проекта. В концерте приняли 
участие известные музыканты, артисты, по-
литические деятели. И, конечно, песни и стихи 
исполняли сами журналисты.

Все собравшиеся отмечали, что профес-
сия репортера стала одной из самых опасных. 
Наши коллеги рискуют жизнью, стремясь до-
нести людям правду. И память их обязательно 
должна быть увековечена.

Все собранные от концерта средства 
будут направлены на установку памятника.

В апреле бюджетный дефицит в нашей 
стране вырос до 8,6% от ВВП. И это против за-
планированных на текущих год максимальных 
3%. Однако эта проблема для большинства 
россиян чисто виртуальная. О ней много спо-
рят, но по факту ее никто не видел живьем. 
И хорошо. Заметный бюджетный дефицит 
требует быстрых решительных действий. Как 
правило, агрессивных по отношению к насе-
лению. Первыми попадают под сокращение 
социальные статьи расходов, потому что это 
можно сделать почти моментально. Эта мера 
эффективная, но обычно одна из последних 
в списке примененных.

За последние четыре месяца рубль укре-
пился к доллару на 20,7%. Из-за этого работа 
Минфина по стабилизации бюджетного де-
фицита превратилась в крайне трудновыпол-
нимую задачу. Закрывать приходится мас-
штабные дыры в казне, причем там, где их не 
должно быть. Сегодня ситуация с дефицитом 
бюджета обострилась. По предварительным 
данным Минфина, дефицит основного финан-
сового документа страны за январь–апрель 
2016 года превысил 1,23 трлн рублей. Это 
4,7% ВВП страны против запланированных 
на текущий год максимальных 3%. В то же 
время доходы бюджета за тот же период 
оцениваются более чем в 3,9 трлн рублей, 
и большую часть из них составляют отнюдь 
не нефтегазовые поступления. Очевидно, что 
траты казны растут, и с этим трудно что-то 
сделать именно сейчас.

Зимние показатели были относительно 
нейтральными, но в апреле исполнение бюд-
жета столкнулось с серьезными проблемами. 
По расчетам Минфина, бюджет был исполнен 
с дефицитом в размере 8,6% ВВП. И это при 
том, что ведомство именно в прошлом месяце 
энергично продавало долларовые активы, 
чтобы полученными рублями закрыть часть 
финансового вакуума.

Все эти цифры говорят о том, что обще-
российские доходы все-таки отстают от рас-
ходов. Причем разница все время расширя-
ется. Во время согласования бюджета-2016 
власти пошли на снижение расходных статей в 
ряде направлений: от части финансирования 
в секторе ЖКХ до военно-промышленного 
комплекса. Почти полные пять месяцев этого 
года показывают, что примененных мер было 
недостаточно.

Сокращать все направления социальных 
трат слишком рискованно, но и здесь вла-
сти сделали что смогли. Индексация пенсий 
в 2016 году пока составила 4% при инфляции 
в 7,3%, вторая индексация запланирована на 
август, но никто не говорит, в каких объемах 
она пройдет. Показатели повышения пенсий 
вполне могут быть символическими и по факту 
никак не улучшат жизнь пенсионерам. То же 
касается иных социальных выплат. Можно за-
вершить «эпопею» с материнским капиталом, 
но это слишком социально значимый момент, 
к тому же программа работает эффективно. 
Список дотаций то и дело урезают, требования 
к получателям становятся жестче, выплаты — 
ниже. Очевидно, что расходы на социальную 
сферу урезать уже некуда.

Казалось бы, можно «отрубить» часть 
расходов на ВПК — их все равно мало кто 
видит. Да, этот сектор закрыт от посторонних 
глаз, но это не значит, что там ничего не про-
исходит. Государственные траты на военно-
промышленный комплекс способствуют ак-
тивности в секторе общего промышленного 
производства. Уже совсем другая история с 
численностью рабочих мест, незаконсерви-
рованными производствами и промышленной 
гордостью страны.

Есть еще расходы на чиновничий аппа-
рат — их сократили, субсидии регионам уре-
зали, траты на инфраструктурные проекты 
оставили только жизненно важные. Акцизы 
на топливо подняли, увеличить налоговое 
бремя официально не могут, так как премьер 
держит этот момент на контроле. Собственно, 
на этом все, больше урезать нечего.

Дефицит — это вакуум, пустота, не-
достача. Эту прореху нужно закрыть, если 
она больше допустимых размеров. Перед 
выборами в Госдуму в сентябре 2016 года в 
основных финансовых показателях должна 
быть стабильность, это знает каждый. Значит, 
у Минфина есть всего три месяца на приведе-
ние бюджета в презентабельный вид.

Самый простой способ сократить бюд-
жетный дефицит — ослабить рубль, позволив 
доллару укрепиться в области 72–74 рублей. 
Бюджетный дефицит сократится пример-
но на 0,7–0,8% — это те цифры, с которых 
можно начинать работать. Экспортерам и 
Минфину был бы комфортабельней уровень 
в 74–78 рублей за доллар. Поэтому контро-
лируемая девальвация рубля в нынешнее 
время является оптимальным механизмом. 
Тем более что рыночная конъюнктура позво-
ляет это сделать.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Анна БОДРОВА, 
старший аналитик 

«Альпари»

ДЕФИЦИТ БЮДЖЕТА 
РОССИИ ВЫРОС  
ДО 8,6% ВВП
Какие расходы урезать, 
чтобы не рухнуть  
в финансовую пропасть

СРЕДСТВА ОТ КОНЦЕРТА 
ПОЮЩИХ ЖУРНАЛИСТОВ 

ПОЙДУТ НА ПАМЯТНИК 
ПОГИБШИМ КОЛЛЕГАМ

ВИДЕО   
на сайте 

В ярославском Центре военно-
патриотического воспитания ДОСААФ 
России имени В.В.Терешковой тор-
жественно прошло первое принятие 
в юнармейцы — в ряды возрожден-
ной «Юнармии» зачислено было 104 
школьника-добровольца из учебных 
заведений Ярославля и области воз-
растом от 11 до 17 лет. «МК» побывал на 
посвящении молодых патриотов.

Всероссийское военно-патриотическое дви-
жение «Юнармия» при Минобороны начало свою 
работу. «Армия» юная, но все по-взрослому — уже 
создана форма с принадлежностью к разным 
родам войск, символика и клятва, план работ по 
всем регионам и намечен летний всероссийский 
слет. По словам статс-секретаря — зам.министра 
обороны Николая Панкова — на «РОК Победа» 
5 апреля, «Юнармия» будет активно сотрудни-
чать с воинскими частями, а также использо-
вать инфраструктуру ДОСААФ и Центрального 
спортивного клуба армии, которая как нельзя 
лучше подходит для целей юнармейских отрядов. 
Молодые ребята и девчонки под руководством 
опытных наставников станут заниматься военно-
спортивными играми, изучать боевую историю 
России, основы тактики и стратегии.

«Юнармию» называют новым детско-
юношеским движением России, хотя это не со-
всем так. Юнармейцы существуют в качестве 
молодежного патриотического движения до-
статочно давно, но сейчас им дан новый импульс 
в рамках недавно учрежденного президентом 
Российского движения школьников — можно 
назвать это реинкарнацией или перезагрузкой. 
И вот 22 мая в поселке Карачиха Ярославской об-
ласти прошло первое торжественное посвящение 
в юнармейцы — этот поселок известен тем, что на 
карачихинском аэродроме совершила свой пер-
вый парашютный прыжок наша знаменитая Ва-
лентина Терешкова, и теперь на базе аэродрома 
и базы ДОСААФ России создается юнармейский 
спортивно-тренировочный комплекс.

С горящими внутренним огнем, несмотря 
на дождливую погоду, глазами мальчишки и 
девчонки дрожащими от волнения голосами 
произносили слова клятвы юнармейцев, обещая 
быть защитниками слабых, чтить память героев 

России, следовать традициям доблести, отваги 
и взаимовыручки.

— Я приехал из города Тутаева Ярославской 
области, школа №4, — рассказал «МК» восьми-
классник Максим Сабаканов, переодетый в 
новенькую, с иголочки, юнармейскую форму с 
полевой сумкой-планшетом и подсумками для 
мелкого снаряжения. — У нас в школе есть Обще-
ство юных десантников — там мы занимаемся 
физподготовкой, отрабатываем нестандартные 
ситуации, укладываем парашюты, готовимся 
к прыжкам. В «Юнармию» же решил вступить, 
потому что это новый уровень, это здорово, это 
престижно!

— Вы стали участниками военно-
патриотического движения школьников «Юнар-
мия». Мы объединяем тех, кто любит Россию, 
и готовы активно помогать им стать лучше и 
сильнее, — открыл торжественную линейку пред-
седатель ДОСААФ России генерал-полковник 
Александр Колмаков.

Чтобы воодушевить ребят, в церемонии 

вступления приняли участие Герой Советского 
Союза космонавт Валентина Терешкова, олим-
пийская чемпионка по биатлону Светлана Ишму-
ратова, и даже космонавты МКС, находящиеся 
на космической вахте, передали приветствие 
с орбиты:

— Вступив в «Юнармию», вы показали до-
стойный пример своим сверстникам! Вы на-
стоящие патриоты своего отечества, и именно 
вам по праву суждено быть защитниками нашей 
Родины, ее интересов, культурных и духовных 
традиций! — обратились к ребятам космонавты 
российского экипажа МКС Юрий Маленченко, 
Олег Скрипочка и Алексей Овчинин.

— Тут, на базе ДОСААФ, все так изменилось и 
разрослось с 50-х годов, — волнуясь, призналась 
Валентина Терешкова. — И несмотря на то, что 
к 2020 году таких центров должно быть органи-
зовано не менее 18 по всей стране, я надеюсь, 
что мой родной ярославский аэроклуб останется 
главным и лучшим юнармейским клубом!

Евгений БАЛАБАС.

«ЮНАРМИЯ». ПЕРЕЗАГРУЗКА
Минобороны презентовало новое детское объединение

Авторитетное американское из-
дание The New York Times (NYT) со 
ссылкой на собственные аноним-
ные источники рассказало о том, 

что уже были угрозы сбить именно тот лайнер, 
который летел из Парижа 19 мая. Трое опро-
шенных журналистами сотрудников службы 
безопасности EgyptAir сообщили, что примерно 
два года назад на нижней поверхности фюзеля-
жа появилась надпись на арабском, гласившая: 
«Мы собьем этот самолет!». Кроме того, отме-
тили собеседники издания, на лайнере были 
нацарапаны и оскорбления в адрес президента 
Египта Абдул-Фаттаха ас-Сиси (последние бук-
вы регистрационного номера самолета SU-GCC 
фонетически повторяют фамилию египетского 
лидера). По мнению источников, надписи были 
сделаны сторонниками организации «Братья-
мусульмане» (признана террористической и 
запрещена в РФ), с которой имел тесные связи 
предшественник ас-Сиси — Мохаммед Мурси, 
свергнутый в 2013-м. Тогда же начались гонения 
и на «Братьев», в египетских компаниях (вклю-
чая EgyptAir) уволили много людей, уличенных 
или заподозренных в связях с ними. Поэтому, 
считают источники NYT, угроза была связана с 
недовольством ситуацией внутри Египта, а не с 
планируемым международным терактом.

Американская частная разведывательно-
аналитическая компания Stratfor, известная 
благодаря публикации в Barron’s Magazine как 
«теневое ЦРУ», тоже не осталась в стороне от 
расследования катастрофы. По мнению ана-
литиков, не в пользу версии о теракте говорит 

то, что террористические организации хранят 
подозрительное молчание. Действительно, за 
четыре дня, прошедших с момента крушения 
лайнера, ответственность за него никто на себя 
не взял. Как отмечается в докладе, подобному 
факту есть два объяснения. С одной стороны, 
действительно могла иметь место техническая 
неисправность. Развивая эту мысль, можно 
заметить, что каким-либо боевикам «брать на 
себя» недоказанную атаку едва ли выгодно: 
если расследование установит, что теракта не 
было, страха или уважения к такой группиров-
ке — среди конкурирующих с нею движений 
в первую очередь — сразу убавится. Вторую 
версию аналитики считают менее правдопо-
добной, но более страшной: террористы ис-
пытывают новый способ нанесения ударов и 
надеются использовать его вновь, посему не 
открывают карты.

NYT отмечает еще один любопытный факт: 
как известно, на борту находились трое со-
трудников египетской службы безопасности, 
тогда как обычно их должно быть двое. С чем 
это связано, ни EgyptAir, ни египетские власти 
пока не объяснили. Возможно, речь идет об 
усилении мер безопасности из-за терактов в Ев-
ропе. Впрочем, согласно правилам полномочия 
египетских агентов все равно не распростра-
няются на досмотр багажа или же сотрудников 
аэропортов стран ЕС, обслуживающих лайнер 
на земле. Главная их задача — следить за по-
рядком в салоне и оказывать экипажу помощь 
при неадекватном поведении пассажиров.

Ренат АБДУЛЛИН.

«МЫ СОБЬЕМ ЭТОТ САМОЛЕТ!»
c 1-й стр.
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До сих пор неясно, было ли взрывное устройство 
на борту лайнера и как оно могло туда попасть.
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Референдум разрешит передачу власти в Таджикистане  
по наследству

РАХМОНЫ НАВСЕГДА

НАШИ ЭКСПЕРТЫ
Абдулло ДАВЛАТОВ, председатель «Со-

юза таджикистанцев России»:
— В Таджикистане система управления 

такова — все решает не закон, а конкретный 
человек. Референдум — это всего лишь игра 
на внешнюю публику, на спонсоров и доноров. 
Недавно Федерика Могерини заявила, что ЕС из-
вестно об ужасной ситуации с правами человека в 

Таджикистане, о проблемах с законодательством, 
о давлении власти даже на умеренную оппози-
цию. В то же время она сказала, что ЕС продолжит 
финансировать правительство Таджикистана. А 
раз так, необходимо сделать хотя бы видимость 
соблюдения демократических принципов.

Станислав ПРИТЧИН, научный сотрудник 
Центра изучения Центральной Азии и Кавказа 
Института востоковедения РАН:

— Что касается преемственности поколений, 
это не прецедент на постсоветском пространстве. 

Власть от Гейдара Алиева перешла его сыну. В 
срочном порядке Ильхам Алиев был назначен 
сначала спикером парламента, потом премьером, 
а потом исполняющим обязанности президента. В 
отличие от своих детей Рахмон прошел серьезный 
жизненный путь. Его наследники изначально рос-
ли в рафинированных условиях. Их взросление и 
становление как профессионалов происходило, 
когда отец уже был главным человеком в стране. 
Возможность самостоятельного опыта по реше-
нию проблем снижена.

— У главы Таджикистана Эмомали Рахмона 9 детей: семь дочек и два сына. 
Следующим занять пост президента может 28-летний наследник Рустами 
Эмомали, назначенный в марте 2015 года на должность директора Агентства 
по государственному финансовому контролю и борьбе с коррупцией.
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ГРЕФ ПРЕДСКАЗАЛ 
САМОЛИКВИДАЦИЮ
Глава «Сбербанка» Герман Греф выступил 
с зажигательной речью перед выпуск-
никами сколковской бизнес-школы. 
Главная его мысль состояла в том, что 
банкиры и банковские карты скоро, ко 
всеобщему удовольствию, отомрут, их 
заменят новые технологии и автоматика.

В рамках лекции с говорящим названием 
«Эволюционируй или вымрешь» Герман Греф на-
говорил много чего любопытного. Пожалуй, на 
год вперед.

Для начала он предсказал скорые похороны 
нынешней финансовой структуры. «Банковская си-
стема станет одноуровневой, то есть Центральный 
банк — и все, — пояснил свою мысль Греф. — Мы 
все открываем счета в ЦБ, а дальше дело техники. 
Я себя готовлю к такому будущему. Я не уверен, 
что на похороны банковской системы придет очень 
много людей».

Все функции, выполняемые ныне банкирами, 
будут автоматизированы, заменены некими алго-
ритмами. Не будет и банковских карт, их «убьют» 
новые технологии. Так, для идентификации клиента 
сейчас разрабатываются методы сканирования 
ладони, а также распознавания голоса и лица.

Не забыл Герман Греф и о настоящем, посе-
товав, что, несмотря на избыток денег в банков-
ском секторе, спрос на кредиты у отечественного 
бизнеса очень низкий. Для его стимулирования 
необходимо улучшение инвестиционного климата 
и системы госуправления.

Еще в начале года банкир предлагал создание 
при правительстве центра реформ госуправления. 
Речь шла о переходе с ситуативной модели управ-
ления по поручениям на проектно-целевую, когда 
ставится задача и подбираются инструменты ее 
реализации. Такие новые методы (Agile, гибкие 
методологии управления. — «МК») уже разраба-
тываются в Норвегии, Новой Зеландии.

Глава ассоциации «Электронные деньги» 
Виктор Достов полагает, что в России элементы 
гибких методологий Аgile частично уже внедрены 
или внедряются: электронный документооборот, 
интернетизация и автоматизация сервисов услуг, 
включая финансовый. Так, по администрированию 
и программному обеспечению в налоговой сфере 
мы вообще одни из мировых лидеров. Не стоит 
забывать такие ее принципы, как «сотрудничество 
с заказчиком важнее согласования условий кон-
тракта», не всегда подходят для государства.

Леонид БЕРРЕС.

Банков не будет, карт тоже

Президент Белоруссии впервые после снятия санкций отправился в Европу. Вместе с 
младшим сыном Николаем Александр лукашенко прибыл с визитом в Ватикан к Папе Римскому. 
Независимый белорусский политолог Александр КЛАСКОВСКИЙ рассказал «МК», почему 
президент решил взять в поездку наследника. «Для белорусского электората не новость, что пре-
зидент вновь взял сына Николая с собой на деловую встречу. Президент очень часто демонстри-
рует своего наследника. Несмотря на то, что сам отказывается говорить о возможной передаче 
власти по наследству. Он чувствует себя бодрым и хочет сам править. Он осознает, что Беларусь — 
это не восточная деспотия, это Европа. Идти по пути, которым недавно пошел президент Эмомали 
Рахмон (переписывать конституцию под своего сына), белорусский руководитель не думает».

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ТЕРРОР

ПОЛИТИКА

ТРИУМФ

СКАНДАЛ

АРМИЯ СТАТИСТИКА

КАДР

УНИЧТОЖЕН ЛИДЕР 
«ТАЛИБАНА» МУЛЛА 

МАНСУР
Высокопоставленные 
представители исламист-
ского движения «Талибан» 
(запрещенная в России 
террористическая группи-
ровка. — «МК») подтвердили 
агентству Associated press 
информацию об уничтожении 
их лидера Ахтара Мохам-
мада Мансура, известного 
также как мулла Мансур. По 
имеющимся данным, глава 
группировки был убит в ночь 
с 20 на 21 мая на афганско-

пакистанской границе ударом 
с американского беспилот-
ника. «ликвидация муллы 
Мансура стала ответом на 
неконструктивное поведение 
руководства «Талибана» в 
ходе четырехсторонних пере-
говоров о мире с участием 
США, Афганистана, Паки-
стана и Китая, — отметил в 
беседе с «МК» эксперт Центра 
изучения современного Аф-
ганистана Андрей СЕРЕНКО. 
— Сначала талибы отказались 
от продолжения переговоров, 
затем объявили о весеннем 
наступлении, в рамках ко-
торого попытались захва-
тить Кундуз и ряд ключевых 
уездов в южной, центральной 

и северной частях страны. 
Боевики «Талибана» совер-
шили также крупный теракт в 
Кабуле, повлекший за собой 
многочисленные жертвы. 
Очевидно, что мулла Мансур 
избрал тактику продолже-
ния войны с официальным 
Кабулом и поэтому перестал 
вызывать интерес как партнер 
по переговорам. В этом 
смысле ликвидацию муллы 
Мансура следует восприни-
мать не только как предло-
жение талибам и стоящим за 
ними пакистанским спец-
службам пересмотреть свою 
стратегию в Афганистане, но 
и сменить персональный со-
став руководства «Талибана».

Клеветой и дезинформа-
цией назвал сообщения 
о том, что Китай якобы 
поставляет человеческое 
мясо, посол КНР в Замбии 
Ян Юмин. Об этом сооб-
щает британский таблоид 
The Sun. Как напоминает 

издание, ранее в некоторых 
СМИ появились заявления 
женщины из Замбии, про-
живающей сейчас в КНР и 
утверждающей, будто бы 
китайские производители 
консервов собирают трупы, 
маринуют человеческое 

мясо и продают его, в том 
числе в ее родную страну. 
По данным The Sun, гнев 
дипломата возымел эффект: 
зам.министра обороны 
Замбии Кристофер Муленга 
принес извинения китайской 
стороне.

РЯЗАНСКИЕ ДЕСАНТНИКИ 
ВЫИГРАЛИ ОЛИМПИАДУ

Рязанское высшее 
воздушно-десантное ко-
мандное училище выигра-
ло Кубок министра оборо-
ны РФ на Международной 
олимпиаде курсантов по 
военно-профессиональной 
подготовке. «Военно-
профессиональная подго-
товка — это основа учения 
каждого военнослужащего, 
фундамент, на котором 
строится карьера и профес-
сиональный рост человека в 
погонах. И в ходе олимпиады 
все курсанты показали отлич-
ные результаты», — сказал 
заместитель министра 
обороны РФ генерал армии 
Дмитрий БУЛГАКОВ на 
торжественной церемонии 
награждения победителей.  
«Серебро» досталось курсан-
там Общевойсковой акаде-
мии ВС РФ, третью ступеньку 
пьедестала заняла команда 
омского филиала Военной 
академии материально-
технического обеспечения. В 
олимпиаде приняли участие 
130 команд, в том числе из 
стран СНГ. Соревнования 
проходили по математи-
ке, иностранным языкам, 
истории и информатике, 
военно-профессиональной 
подготовке.

69-й Каннский кинофести-
валь подводит свои итоги, 
и среди триумфаторов 
оказалась Россия. В про-
грамме «Особый взгляд», 
которая хотя и относится к 
внеконкурсной категории, 
тем не менее считается 
второй по значимости после 
основной программы, фильм 
Кирилла Серебренникова 
«(М)ученик» отмечен призом 
Франсуа Шале. В основу его 
сценария лег одноименный 
спектакль Серебренникова 
в «Гоголь-центре» по пьесе 
немецкого драматурга 
Мариуса фон Майенбурга, 
получившего у нас пять но-
минаций театральной премии 
«Золотая маска». Главный 
герой фильма — мальчик 
Вениамин, который стано-
вится религиозным фанати-
ком и вступает в конфликт 

с учительницей биологии, 
пытающейся остановить его 
агрессивные проповеди. 

Здесь режиссер исследует 
границы «между моралью и 
нетерпимостью». 

В ТУРЦИИ 
«ВЫБРАЛИ» НОВОГО 

ПРЕМЬЕРА
Правящая партия Турции 
— Партия справедливости 
и развития (ПСР) — утвер-
дила на прошедшем в вос-
кресенье съезде нового 
лидера. Им стал министр 
транспорта, мореходства 
и коммуникаций Бинали 
йылдырым — его кандида-
тура была единственной. 
По традиции глава ПСР 
автоматически становится и 
новым премьер-министром; 
ранее этот пост занимал Ах-

мет Давутоглу, заявивший о 
своей отставке в начале мая. 
Что именно стало причиной 
его решения, неизвестно — 
предполагается, что речь 

идет о разногласиях с турец-
ким президентом Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. любо-
пытно в этой связи то, что 
именно Эрдоган в свое время 
привел Давутоглу в политику. 
Впрочем, сейчас аналитики 
отмечают, что, выдвинув 
кандидатуру йылдырыма, 
турецкий лидер не только 
преследовал цель назначить 
премьером «своего» человека 
(они знакомы больше 20 лет), 
но и упрочить личную власть, 
чего при Давутоглу у него не 
получалось. Сам йылдырым 
уже на съезде высказался за 
новую конституцию и прези-
дентскую систему правления.

ЧТО РОССИЯНЕ ПОКУПАЮТ В МАГАЗИНАХ

67,6% —  птица
17% — свинина
6% — говядина
9,4% — другое

33,1% —  рис
25,1% — гречка
6,7% — перловка,  
                   овсянка
35,1% — другое

40% —  водка
38% — пиво
10% — вино
12% — другое

27,2% —  консервы
22% — соленая, маринован-
ная, копченая
9,1% — живая, охлажденная
9% — икра
32,7% — другое

МЯСО

КРУПЫ АЛКОГОЛЬ

РЫБА

По данным Росстат

Триумфатор Серебренников — 
на фото справа.

БАТЬКА ПОЗНАКОМИЛ СЫНА С ПАПОЙ
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По результатам праймериз 
определят кандидатов  
от партии на выборах в Госдуму 
В воскресенье, 22 мая, в Москве откры-
лось 700 участков для голосования на 
праймериз «Единой России». К сере-
дине дня выборная суета на них была 
в самом разгаре: к 18 часам в столице 
проголосовали более 300 тысяч чело-
век, и это несмотря на то, что погода 
за окном целый день оставляла желать 
лучшего. За предварительным голосо-
ванием на одном из участков наблюдал 
корреспондент «МК». 

Предварительное голосование почти не 
отличалось от федеральных выборов: те же 
кабинки для голосования, те же прозрачные 
урны. Разве что кандидатов было намного боль-
ше: только на место в общефедеральной части 
списка претендовал 291 человек. 

«Это что, список такой огромный? Весь 
день его изучать придется», — удивляется по-
жилая женщина. Девушка из избирательной 
комиссии заботливо поясняет ей, что первый 
бюллетень — это кандидаты на место в списке 
партии, второй — кандидаты по одномандатному 
округу, и отдать свой голос можно не только за 
одного фаворита, а за всех кандидатов, кото-
рые, по мнению избирателя, достойны участия 
в выборах в Госдуму. 

Пенсионерка присаживается за стол и на-
чинает внимательно изучать биографии кан-
дидатов. «Вот временно неработающий, это 
настораживает, — рассуждает она. — С другой 
стороны, если он не работает и станет депута-
том, то, возможно, у него будет больше времени 
заниматься общественными делами. Выбор 
очень непростой». 

«Даже если бы я не была общественным 
советником, я бы все равно пришла на прайме-
риз, — рассказывает Лидия Горбунова. — По-
тому что я смеюсь, когда вспоминаю прежние 
выборы, когда мы выбирали из одного человека. 
А сейчас кандидатов очень много, я никого из 
них не знаю, и никаких указаний мне не дава-
ли. Сейчас буду читать, кто из них что из себя 
представляет». 

Приходили и более подготовленные из-
биратели. «Мы будем голосовать за учитель-
ницу, которая очень много времени уделяет 
деткам, — поясняют пенсионерки Елена Григо-
рьевна и Роза Борисовна. — Прежде чем сюда 
идти, мы изучили все газеты, все прочитали 
про нее». Про праймериз они узнали из средств 

массовой информации и решили, что нельзя 
упускать возможность повлиять на политику в 
своей стране. «Мы знали, что кандидаты еще 
проводили встречи с избирателями у нас во 
дворе, — говорит Елена Григорьевна. — Сил 
ходить на них у меня не было, но я считаю, что 
так должны действовать все настоящие поли-
тики. Не только же им в телевизоре мелькать». 
«Надеюсь, такая практика будет применяться и в 
дальнейшем, это правильно, что сами москвичи 
могут выбрать кандидатов», — вторит ей Роза 
Борисовна. 

«Я не сторонник «Единой России», просто 
пришел посмотреть, что такое праймериз, — 
говорит Анатолий, на вид ему около 40 лет. — 
Я считаю, что если во власти не будет приличных 
людей, то будет только хуже. А если среди кан-
дидатов будет приличный человек, то можно и 
за «Единую Россию» проголосовать». 

На всех участках во время голосования на-
ходились наблюдатели, вся информация о ходе 
голосования стекалась в ситуационные центры, 
организованные «Единой Россией». Голосование 
прошло в штатном режиме, к середине дня были 
отмечены лишь незначительные нарушения на 
некоторых участках. «Все зафиксированные 
нарушения мы будем тщательно разбирать 
и принимать меры вплоть до аннулирования 
результатов голосования на отдельных участ-
ках», — подчеркнул секретарь генсовета партии 
Сергей Неверов. 

В качестве кандидатов в предваритель-
ном голосовании приняли участие 11 депутатов 
Государственной думы, 6 представителей Мо-
сковской городской думы и 28 муниципальных 
депутатов, один член Совета Федерации. Но 
профессиональных политиков было намного 
меньше, чем тех, для кого предварительное го-
лосование было первым политическим опытом. 
122 человека из зарегистрированных участни-
ков — беспартийные, 30 человек — сторонники 
партии, и 139 человек представляют «Единую 
Россию». Большинство участников (92%) имеют 
высшее образование. Профессиональный со-
став возможных кандидатов в депутаты Госу-
дарственной думы весьма широкий: педагоги, 
врачи, юристы, деятели искусства, предпри-
ниматели. Четыре человека — студенты высших 
учебных заведений.

«В столице один из самых сложных бюллете-
ней по округу, в Москве есть очевидные лидеры. 
И конкурировать с ними достаточно тяжело, — 
считает Павел Данилин, директор центра по-
литического анализа, наблюдатель по Орехово-
Борисовскому и Центральному избирательным 
округам. — Но выдвинуто очень много молодых 
людей, которые используют новые средства 

коммуникации, все социальные сети. И надо 
сказать, что они достигают там определенной 
популярности. Поэтому эффективность кампа-
ний в социальных сетях действительно значима 
для Москвы. Не могу сказать, что соцсети будут 
играть серьезную роль и в ходе самих выборов, 
так как аудитория в Москве все же шире, чем 
активисты, которые голосуют на праймериз. 
Шансы есть у всех, безусловно: и у молодых по-
литиков, и у тех, у кого за плечами большой опыт. 
Но трудно представить себе, что только-только 
появившийся политик, которого пока никто не 
знает, победит какого-то мастодонта, которого 
знают все. Сложно представить, что победит  
рядовой муниципальный депутат, выдвинув-
шийся против известного и популярного члена 
ОНФ, который проводит по 8–9 встреч с из-
бирателями в день — а это, надо сказать, вы-
матывающая работа. Я лично наблюдал, как 
Любовь Духанина проводит по восемь встреч 
в день. Я один день с ней поездил, а дальше не 
выдержал, моих сил на это не хватило. Ее сил 
хватило на целую кампанию. Это постоянное 
участие в дебатах, во встречах с населением, 
это прямые контакты с избирателями — все это 
очень важно и дорогого стоит. Каждый кандидат, 
который претендует на победу, добился контакта 
с 200–250 тыс. избирателей в ходе своих поездок 
и общения с населением».

Как отметил премьер-министр Дмитрий 
Медведев, 22 мая для «Единой России» да и 
для всей политической системы страны стал 
особенным днем. «Еще лет десять назад все эти 
разговоры про предварительное голосование 
казались экзотикой, но сейчас мы убедились, 
что это вполне работающая история, которая 
позволяет определить предпочтения наших 
людей», — подчеркнул он. Глава правительства 
также напомнил, что благодаря этим праймериз 
в ЕР рассчитывали не только отобрать самых 
достойных, но и подготовить их к ведению дис-
куссий с настоящими оппонентами из других 
политических сил, сделать из них закаленных, 
опытных политических бойцов. «Для любого дей-
ствующего человека, который хочет заниматься 
активной политикой, самое главное — общение 
с людьми. В этом смысл той процедуры, которую 
вы прошли, потому что вы научились аргумен-
тировать свою позицию», — сказал Медведев 
кандидатам.

Результаты предварительного голосова-
ния будут подведены в ближайшее время, на 
их основе будет сформирован список «Единой 
России» на выборы в Госдуму, также будут ото-
браны наиболее достойные кандидаты по одно-
мандатным округам. 

Мария МИРОНОВА. 

“Московский коМсоМолец”   23 мая 2016 года  

Праймериз «Единой России» в Москве 
признаны успешными. На момент под-
писания номера в предварительном 
голосовании приняли участие более 
330 тысяч человек, и, несмотря на 
ухудшение погоды и воскресный вечер, 
москвичи продолжали приходить на 
избирательные участки вплоть до их 
закрытия. Итоги партия обещает под-
вести к 25 мая, но какими бы они ни 
были, ясно одно: дальнейшую борьбу 
за места в Государственной думе про-
должат наиболее достойные кандида-
ты, уже получившие поддержку сотен 
тысяч горожан. 

Организационно праймериз похожи на 
обычные выборы. Те же избирательные участки, 
открывшиеся по традиции в 8 утра, те же изби-
рательные комиссии, состоящие из районных 
активистов, те же прозрачные урны, в которые 
надо опустить бюллетени. Вот только в отличие 
от стандартной процедуры внутрипартийное 
голосование является рейтинговым — иными 
словами, избиратель может отметить неогра-
ниченное количество претендентов. Всего для 
участия в праймериз в Москве зарегистриро-
вался 291 кандидат; на некоторых участках за 
голоса избирателей — а партия пригласила на 
выборы всех желающих, а не только своих сто-
ронников, — боролись более 30 человек. Впро-
чем, как неоднократно подчеркивали на дебатах 
и встречах с избирателями сами кандидаты, 
«мы не противники, а конкуренты». По словам 
члена Московского регионального оргкомитета 
по проведению предварительного голосова-
ния Олега Смолкина, наиболее интересные и 

инициативные начинающие политики в любом 
случае не останутся не у дел. Они смогут войти 
в кадровый резерв «Единой России» и продол-
жить свою карьеру даже без мандата депутата. 
Главное — чтобы было желание. 

Мэр Москвы Сергей Собянин приехал на 
избирательный участок уже через два часа по-
сле начала голосования. Несмотря на ленивое 
воскресное утро, коридоры школы №1241 Пре-
сненского района столицы не пустовали. Пен-
сионеры, «ранние пташки» и просто политически 
активные москвичи, которых традиционно много 
в этой части города, спешили поучаствовать 
пока еще в новой для российских избирателей 
процедуре. Впрочем, как считает спикер Мос-
гордумы Андрей Шапошников, «в перспективе 
выборы всех уровней будут невозможны без 
праймериз, без подготовки будущих кандидатов, 
без соблюдения максимально жестких требова-
ний к народным избранникам». Москва проходит 
через праймериз уже второй раз. В 2014 году 
горожане выбирали кандидатов в депутаты МГД, 
и большинство победителей предварительного 
голосования по итогам выборов действительно 
получили мандаты, напоминает Шапошников. 

У столичного градоначальника заполне-
ние бюллетеня не заняло много времени. По 
всей видимости, он заранее изучил список 
и определился со своими предпочтениями. 
«Сегодня большое событие в жизни «Единой 
России» — проходит предварительное голо-
сование в депутаты парламента. Это важное 
событие, потому что сами кандидаты активно 
знакомятся с избирательными округами, про-
блемами, которые существуют. А граждане 
узнают своих кандидатов, и, надеюсь, выбор 
будет у них осознанный», — заявил мэр после 
голосования. 

Как показал опрос ВЦИОМ, проведенный 
за неделю до голосования, 14–15 мая 2016 года, 
идею проведения праймериз одобряют 33% 
россиян, причем не только избиратели «Единой 
России» (40%), но и сторонники «Справедливой 
России» (35%), КПРФ (30%) и даже непарламент-
ских партий (42%). Каждый второй россиянин 
(47%) знает про единый день предваритель-
ного голосования 22 мая. По мнению полито-
лога Павла Данилина, сам факт проведения 

внутрипартийных праймериз уже положительно 
сказался на рейтинге «Единой России». При 
этом праймериз в Москве, по его мнению, про-
ходят более сплоченно, чем в других регионах. 
«Не сказать, что предвыборная гонка в Мо-
скве проще, но в ней чувствуется определенная 
сплоченность. И конкуренция проходит более 
дружелюбно», — указывает политолог. 

«Для партии это тоже, конечно, хорошая 
традиция, когда происходит внутрипартий-
ная реальная конкуренция, а не номенклатур-
ная», — подчеркнул в беседе с журналистами 
на избирательном участке Сергей Собянин. До-
говориться о выдвижении в кулуарах, конечно, 
гораздо проще, чем вступать в избирательную 
кампанию за несколько месяцев до ее старта. Но 
такой механизм позволяет выявить настоящих 
лидеров общественного мнения и перезапу-
стить систему, нуждающуюся в обновлении. 
Об этом на встрече с кандидатами-москвичами 
недавно говорил Владимир Путин: по его мне-
нию, праймериз станут социальным лифтом 
для низовых членов партии и просто активных 
граждан — они должны «вытолкнуть наверх 
людей, заинтересованных и желающих работать 
в интересах общества, в том числе и в высшем 
законодательном органе страны». 

Не стоит забывать, что каждый участник 
праймериз прошел настоящую школу «моло-
дого бойца», составляя листовки, придумывая 
информповоды для СМИ, принимая участие в 
дебатах и встречаясь с избирателями. Теперь 
у каждого на руках есть конкретная програм-
ма, скорректированная на основе пожеланий 
и комментариев жителей. Примечательно, что 
многие вопросы, поставленные на таких встре-
чах, «Единая Россия» не стала откладывать в 
долгий ящик. Уже в марте по инициативе партии 
был принят городской закон, полностью осво-
бодивший от взносов на капремонт граждан, 
которые достигли 80 лет, и предоставивший 
50%-ную скидку москвичам, достигшим 70 лет 
и проживающим одиноко либо с пенсионерами. 
Восстановлены льготы для инвалидов и черно-
быльцев по оплате жилищно-коммунальных 
услуг, а также сформирована программа дет-
ского отдыха в городе «Московская смена». 

Елена ГЕРАСИМОВА.

ПЕРВЫЙ БЛИН 
НЕ ВЫШЕЛ 
КОМОМ
Избиратели поддержали идею 
предварительных выборов
Погода 22 мая была, пожалуй, идеаль-
ной для праймериз. Не было ни силь-
ных дождей, под которые не хочется 
выходить из квартиры, ни «дачной» 
погоды. Впрочем, те сотни тысяч 
москвичей, которые пришли на пред-
варительные выборы, о погоде не заду-
мывались. Из разговоров с ними было 
ясно, что проявление гражданской 
активности для них осознанный выбор 
и этот выходной день они заранее от-
вели под праймериз.

— У меня уже некоторые знакомые скептики 
спрашивали: «Зачем тебе это нужно?», — го-
ворит москвичка Елена. — Я сформулировала 
такой ответ: «Я приложила свои руки к тому, 
чтобы широкие народные массы в лице достой-
ных и уважаемых людей, высокообразованных 
и культурных, профессионалов своего дела, 
представляли мои интересы во власти». После 
него возражения отпадали сами собой.

Надо сказать, что участники праймериз 
тоже сделали все от них зависящее, чтобы бу-
дущие избиратели узнали их как можно лучше. 
Каждый из них провел ряд встреч с москвичами. 
На этих встречах кандидаты говорили вовсе не 
о себе, своих достоинствах и планах на пред-
полагаемый депутатский срок. Там слушали 
горожан, вникали в их проблемы и пытались 
понять нужды своих сограждан. 

Более того, при подготовке к праймериз 
единороссам даже удалось решить несколько 
насущных проблем москвичей, высказанных 
на встречах. Они вернули льготы инвалидам, 
добились возвращения в новом формате го-
родских детских лагерей, добились введения 
льгот на оплату капремонта для пенсионеров 
старше 70 лет. Но это лишь начало. Впереди 
большая работа. А пока в Москве 22 мая рабо-
тало 700 избирательных участков. Это лишь 20% 
от числа тех участков, которые будут работать на 
сентябрьских выборах в Думу. Но единороссы 
считают, что такого числа вполне достаточ-
но для того, чтобы москвичи смогли выразить 
свое мнение о том, кто достоин представлять 
партию и интересы жителей столицы в высшем 
законодательном органе. 

— Сделать свой выбор москвичи могли, 
только предъявив паспорт с постоянной мо-
сковской пропиской, — пояснил Николай Гон-
чар, секретарь городской партийной органи-
зации партии «Единая Россия». — Процедура 

предварительного голосования в партии идет 
не первый год, но первый раз это делается от-
крыто, и любой горожанин мог принять в этом 
участие. Для присутствия на участках заявлено 
более 2000 наблюдателей. 

Напомним, что каждый из кандидатов в 
кандидаты имеет право направить на свой уча-
сток наблюдателей, следящих за тем, чтобы 
голосование проходило честно, с соблюдением 
всех норм и правил. 

В call-центр действительно поступило мно-
го звонков, но связаны они были в основном 
не с нарушениями, а с вопросами, где можно 
проголосовать. 

Корреспондент «МК» тоже отправился на 
свой избирательный участок.

Обычная школа на юго-западе Москвы. 
Урны, символика «Единой России», члены изби-
рательной комиссии за столиками. Предъявля-
ешь паспорт, расписываешься в книге, берешь 
бюллетень. Все как на «больших» выборах. С 
той лишь разницей, что сейчас галочку можно 
ставить напротив нескольких фамилий. Побе-
дителя будут определять по рейтингу.

Народ идет без перерыва. Некоторые вхо-
дят и подолгу изучают плакаты и фото с инфор-
мацией о кандидатах. Наибольшую активность 
традиционно проявляют пенсионеры. Приходят 
не по одному. Вот две пожилые дамы оживленно 
обсуждают кандидатов и, кажется, даже поспо-
рили. Новость о том, что голосовать можно сразу 
за нескольких, обрадовала, и дамы, проставив 
галочки, опускают бюллетени в урну. 

— Нас агитировали, — честно призналась 
Лидия Ивановна. — Ходили, приглашали на 
встречу. И я пошла. А что? Нужно же высказаться. 
Тем более кандидат — доктор. Хорошо так по-
говорили. И нас выслушал очень внимательно, 
даже пару советов дал. Нет, не медицинских. 
Как ни странно, насчет ЖКХ. И видно, что че-
ловек понимающий. Нет, дебатов я не видела. 
В Интернете не сижу. А на встречах была. Вот 
и пришла голосовать.

Входят две мамочки с детьми. Отвечают, 
перебивая друг друга.

— Мы сразу говорим, что голосуем за ди-
ректора нашей школы, где наши дети учатся. Мы 
Маргариту Афанасьевну давно знаем. Знаем, как 
она работает. И это очень хорошо, что сейчас на 
выборах не какой-то неизвестный нам человек, а 
вот конкретно этот. Было бы, конечно, здорово, 
если бы она в Госдуму попала. 

Появилась группа студентов. Но голосует 
лишь один.

— Тут наш студент в праймериз заявился, 
— рассказывает он. — Но в этом районе только 
я живу и только я могу проголосовать, а это мои 
согруппники поболеть пришли. 

— Я давно знаю Василия Пугачева, он много 
и давно работает в округе, — говорит Евгений. 
— Был муниципальным депутатом, так что, я 
считаю, ему прямая дорога в Госдуму. 

— А я за нашего доктора голосую, Наталья 
Георгиевна прекрасный специалист, — считает 
Зоя Петровна. — Пусть побольше во власти будет 
настоящих людей, которые о нас всех думают, а 
не о кармане своем. И дебаты я ее видела, и на 
встречах была. Она прекрасно разбирается и в 
социальных проблемах, и в здравоохранении.  

Одним словом, москвичи выступили за 
праймериз. И есть вероятность, что пред-
варительные выборы станут привычной 
процедурой.

Так, председатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников заявил Интерфаксу, что «в 
перспективе выборы всех уровней будут уже 
невозможны без праймериз, без подготовки 
будущих кандидатов, без соблюдения макси-
мально жестких требований к будущим народ-
ным избранникам».

«Хочу подчеркнуть, что кандидатами могут 
быть не только члены партии, но и беспартий-
ные. Это свидетельствует о развитии института 
транспарентности в России, повышении уровня 
внутрипартийной демократии», — сказал он.

Ольга БЕЖСКАЯ.

«МК» побывал в одной из 
столичных школ, принявшей 
горожан на время голосования
Вокруг подготовки к праймериз было 
много шума и ожидалось много прово-
каций. Однако в середине дня, когда 
отдать свои голоса уже успели почти 
триста тысяч человек, на избиратель-
ных участках было тихо и спокойно. 
Корреспондент «МК» побывал в одной 
из столичных школ, принявшей мо-
сквичей на время голосования.

— Женщина, вы к нам? Подходите, — мо-
сквичей, не оставшихся политически равно-
душными, встречают еще чуть ли не на пороге 
школы №1241. 22 мая здесь разместился один 
из избирательных участков. 

Открылся он, как и положено, в 8 часов 
утра. Москвичей ждали и готовились к встре-
че заранее. Однако даже сами волонтеры не 
ожидали такой явки. 

— Мы понимали, конечно, что москвичи не 
останутся в стороне и придут на праймериз, 
но не думали, что явка будет такой крупной, 
— рассказывает волонтер Ксения Воробьева, 
студентка Института стран США и Канады при 
Академии наук. — Если ранним утром люди 
только потихонечку подтягивались, то уже часам 

к 11 даже не было свободных мест и образовы-
вались очереди. 

Может, это связано с тем, что именно на 
этом участке голосовал мэр столицы Сергей 
Собянин? По словам волонтеров, градоначаль-
ник голосовал в общем порядке, «без шума». 
После него «народная тропа» к участку не 
зарастала. 

— Могу сказать, что на этот момент, два 
часа дня, у нас не было никаких проблем или 
провокаций на участке, — рассказывает пред-
седатель счетной комиссии Марина Зарапова. 
— Единственное — люди иногда путали, на какой 
участок им идти, но мы их тут же оперативно 
направляли. Мы рады всем, кто сможет прийти 
и проголосовать.

Этот участок и правда считают одним из са-
мых «тихих». Самая большая сложность, которая 
возникала: неудобно опускать бюллетени в урны 
для голосования — слишком большие листочки 
и маленькие отверстия. Однако если судить по 
немалой горке бюллетеней в урне, то многие 
все-таки с проблемой справлялись.

— У нас несколько листков для голосова-
ния: два больших федеральных бюллетеня и 
один маленький городской, — рассказывает 
волонтер. — Мы помогаем пожилым людям, 
которых сегодня много: была даже участница 
Великой Отечественной войны. Помогаем вно-
сить гостей в базу данных.

База данных, да и вообще сама формальная 

процедура, смущала некоторых избирателей. 
Однако многоэтапность самого процесса — от-
нюдь не бюрократическая прихоть. 

— Существует несколько степеней про-
верки, которые позволяют сохранить чистоту 
и легитимность выборов, — рассказал член 
Регионального организационного комитета по 
проведению предварительного голосования 
в городе Москве Олег Смолкин. — Так как это 
праймериз, а не основные выборы, то предва-
рительных списков избирателей нет. Поэтому 
всех пришедших проверяют: голосуют они по 
прописке или нет. Вторая важная проверка — на 
недопущение повторного голосования, паспорт 
каждого голосующего проверяется по единой 
системе. С утра в этой системе были небольшие 
технические проблемы, но специалисты смогли 
оперативно их устранить. 

Впрочем, после объяснений сами жители 
были не против короткой процедуры обработки 
данных и с пониманием относились к процессу 
голосования.

— Конечно, списки не из маленьких, — по-
жаловалась нам 78-летняя пенсионерка Анна 
Павловна. — Я уж сидела сейчас, изучала. 128 
человек все-таки… Но все равно выбрала. Я 
считаю так: людям будут полезнее юристы, 
адвокаты, поэтому голосовала за них. За про-
давцов билетов или безработных не голосовала. 
Про некоторых кандидатов прочла в газете, про 
остальных читала сейчас. 

Были и очень подготовленные избиратели, 
которые заранее изучали список кандидатов, 
понимая важность выбора. 

— Я еще давно в соцсетях увидела, что 
будут праймериз, и тут же решила: надо идти, 
— поделилась с «МК» учительница русского 
языка и литературы Полина Гармаш. — Я во-
обще хожу на все выборы, подаю пример своим 
ученикам, тем более это мой гражданский долг. 
Кандидаты, за которых я голосовала на прошлых 
выборах, оправдали себя. 

При этом праймериз важны не только для 
самих москвичей, но и для кандидатов. Как 
говорят политологи, это хорошая проверка на 
прочность, главная возможность выдвинуть в 
Госдуму адекватных и активных депутатов. 

— Учитывая тот факт, что «Единая Россия» 
проводит в Госдуму большинство, тем более в 
партии состоит весь политический актив и бо-
монд страны, — поясняет политолог, директор 
Центра политического анализа Павел Дани-
лин, — для избирателя это неплохой способ 
сказать, кто его устраивает, а кто нет. А сам 
кандидат может выдвинуться и проверить себя 
на прочность, а может даже нанести поражение 
какому-нибудь мастодонту от политики. Ведь 
если ты не в состоянии привести избирателей 
на праймериз, то в Госдуме тебе делать нечего. 
Есть медийные личности, которые не обладают 
такой поддержкой, а есть и «темные лошадки», 
за которыми идут люди. 

Сам Павел был наблюдателем по Централь-
ному округу и участку №203. По его словам, вы-
боры проходят очень живо и достаточно скучно 
для политолога: спокойно и без провокаций. 

Анна СЕРГЕЕВА.

ПРАЙМЕРИЗ «ЕДИНОЙ РОССИИ» СОСТОЯЛИСЬ
Сергей СОБЯНИН:  
«Это хорошая традиция,  
когда происходит 
внутрипартийная реальная 
конкуренция,  
а не номенклатурная»

К ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ ВЫБОРАМ 
МОСКВИЧИ ГОТОВИЛИСЬ ЗАРАНЕЕ

ЭКСПЕРИМЕНТ «ЕР» ПРОШЕЛ УСПЕШНО 
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Многие пожилые жители 
Подмосковья перепутали 
праймериз с выборами
Татьяна и Максим, жители поселка Бар-
виха Одинцовского района, собирались 
на шашлыки в лес, когда раздался зво-
нок: «Вы почему до сих пор не проголо-
совали?». — «Нас друзья ждут, позже 
проголосуем», — пробовали оправдаться 
супруги.

Но не тут-то было, пришлось идти в местный 
клуб, где проходило предварительное голосование 
подмосковных кандидатов от «ЕР». Татьяна — вос-
питатель в детском саду, ей и другим бюджетникам 
Барвихи было в приказном порядке сказано: прого-
лосовать самим и привести всех своих родственни-
ков. Так что Таня и Максим побросали шампуры — и 
бегом выполнять свой гражданский долг.

Многие избиратели, ставшие ими по принуж-
дению, возмущены такой организацией праймериз 
в Подмосковье, но все равно идут голосовать. 

«А куда деваться, я уже пенсионер, не пришел 
бы, уволили, — говорит пожилой мужчина, который 
работает в местной школе. — Мы с женой в 8 утра 
приехали с дачи, проголосовали. А сейчас поедем 
обратно. Члены участковых комиссий еще и мо-
бильные телефоны наши взяли. Спрашиваю: а это 
вам зачем? Отвечают: так надо! Просто 37-й!» 

 В подмосковных Химках тоже, по-видимому, 
на славу поработали агитаторы и политтехнологи. 
Такой высокой явки даже на выборах не было, ут-
верждает наблюдатель общественного движения 
«Сонар» Андрей Скороход.

С утра и до 12 часов люди шли плотной толпой, 
члены участковых комиссий еле успевали выда-
вать бюллетени. Правда, многие люди, особенно 
пожилые, приходили на избирательные участки в 
полной уверенности, что вчера проходили выборы 
в Государственную и областную думы. «Мне мой 
соцработник несколько раз сказала, чтобы я не 
забыла проголосовать, — рассказывает 80-летняя 
Татьяна Валентиновна. — А сегодня мы гуляли с 
бабушками во дворе, вдруг подъезжает машина, 
выскакивает девушка — и к нам: бабушки, идите 
голосовать, сегодня же выборы. И только тут, на 
участке, я узнала, что это не выборы, а не поймешь 
что такое. Какие-то предвыборы у нас в Подмос-
ковье проводят».

Узнав, что их обманули, многие пенсионе-
ры разворачиваются и уходят с избирательных 
участков, так и не проголосовав. Наверное, поэ-
тому с утра кое-где около местных УИКов маячили 
люди, предлагавшие деньги за голос, отданный за 
правильного кандидата. «Вижу, молодой человек 
заполняет бюллетень, сверяясь с агитационной 
листовкой, — рассказывает Андрей Скороход. 
— Спрашиваю, что он делает? Парень отвечает: 
на входе стоит женщина и раздает листовки, кто 
проголосует за этого кандидата, на выходе полу-
чит деньги. Мы вышли вместе, он мне ее показал. 
Действительно стоит. Но как только она поняла, 
что попала в поле нашего зрения, тут же ретиро-
валась. Однако мы все успели заснять и выложили 
в Твиттере».

По мнению Андрея, единороссы придума-
ли удачный ход с праймериз — избирательная 
кампания в Госдуму и Мособлдуму еще даже не 
начиналась, а «ЕР» уже вовсю агитирует за своих 
кандидатов.

Но у подмосковных избирателей свой взгляд 
на праймериз. «Мне выдали 6 бюллетеней, там, 
наверное, полсотни фамилий! Кого выбирать, не 

знаю, я их никого у себя в районе не видел, да и 
они про нас и наши нужды тоже вряд ли знают», 
— ругается пожилой мужчина.

Аналогичная ситуация на севере области — в 
Дмитрове, Талдоме, Дубне, Долгопрудном и Лобне. 
Рассказывает руководитель группы независимых 
наблюдателей за выборами Владислав Наганов: 
люди утром шли плотным потоком, на участках — 
столпотворение. Кабинок для голосования даже 
не хватало, поэтому заполняли бюллетени где 
придется. Однако за кого голосовать, толком не 
знают. Основные конкуренты: Ирина Роднина («ЕР») 
и оппозиционер Борис Надеждин. 

«Нам все равно, за кого галочку поставить, — 
говорят местные жители, выходя с избирательных 
участков. — Роднину, конечно, все знают как зна-
менитую фигуристку, но какой она будет депутат? 
Ездила по району весь последний месяц, участво-
вала в митингах, памятники открывала, всюду ее 
чиновники представляли, но что она для жителей 
нашего города хорошего сделала?».

На востоке Подмосковья в городском поселе-
нии Лосино-Петровское Щелковского района «МК» 
сумел поговорить с наблюдателями кандидата 
от ОНФ Любови Филипп. Пятерых из них долгое 
время не хотели пускать на избирательные участки, 
затем четверо прорвались со скандалом, а одного 
так и не допустили без всяких объяснений причин. 
В этом районе обстановка более драматичная: 
явка низкая, 1,5–3%. И организаторы праймериз 
пошли ва-банк: загружают электорат, в основном 
пенсионеров, в автобусы и везут на избирательные 
участки. Говорят, что действуют так не из корыс-
тных побуждений, а исключительно из уважения 
к старшему поколению. «Подвоз избирателей за-
прещен законом! По каждому такому случаю мы 
составляем акты. Подвозы зафиксированы уже в 
двух микрорайонах — Щелково-3 и Биокомбинат», 
— сообщил нам член группы наблюдателей от ОНФ 
Георгий Пархоменко.
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Директор Института экономических 
стратегий РАН Александр Агеев пред-
лагает предоставить избирательное 
право 27 млн советских граждан, по-
гибших в ходе Великой Отечественной 

войны. Он считает, что таким образом они смогли 
бы влиять на текущие дела в стране, к развитию и 
спасению которой они имели непосредственное 
отношение. Например, за них могли бы голосовать 
их семьи, добавил Агеев. «Акция «Бессмертный 
полк» — это пример подобного выражения мнения», 
— считает ученый.

Какой бы абсурдной на первый взгляд ни по-
казалась эта идея, но известный эксперт по воин-
ским захоронениям Андрес ВАЛЬМЕ утверждает: 
«Использовать мертвых в делах живых — древняя 
культурная традиция на Руси. Вспомните совет-
ское время: в списки воинских частей вносились 
приказом министра обороны военнослужащие, 
погибшие при защите Отечества, как правило, 
Герои СССР. На вечерней проверке выкрикивали 
их имена, как живых. У них даже койка и тумбочка 
в казарме имелись. Так почему бы теперь им не 
предоставить еще и право голосовать? Думаю, 
даже обычных покойников, а не только павших 
героев, используют в избирательном процессе. От 
момента смерти до выдачи свидетельства проходит 
иногда до 3 дней. Но ведь родственники не бегут 
со справками в избирательную комиссию, им не 
до того. А значит, за это время паспортные данные 
человека могут быть использованы, в том числе и 
в избирательном процессе».

Елена БЕРЕЗИНА.
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обращаться в микрофинансовые организации 
(МФО), где проценты в разы больше, чем в любом 
банке. По данным Национального бюро кредитных 
историй, объем займов, выданных МФО в I квар-
тале 2016 года, увеличился на 9,6%, до 75,8 млрд 
рублей, по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года.

Кроме того, жертвами нововведения стали и 
самые что ни на есть респектабельные клиенты.

Как известно, любое ограничение порождает 
ответную реакцию. Вот и банкиры в очередной раз 
придумали, как обходить установленный лимит.

Как это у них получается, можно рассмотреть 
на конкретном примере, взятом, что называется, из 
жизни: гражданин попросил банк, предлагавший 
кредиты под 31,5% годовых, выдать ему 130 000 
рублей, и банк согласился. На руки банк выдал 

запрашиваемую сумму, правда, в договоре фи-
гурировала сумма на 69 960 рублей больше (то 
есть 199 960 рублей). Разница — это плата за «под-
ключение к программе страховой защиты» (52 280 
рублей) и еще некоторые услуги, которых заемщик 
не просил, но без которых, как и без подключения, 
кредит не выдают.

При этом 31,5% банк начислил на всю сумму, а 
именно 199 690 рублей, а не на выданные по факту 
130 тыс. Следовательно, кредит стоил заемщику во 
столько раз дороже 31,5%, во сколько раз 199 960 
рублей больше 130 тыс. То есть в 1,54 раза. Таким 
образом, реальный процент составил не меньше 
48,5%. Более того, дополнительные расчеты по-
казывают, что в конечном итоге ставка кредита 
превышает 60%.

И таких примеров немало. 

Возвращение  
в «лихие девяностые»
Между тем законодатели подумывают пойти 

еще дальше в своих популистских инициативах и 
ограничить проценты в микрофинансовых орга-
низациях. Напомню, с 29 марта 2016 года в силу 
вступили поправки, по которым максимальный 
размер процентов по займу не может превышать 
сумму основного долга более чем в 4 раза. Сейчас 
собираются снизить эту планку до двух. Как пре-
дупреждают эксперты, такая мера лишь вынудит 
людей обратиться за деньгами к бандитам, которые 
поставят их на счетчик. «Инициатива установить 
максимальный размер процентов по займу в МФО, 

естественно, приведет к снижению выдачи займов 
закредитованным клиентам. А это значит, что по-
тенциально может увеличиться доля просроченных 
кредитов», — поясняет «МК» аналитик ГК Forex Club 
Ирина Рогова.

По данным Объединенного кредитного бюро, 
только за 2015 год доля просроченных кредитов 
выросла до 16,81%. «Хотя теоретически можно 
предположить, что микрофинансовые организации 
будут искать какие-то обходные пути для того, чтобы 
сохранять выдачу в прежних объемах. Возможно, 
что для получения микрозайма клиенту придется 
оформлять страховку от невыплат, что формально 
увеличит расходную часть на обслуживание кре-
дита», — считает Рогова.

Ирина БАДМАЕВА.

На днях состоялось торжественное вруче-
ние Всероссийской премии «Импульс добра», 
учрежденной с целью развития и продвижения 
социального предпринимательства. На соискание 
премии в 7 номинациях поступило 305 заявок из 
57 регионов страны, и в номинации «За системный 
подход к социальному предпринимательству» аб-
солютным победителем стала Сибирская угольная 
энергетическая компания (СУЭК).

Уже несколько лет эта премия присуждается 
лучшим компаниям, общественным организаци-
ям, СМИ и госструктурам за заслуги в области 
социального предпринимательства — помощь не-
обеспеченным, нуждающимся и просто молодым 
гражданам страны в создании собственного дела, 
в освоении новых специальностей, вовлечение их 
в общественную жизнь. В жюри «Импульса добра» 
входят такие заслуженные и уважаемые персоны, 
как Лев Лещенко, исследователь Арктики Артур 
Чилингаров, бизнесмен Вагит Алекперов и мно-
гие другие. В адрес лауреатов и гостей премии 
поступили приветственные обращения от Дми-
трия Медведева, Валентины Матвиенко, Сергея 
Нарышкина, Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла, мэра Москвы Сергея Собянина. 

Сибирская угольная энергетическая компа-
ния была основана в 2001 году, в этом году ей ис-
полняется 15 лет. Один из основателей компании 
и председатель Совета директоров, российский 
предприниматель Андрей Мельниченко, объеди-
нил разрозненные и кризисные на тот момент 
угольные предприятия по всей стране, создав 
крупный отраслевой холдинг, ставший лидером 
угольной отрасли страны и одной из крупнейших 
угольных компаний мира. Сегодня СУЭК вклю-
чает в себя 14 шахт и 12 разрезов в Сибири и на 
Дальнем Востоке, добывающих около 28% угля 
в России, и является холдингом номер один по 
объемам добычи угля и его экспорту, поставляя 
топливо почти во все субъекты страны и в 36 стран 
мира. Сотрудники компании — это тридцать две 
тысячи человек по всей России! И не случайно 
угольная корпорация реализует масштабный ком-
плекс социальных и благотворительных проектов 

в регионах работы своих предприятий, и известна, 
как один из крупнейших благотворителей и соци-
альных инвесторов в России — соцпрограммами 
и проектами охвачено 48 городов и поселков 
страны!

— СУЭК, помимо традиционных программ 
компании в сфере благотворительности, под-
держки здравоохранения, образования и спорта, 
осуществляет все больше проектов в области со-
циального предпринимательства в тех регионах, 
в которых работают наши предприятия. Такие 
проекты прежде всего должны поддержать соб-
ственную активность людей — в создании своего 
бизнеса, в преображении среды вокруг себя, в 
помощи социально незащищенным согражданам, 
— рассказывает генеральный директор АО СУЭК 
Владимир Рашевский. — Те, кто готовы к этому 
— с нашей помощью и поддержкой, — берут на 
себя ответственность за изменения к лучшему в 
жизни своих городов и поселков. Они сами, а не 
кто-то внешний, начинают двигать этот процесс, 
болеть за него. И это создает более прочную и 
устойчивую основу для всей совместной работы 
компаний и государства по улучшению социальной 
атмосферы в стране.

 — Социальное предпринимательство уни-
кально тем, что совмещает, с одной стороны, 
поддержку созидательной активности людей — в 
создании своего собственного бизнеса, в пре-
ображении среды вокруг себя, в благотвори-
тельности, — говорит Президент Фонда «СУЭК-
РЕГИОНАМ» Сергей Григорьев. — А с другой 
стороны — это помощь незащищенным слоям 
населения. Такая состыковка позволяет успешнее 
и эффективнее решать базовую задачу социаль-
ной деятельности, которая стоит и перед СУЭК, и 
перед другими крупными компаниями, — улучшать 
качество жизни в городах и поселках, где живут 
наши сотрудники, их семьи, близкие, друзья.

 Не совсем понятно? Скажем проще, вы 
помогаете не только деньгами, но и куда бо-
лее важным — инструментами и навыками для 
их зарабатывания! Целевая аудитория такой 
работы с населением — социально активная 
публика, способная к предпринимательской 
деятельности и желающая открыть собственный 

бизнес. И начинают, как и положено, с 
самых юных! 

К примеру, в регионах силами 
угольного холдинга формируются 
муниципальные команды по работе 
со школьниками в сфере предпри-
нимательства из числа бизнесме-
нов, представителей муниципаль-
ных структур поддержки малого бизнеса, 
преподавателей. С ребятами проводят 
сетевые обучающие семинары, деловые 
игры и тренинги по вовлечению молодежи 
в предпринимательскую деятельность. 
В рамках проекта уже разработаны 
десятки школьных бизнес-проектов, 
лучшие из которых отправляют-
ся на межрегиональный конкурс 
«Молодежное предприниматель-
ство» в Москву. Теперь у этих ребят 
есть готовые планы для развития 
собственного дела и даже ощутимая 
поддержка в виде грантов СУЭК!

 Есть интерес к практическому труду и же-
лание вживую пощупать рабочие профессии? 
Таких школяров ждет разновидность студенческих 
стройбригад — «Трудовые отряды СУЭК», кото-
рые дают возможность работать и зарабатывать 
молодежи в возрасте от 14 до 18 лет на время 
летних каникул, что способствует социализации 
и профориентации детей и повышает престиж 
шахтерских профессий.

 Повсеместно при содействии угольной 
компании создаются Центры подготовки тре-
неров по социальному предпринимательству и 
Ресурсные центры по развитию. Таким образом, 
готовятся специалисты, способные распростра-
нять бизнес-навыки в народе, формируется обу-
чающая инфраструктура. Молодые бизнесмены 
приходят в «Школы социального предпринима-
тельства», участвуют в обучающих семинарах, 
получают экспертное сопровождение реали-
зации проекта, учатся публично презентовать 
ход и результаты своей работы. И, главное, в 
итоге те, чьи проекты отбираются на конкурсной 
основе, получают поддержку от СУЭК. За время 
работы «Школ» запущено более 80 социально-

предпринимательских бизнесов, тру-
доустроено около 250 человек!

Впрочем, и классических социальных 
и благотворительных акций у угольной компа-
нии — масса. Нет смысла перечислять их все 
за долгое время работы — достаточно по-
смотреть на сделанное за текущий и прошлый 
годы! В сфере детского спорта был построен 

спортивный комплекс для зимних видов 
спорта в Красноярском крае, приобретено 

гимнастическое оборудование для Центра 
подготовки гимнастов в Кузбассе. Среди 
молодежи Красноярского края прошла 
детская Спартакиада «Олимпийцы СУЭК», 

в которой приняли участие сотни юных 
спортсменов, соревновавшихся в мини-

футболе, волейболе, баскетболе, шахматах и 
других видах спорта. В сфере здравоохранения 
получают помощь самые нуждающиеся — еже-
годно более 150 детей из детдомов и социально 
незащищенных семей из регионов, где работает 
СУЭК, отправляются на лечение в реабилитацион-
ные центры структур Управления делами Прези-
дента в столице и области. Разумеется, компания 
не бросает своих, а главные свои — это, конечно 
же, шахтеры! Компания финансирует лечение 
шахтеров-ветеранов в санатории Управления 
делами Президента в Московской области, где 
они проходят качественное медобследование и 
получают курс специальных процедур, — еже-
годно санаторий посещают более 40 шахтеров-
ветеранов. А недавно было приобретено обору-
дование для Красноярского краевого госпиталя 
ветеранов войны, спортивные тренажеры для 
реабилитационного центра в Кузбассе.

Все это и многое другое закономерно и регу-
лярно приносит высочайшие оценки социальной 
деятельности СУЭК — компания считается едва 
ли не самым крупным благотворителем в рос-
сийском бизнесе. 

Евгений БАЛАБАС.

«ИМПУЛЬС ДОБРА» 
ПОЛУЧИЛИ УГОЛЬЩИКИ

Крупнейший добытчик угля в России 
— Сибирская угольная энергетическая 
компания (СУЭК), делает все, чтобы 
рост производства шел вровень с раз-
витием регионов, где работают его 
предприятия, и приносил пользу не 
только экономике страны, но и всем 
ее жителям! Компания не зря стала 
победителем Всероссийской премии 
«Импульс добра». «МК» попытался 
выяснить, какой должна быть сегодня 
социальная ответственность огромной 
корпорации.

Социальный бизнес — это возможно?

Банки используют 
популистские законы, чтобы 
повысить ставки по кредитам
Кто обращался за кредитом в различ-
ные банки, наверняка замечал, что 
при одинаковых процентных ставках 
общая переплата почему-то отлича-
ется. Или, более того, бывают случаи, 
когда в одном финансовом учрежде-
нии — где ставка выше — переплата 
меньше, чем в соседнем со ставкой на 
несколько пунктов ниже. Почему так 
происходит, выяснил «МК».

Как банки скрывают 
полную стоимость кредита
Как правило, заемщик обращает внимание 

лишь на годовую ставку по кредиту, доверяя 
первым увиденным цифрам и не вникая в расчет 
будущего долга. И это распространенная ошибка 
среди россиян.

Если банк предлагает, например, 20% го-
довых, то это совершенно не значит, что в итоге 
переплата составит ровно 20%.

«Банки предпочитают оговаривать лишь 
годовой процент, тем самым сбивая с толку 
многих опытных заемщиков», — комментирует 
«МК» старший аналитик ГК FOREX CLUB Алена 
Афанасьева. 

Дело в том, что годовая процентная ставка 
не отражает реальную переплату по кредиту. 
Для этого применяется эффективная процен-
тная ставка, или, как ее еще называют, полная 
стоимость кредита (ПСК). Она учитывает все 
траты заемщика, связанные с оформлением 
кредита, — так называемые скрытые комиссии. 
За рассмотрение заявки, за выдачу кредита, за 
ведение ссудного счета и так далее.

Кроме стандартных комиссионных банки 
включают прочие сборы. Здесь все зависит от 
вида кредита. Так, например, если гражданин 
занимает у банка средства, оставляя залог в 
виде недвижимости или транспорта, то тогда 
в ПСК будут входить затраты на проведение 
оценки имущества. Сюда же могут быть отнесены 
услуги нотариуса, необходимые при соверше-
нии сделок.

Не учитываются штрафы и пени, которые 
могут применяться при нарушении договора. 
Не включаются сюда и комиссионные за вне-
сение ежемесячных платежей, размер которых 
невозможно спрогнозировать или их вообще 
может не быть. 

Изменить размер будущего долга может 
также вид ежемесячных платежей. Сейчас они 
делятся на аннуитетные (каждый месяц сумма 
одинаковая), дифференцированные (каждый 
месяц платеж уменьшается) и буллитные (за-
емщик сначала выплачивает проценты банку, а 
только потом основной долг).

Но, судя по поступающим жалобам в ЦБ 
и Роспотребнадзор, подписав договор, мно-
гие граждане обнаруживают, что платить за 
пользование заемными деньгами им придется 
не 10–20% годовых, как обещала банковская 
реклама, а все 40%. А то и больше. 

Без бумажки ты букашка
Причем некоторые банки, специализирую-

щиеся на потребительском кредитовании, пря-
тали эти условия в многостраничном договоре. 
Составляли его так, что даже экономически под-
кованные граждане смысл написанного могли 
понять не сразу. Неудивительно, что из-за всего 
этого поднялся шум в СМИ и в дело вмешалась 
Федеральная антимонопольная служба, и ситуа-
ция несколько изменилась. Теперь банки должны 
раскрывать настоящую величину процентной 
ставки, включая все остальные сборы. Причем 
не где-нибудь в конце документа, а на первой, ти-
тульной странице, чтобы эту информацию сразу 
было видно. «За финансовыми организациями 
закреплена обязанность доводить до потен-
циальных клиентов всю информацию о полной 
стоимости кредита. Займы также разделены на 
целевые категории, стандартизованы кредитные 
договоры, введены нормы, согласно которым 
заемщик может досрочно погасить кредит, не 
уведомляя банк заранее, не встречая каких-либо 
препятствий и не сталкиваясь со штрафными 
санкциями со стороны банков», — поясняет «МК» 
первый зампред комитета Госдумы по жилищной 
политике и ЖКХ Елена Николаева.

Казалось бы, теперь россиян обмануть 
сложнее. Однако финансовые организации 
попросту начали навязывать дополнительные 
услуги. Причем если потенциальный заемщик 
отказывается от них, то и банки отправляют кли-
ента восвояси с пустыми кошельками. И тут в 
большинстве случаев россияне идут на поводу 
у банкиров и соглашаются на выставленные 
условия.

Как поясняет «МК» управляющий партнер 
коллегии адвокатов «Старинский, Корчаго и пар-
тнеры» Владимир Старинский, с одной стороны, 
на стороне заемщика закон «О потребительском 
кредите». Но с другой — в Гражданском кодексе 
РФ прописана свобода договора. Работают и 
другие уловки банков и страховых компаний, 
навязывающих дополнительные услуги по стра-
хованию, приобретению иных финансовых про-
дуктов. Но за защитой своих прав можно обра-
титься в суд, который будет разбирать спор по 
конкретным доказательствам. 

В кредитную кабалу  
через закон
Обязав банки раскрывать полную стоимость 

кредита, законодатели на этом не остановились. 
Обуздать кредитные организации попробовали 
за счет годовой процентной ставки. Ее ограни-
чили два года назад. Сейчас она не должна пре-
вышать более чем на треть средневзвешенное 
значение, рассчитанное ЦБ. Однако на практике 
все приобрело совершенно иной эффект.

Раньше заемщики-должники могли пере-
кредитоваться в банках, но под более высокие 
проценты. Теперь такие высокие проценты, под 
которые только и можно официально выдать 
ссуду закредитованному клиенту, запреще-
ны. А потребность осталась. И нашим сооте-
чественникам, у которых возникли трудности 
с погашением банковских долгов, — а таких 
из-за кризиса стало очень много, 11 милли-
онов человек, — не остается ничего иного, как 

Балашиха таких масштабных и дорогих 
праймериз еще не видела
К своим праймериз по выборам в Государственную и 
областную думы подмосковное отделение «Единой 
России» готовилось как никогда. Победа или полити-
ческая смерть! — вот, похоже, их лозунг дня. На базе 
Общественной палаты создана специальная монито-
ринговая группа для контроля за ходом голосования. 
Привлечены эксперты и наблюдатели. В общем, все 
силы брошены на то, чтобы дать последний и реши-
тельный бой своим политическим конкурентам. Од-
нако наш корреспондент, вооруженный шпаргалкой, 
разосланной жителям Балашихи, с ответами, за кого 
в каком списке голосовать на праймериз, на своем 
опыте убедился, как на самом деле это происходит.

На счетном участке 50.117.005 в Балашихе мне, предполагав-
шему весьма низкую явку на это мероприятие, пришлось даже 
отстоять очередь, чтобы получить вожделенные бюллетени.

Порядок такой: сначала избиратель предъявляет паспорт, 
по номеру и серии документа идентифицируется его личность. 
Специальная программа определяет — свой или чужой. Такая 
система введена для того, чтобы все было по-честному, без 
«каруселей», то есть повторного голосования. 

После чего у другого столика получаешь 5 бюллетеней. 

Всего на счетном участке я насчитал 9 столов с компьютерами, 
4 кабинки для тайного волеизъявления, две прозрачные урны. 
Как удалось выяснить совершенно случайно, специальная про-
грамма «свой — чужой» не работала. «А что вы хотите? — нервно 
прокомментировала этот инцидент председатель счетной ко-
миссии Марина Романова. — Это же компьютеры, иногда они 
дают сбой, зависают».

Голосование рейтинговое, галочки можно поставить напро-
тив нескольких фамилий одновременно, они будут считаться 
действительными. А недействительными — если в урну опустишь 
незаполненный бюллетень или, наоборот, «проголосуешь» бук-
вально за всех кандидатов в кандидаты.

Их, претендентов на депутатский мандат, великое мно-
жество. Зайдя в кабинку, считаю: в Госдуму по партийным спис-
кам — 35 человек, туда же, но по одномандатному округу №117, 
— 16. С местами в Мособлдуму лично у меня вышла заминка. 

По одномандатному избирательному округу в бюллетене все 
ясно — 16 человек. А вот два других — по 16 и 19 человек в каж-
дом — именовались как-то мудрено: «территориальная группа 
избирательного округа №1» и «областная часть единого списка 
кандидатов». Тут уже черт ногу сломит, кто есть кто. 

Может, любой другой на моем месте и растерялся: как быть? 
Кому отдать предпочтение? Однако я был предупрежден, а значит, 
вооружен. Шпаргалкой. Ее накануне прислали в «МК» жители 
Балашихи. С их слов, подмосковное отделение партии «Единая 
Россия» разослало своим многочисленным избирателям готовые 
анкеты — «способы голосования по каждому из 5 бюллетеней». 
Сверяю — все точно, номера совпадают. В бюллетенях на выборы 
в парламент и Мособлдуму галочки желательно поставить против 
фамилий Ирины Родниной, Максима Сураева, Сергея Лемишевс-
кого, Владимира Шапкина и Николая Черкасова. Двое последних 
— ныне действующие от «ЕР» депутаты Мособлдумы.

Еще жители сообщали, что участвовать в праймериз местные 
власти заставляют бюджетников и работников городских служб. 
Что в противном случае они будут уволены с работы.

Я пытался беседовать со многими, кто пришел вчера на 
счетный участок. Это и были в основном люди из образования, 
здравоохранения, коммуналки и пр. Врать не буду: никто не заявил, 
что явились по принуждению — только по зову сердца.

Если «зов сердца» сподвигнет жителей так же дружно прийти 
на выборы 18 сентября, то у других партий вряд ли останется 
шанс на успех...

— Непонятно, — сказали мне в одной из оппозиционных 
партий, — откуда у «Едра» такие деньги на проведение столь 
масштабной акции. Листовки, бюллетени, аренда помещений 
для дискуссионных площадок — все это огромные финансы. 
Но кто их дал? В стране ведь кризис, даже частные инвесторы 
экономят на всем...

Владимир ЧУПРИН.

В Королёве воскресенье —  
день праймериз «Единой 
России» — для руководителей 
бюджетных организаций было 
объявлено рабочим
22 мая, в воскресенье, случились 
праймериз «Единой России» в форма-
те всеобщих выборов. Прошли пред-
варительные выборы и в 12 округах 
Подмосковья.

 Руководство партии неоднократно озвучи-
вало, что в партии идет перезагрузка. Перезаг-
рузка заключается не только в появлении новых 
имен, но и в том, что «Единая Россия» готова 
побеждать честно и без административного 
ресурса. Действительно, сам процесс голосо-
вания в целом проходил прозрачно и открыто. 
А вот в отношении использования администра-
тивного ресурса есть большие вопросы. 

Надо понимать, что сами итоги голосо-
вания на праймериз для руководства пар-
тии вторичны. Во-первых, это только выбо-
ры кандидатов в кандидаты. Во-вторых, при 

необходимости «не тех» кандидатов можно 
поменять на «тех». Поэтому здесь просто нет 
необходимости включать административный 
ресурс. Не случайно, что и интерес наблюда-
телей к праймериз очень низок. 

Но именно явка избирателей — ключевой 
и важнейший вопрос для правящей партии: 
количество жителей, участвующих в чисто пар-
тийном мероприятии — это уровень поддержки 
ими партии. На федеральном уровне партийные 
лидеры говорили о том, что будут жестко пре-
секать использование админресурса. И когда 
в подмосковных Рузском и Волоколамском 
районах за сгон бюджетников на праймериз 
были уволены местные высокопоставленные 
чиновники, это, безусловно, напугало руководи-
телей муниципальных образований в области. 
Но не остановило. 

Видимо, потому что на федеральном уров-
не партийные бонзы не скрывают, что вопрос 
явки на праймериз очень важен. На низовом 
уровне пожелание уже воспринимается как 
директива. Появляются контрольные цифры как 
руководство к действию для местных властей. 
По некоторой информации, такой контрольной 
цифрой в Московской области называли 10% 

явки. Жители не доверяют власти, власть не 
доверяет жителям. При таком взаимном недо-
верии только административный ресурс может 
решить вопрос явки. Естественно, с помощью 
админресурса в первую очередь прессуют 
бюджетников и пенсионеров.

В этом плане оказался очень показателен 
город Королёв, в котором ваш корреспондент 
побывал в день праймериз. По словам источ-
ника, близкого к местной администрации, вос-
кресный день, 22 мая, для всех руководителей 
бюджетных организаций был объявлен рабо-
чим. В этот день вся работа «бюджетных началь-
ников» заключалась в том, чтобы каждые два 
часа сообщать «наверх», сколько сотрудников 
учреждения проголосовало. Недирективно ре-
комендовалось прикладывать селфи сотрудни-
ков. Еще до праймериз местная администрация 
строила наполеоновские планы. Руководите-
ли муниципальных учреждений должны были 
обеспечить явку не менее 60% от списочного 
состава. В свою очередь сотрудник должен 
привести еще 5 человек на избирательный 
участок. Но идею пришлось похоронить ввиду 
ее несбыточности.

Эта информация косвенно подтверждается 

и моими наблюдениями. На выходе с участка 
двум молодым женщинам («учительница первая 
моя») я задал простой вопрос: «Зачем вы пошли 
на праймериз?» Одна сказала, что не готова 
ответить на вопрос. Другая коротко объяснила, 
что очень спешит. 

Более словоохотливой оказалась бабуля-
вахтер:

— Начальство приказало. Сказало, что, 
если не проголосую, уволят. А жить на одну 
пенсию тяжело.

В целом по области на 13.00 проголосовало 
4,2% избирателей. В Королёве на этот момент 
проголосовали 10 тысяч избирателей, что со-
ставляет примерно 7%. Стоит отметить, что на 
некоторых участках уже к 10 утра в праймериз 
приняли участие более 10%. Правда, на выходе 
с участка избиратели затруднялись ответить, за 
кого проголосовали. Их можно понять — пять 
бюллетеней-простыней с огромным количест-
вом фамилий. Тем более что праймериз пред-
полагает возможность проголосовать за всех, 
включенных в бюллетень. Как тут запомнить! 
Только одна супружеская пара пенсионеров 
четко, коротко и зло ответила: «Против всех».

Георгий ЯНС.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

В воскресенье в 12 округах Подмосковья, как и по всей России, 
состоялось предварительное голосование кандидатов от партии 
«Единая Россия» в Госдуму и Мособлдуму.  
Руководство «ЕдРа» неоднократно озвучивало, что в партии идет 
перезагрузка. Перезагрузка заключается не только в появлении новых 
имен, но и в том, что «Единая Россия» готова побеждать честно и без 
административного ресурса. Действительно, сам процесс голосования 
в целом проходил достаточно прозрачно и открыто. А вот в отношении 
использования административного ресурса... Корреспонденты 
«МК», поговорив с независимыми кандидатами, наблюдателями и, 
конечно, избирателями, пришли к выводу: единороссы максимально 
задействовали этот самый ресурс, чтобы поднять явку. Людей сгоняют 
на праймериз под угрозой увольнения. Многих заставляют еще 
прихватить с собой членов семьи.

Начиная с 14.00 в день голосования как на областном, так и на местных сайтах «Еди-
ной России» перестали поступать сведения о явке избирателей, хотя региональное 
отделение партии обещало каждые два часа информировать об этом всех заинте-
ресованных лиц. Последние цифры были зафиксированы в 13.00 на уровне 4,2%. 
Наблюдатели объяснили это слишком низкой явкой избирателей на прошедших 
партийных выборах.

«НАЧАЛЬСТВО ПРИКАЗАЛО.  
ЕСЛИ НЕ ПРОГОЛОСУЮ — УВОЛЯТ»

«ГРУЗИТЕ ПЕНСИОНЕРОВ АВТОБУСАМИ»

«ПРИШЕЛ ПО ЗОВУ СЕРДЦА,  
НО СО ШПАРГАЛКОЙ»
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, писатель

«Оружие»
Сделано в Японии — о преимуществах колли-
маторов HAKKO.
Два с плюсом — тройник вчера и сегодня.
Ковбойский стиль — карабины под револь-
верный патрон.
Копье на тигра — корейская культура охоты.

«Природа»
Глухариные пристрастия — ток на лесных 
гарях.
Водяной волк Южной Америки — гигантская 
выдра.

«Гараж»
Гидра из квадро — тестируем амфибию 
Quadski.

«Трофеи»
Заоблачный тур — как мы охотились на кав-
казского тура.

Коми в черно-белых тонах — 
таежные были.
Подмосковные вечера — размышления на 
тему весенних охот.

«Рыбалка»
Мутный поток — с болонской удочкой в 
половодье. 
Добываем «серебро» на Кольском — секреты 
ловли весенней семги.

Можно ли посмотреть телевизор и не сойти 
с ума? Битвы экстрасенсов, схождение с небес 
огня, воскрешение из мертвых, духи предков, ве-
ковые проклятия, Марс в Козероге, пришельцы и 
внеземные цивилизации, зомби против оборот-
ней, неисчерпаемые предсказания Нострада-
муса и Ванги — по всем телеканалам, двадцать 
четыре часа в сутки. Похоже, телевизионщики 
не дают нам ни единого шанса.

За «бога нет» можно получить срок. Зато 
на религиозном поле расцветают сотни цветов. 
Священники, шаманы, имамы, раввины, свиде-
тели Иеговы, каббалисты, сельские колдуны, 
астрологи, хироманты, нумерологи, восточные 
мистики, эзотерики, парапсихологи, медиумы и 
прочие поделили между собой духовную сферу, 
не оставив места здравому смыслу. При этом 
атеистов, особенно известных деятелей, за-
писывают в сатанисты или служители шайтана. 
Из общественного сознания выжигается сама 
мысль о том, что бывают убеждения, лежащие 
вне мистики и веры в сверхъестественное. Или 
веришь в бога, или служишь дьяволу. Третьего 
как будто не дано. 

Молитвы, заговоры, привороты, гороскопы 
и предсказания стали неотъемлемой частью 
культуры. Православные священники освящают 
танки, проводят крестные ходы от засухи и мо-
лятся против эпидемий гриппа. Шаманы винят в 
экономическом кризисе незахороненную мумию 
принцессы Юкока и бьют в бубен, чтобы перестал 
расти курс доллара. Экстрасенсы участвуют в 
криминальных расследованиях, гадалки делают 
экономические прогнозы, травники и целители 
открывают клиники. В новостях как бы между 
прочим цитируются видения и предсказания, в 
ток-шоу бок о бок сидят ученые и церковники, 
которые тут же уравниваются в глазах публики, 
а по радио между выпусками новостей и про-
гнозом погоды читаются гороскопы. 

Не оскудевает очередь к ведьмам, колду-
ньям и потомственным цыганкам, обещающим 
вернуть неверного мужа или покарать сопер-
ницу. Обращаются к ним не только доверчивые 
простушки. Клиентура «элитных» ведьм — де-
путаты, политики, банкиры, актеры, музыкан-
ты, жены олигархов. Для дорогих гостей все по 
высшему разряду: вместо закопченной избы 
роскошные апартаменты, вместо примитив-
ного ритуала хорошо срежиссированное шоу, 
а вместо беззубой старухи разодетая мадам 
со средиземноморским загаром, постоянная 
участница рейтинговых телешоу. Те, кому не по 
карману частный визит, могут воспользоваться 
сайтами о черной магии — читательниц у них на 
порядок больше, чем у женских психологических 
журналов. Вот для примера один из рецептов 
«рассорки» для порчи любви, дружбы и деловых 
отношений, который на одном из таких сайтов 
прочитал миллион посетительниц. Положив в 
конверт фото «жертвы», во время убывающей 
луны нужно прийти ночью на кладбище, найти 
мужскую могилу, оставить покойнику гостинец, 
затем сжечь фотографию, прочитав длинное за-
клинание. Многочисленные жертвы «рассорки» 
наверняка не пострадают, а вот психическое 
состояние тех, кто решился применить рецепт 
на практике, не на шутку тревожит. 

Но практическая магия — легкомысленное 
женское увлечение. У мужчин все серьезнее: 
паранормальные явления, альтернативные на-
учные теории, телекинез и экстрасенсорика как 
оружие секретных служб, псевдолингвистика в 
исполнении бывших эстрадных шутников, сен-
сационные открытия вроде популярной теории 
о трех человеческих расах: божьих созданиях, 
обезьяньих потомках и детях пришельцев, в 
которые обычно записывают евреев. Теперь 
уже трудно поверить, что тираж журнала «Наука 
и жизнь» когда-то достигал трех миллионов. 
Сегодня научно-популярные передачи и лекции 
приходится искать в Интернете, а вот сюжеты о 
летающих тарелках, зомби, привидениях, бесах 
и пилюле бессмертия, которую хранят в тайне 
от остального человечества сильные мира сего, 
можно увидеть в прайм-тайм по центральным 
каналам. Один такой сюжет можно приравнять 
к черепно-мозговой травме, постоянный про-
смотр приводит к необратимым разрушитель-
ным последствиям. 

Ничто не приносит столько вреда здоровью 
нации, сколько целительство, биоэнерготера-
пия, гомеопатия, траволечение, знахарство, 
восточные практики, религиозные суеверия 
и «уникальные» медицинские средства вроде 
чудодейственных пластырей и волшебных брас-
летов. Люди верят СМИ, журналистам, звездам, 
рекламирующим очередное чудо-средство (но 
для себя предпочитающим хорошие западные 
клиники), «достоверным» историям и религи-
озным мифам. А как не поверить? Рассказы о 
новейших открытиях, переворачивающих наше 
представление о медицине, можно встретить 
только в специализированных изданиях, а вот 
шарлатаны-целители выступают на центральных 
телеканалах страны. Церковные издания множат 
истории чудесных исцелений с помощью поста, 
икон и мощей, а газеты пестрят статьями о свя-
той воде и рецептами с содой, маслом и чесно-
ком, которые помогают от всех болезней сразу, 
в том числе от неизлечимых. А уж молитва стала 
практически сертифицированным средством. 
На православную церковь работает целый штат 
святых, от «гинеколога» Ипатия Печерского до 
«гастроэнтеролога» Василия Новгородского, из 

которых можно созвать настоящий врачебный 
консилиум. Лечение подкупающе просто и эко-
номично: если нет возможности отправиться в 
паломничество, можно «пообщаться» со святым 
не выходя из дома. 

Отчаяние больных — вообще дело прибыль-
ное. Тем более что больницы есть не в каждом 
городе, а целители, маги и мироточащие образа 
найдутся в самом захудалом селении. Больные 
платят огромные деньги за визиты к целителям, 
которые ставят диагноз на глаз и излечивают 
наложением рук. Действительно, зачем УЗИ 
и МРТ, когда есть дар видеть людей насквозь? 
Толпы неизлечимых идут к чудотворным иконам 
и истлевшим мощам, приложившись к которым 
можно победить рак на терминальной стадии. 
Отчаявшиеся несут последние деньги шарла-
танам, которые прописывают им от тяжелых 
заболеваний святую воду или тибетские травы. 
Пациенты умирают, отказавшись от химиотера-
пии после книг о лечебном голодании, исследо-
ваниях о рассасывании метастазов благодаря 
медитации и многочисленных свидетельств 
об излечении онкологии с помощью земли, со-
бранной на могиле священника. Власть никак не 
борется с псевдоцелителями и лжемедициной. 
А зачем ей это? Когда закрываются больницы и 
сворачиваются государственные медицинские 
программы, пусть лучше больные тратят время 
на знахарей и биоэнергетиков, чем на митинги 
против «оптимизации» здравоохранения. 

Церковь, декларирующая спасение душ, 
тоже бездействует. Она обрушивается с крити-
кой на атеизм, в котором видит своего главного 
врага, и тихой сапой борется с наукой, зато на 
магию и оккультизм смотрит сквозь пальцы, 
молчаливо поощряя любую веру в сверхъесте-
ственное. Ворон ворону глаз не выклюет? Цер-
ковники все время напоминают нам о духовности 
и спасении души, но какая уж тут духовность, 
когда кругом маги, ведьмы, экстрасенсы, спири-
туалисты и целители? Кстати, католическая цер-
ковь, чтобы не потерять просвещенную паству, 
признала и эволюционную теорию, и теорию 
Большого взрыва. Одна из ветвей протестан-
тизма вплела в свое учение социалистические 
идеи, борьбу за гендерное равенство и права 
человека. Отдельные христианские движения 
дошли до критической теологии и безрелигиоз-
ного христианства. Очевидно, что либо обще-
ство начинает реформировать церковь, либо 
церковь будет деформировать общество. Если 
она настолько влиятельна, что превращается в 
идеологическую ветвь власти и не собирается 
проводить ревизию учения, чтобы подстроиться 
под новые реалии, значит, будет тащить паству, 
а заодно и всю страну, в прошлое. У нас уже 
вовсю лоббируется закон божий, теология по-
лучает статус научной специальности и ставятся 
под сомнение научные факты, противоречащие 
Библии. Уже сегодня число церквей и мечетей 
равно числу школ, в шесть раз превышает коли-
чество больниц и в пятьдесят раз — количество 
научных организаций (куда входят институты, 
архивы, библиотеки, музеи, ботанические сады, 
обсерватории и т.д.). Стоит ли удивляться, что 
треть населения исповедует геоцентрическую 
систему мира, считая, будто солнце вращает-
ся вокруг Земли? Если так пойдет, мы скоро 
вернемся к тому, что земля плоская и стоит на 
слонах и черепахе. 

Можно, конечно, сослаться на США, в де-
градации населения довольно успешно конку-
рирующих с Россией. В Штатах и религиозность 
высока, и количество сект огромно, да один 
«Библейский пояс» чего стоит. Там также пыта-
лись внедрить в учебные программы «теорию 
разумного замысла» (без которой и так 42% 
американцев верят, что бог создал человека 
таким, какой он есть, 10 000 лет назад), правда, 
влияние ученых достаточно велико, чтобы этому 
противостоять. И все же в США богу богово, а 
наука — научному сообществу. Никакие бюджет-
ные сокращения не касаются научных разрабо-
ток, а правительство дает миллионные гранты на 
новые проекты (на расшифровку нейронной сети 
— даже миллиардные). У нас же церковь на бога 
надеется, но и сама не плошает, собирая, часто 
через светских «дочек», дотации и гранты пра-
вительства, направленные на науку и искусство. 
И без того скудный образовательный и научный 
бюджет в последние годы просто тает на глазах, 
а то, что не смогло убить плохое финансирова-
ние, добивают лженаука, невежество и церковь, 
стремящаяся к диктату в научной сфере. Народу 
же все равно: это раньше физики были героями 
нашего общества, теперь нам что пришельцы, 
что святые угодники, что научные сотрудники. 
Никто уже толком не понимает, зачем вообще 
нужна дорогостоящая наука с отложенными на 
десятилетия результатами, когда есть дешевая 
и эффективная магия. 

Вот и остается следить за научными от-
крытиями, сделанными другими странами. Ра-
доваться за российских ученых, добивающихся 
успеха в западных научных проектах. Пользо-
ваться зарубежными технологиями. Надеяться, 
что страна и дальше сможет себе позволить 
западное медицинское оборудование. И верить, 
что когда-нибудь, когда Луна будет в Козероге, 
духи предков в покое, а боги в хорошем настрое-
нии, к нам прилетят посланники внеземных циви-
лизаций и заберут от нас всех колдунов, магов, 
шаманов, целителей, травников, экстрасенсов, 
провидцев, медиумов, старцев и попов. 

Молитвы, заговоры, привороты, гороскопы 
и предсказания стали неотъемлемой частью 

культуры

НЕВЫНОСИМАЯ ЛЕГКОСТЬ ВЫРОЖДЕНИЯ
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Знаете же, кого не бывает бывших?
Да нет, вы не поняли. Не про то мы.
И даже не про Олимпийские игры — а про 
шахматных чемпионов.
Про того же Карпова никогда никто не 
скажет «бывший»… А только уважитель-
но: 12-й чемпион мира по шахматам.

Анатолий Евгеньевич и сейчас, будучи депу-
татом Госдумы, человеком, 250 (!) раз в сумме об-
летевшим вокруг Земли, членом попечительского 
совета ФСИН (Федеральной службы исполнения 
наказаний), успевает играть.

И не только в турнирах, по количеству побед 
в которых давно побил все рекорды. Но и просто 
для удовольствия.

«Чтобы расслабиться и переключиться», 
— говорит.

Но мы с ним решили в преддверии 65-летия, 
которое легендарный гроссмейстер отмечает в 
понедельник, 23 мая, не про шахматы в первую 
очередь поговорить — Анатолия Евгеньевича с 
этой стороны и так неплохо знают.

Вот Карпова-человека раскрыть — задачка 
поинтереснее. Тем более тут нас сицилианской 
защитой не испугаешь…

«И началась бродячая 
жизнь»
— Смеем предположить, что ваши успехи 

не только результат упорных тренировок. Но и 
хорошие гены. Это правда, что ваш отец был 
знаменитым инженером, создателем систе-
мы «Град»? И вообще, расскажите о семье, в 
которой вырос прославившийся на весь мир 
шахматист.

— Про папу — правда. А вообще мы южноу-
ральские. Видимо, когда демидовские заводы 
создавались, то приехали туда и наши предки. Или 
привезли их. Сначала был завод, потом появился 
город Златоуст. Там я родился, 14 лет прожил… 
Город еще знаменит ракетным конструкторским 
бюро имени академика Макеева. И собственно 
спортсменами, конькобежкой Лидией Скобли-
ковой в первую очередь. Я всех на тот момент 
известных лыжников и их семьи видел, потому 
что у нас проводились все чемпионаты страны, 
пока не появились другие центры. Правда, как 
они там жили, вообще-то не понимаю, потому что 
ничего приличного не было — ужасная городская 
гостиница...

Я тоже к лыжам привык с детства. Мы жили 
над прудом, можно было просто выйти из подъ-
езда, надеть лыжи и прямо по центральной улице 
скатиться к нему, через него уже рвануть в лес — 
и там кататься. Пока не наступило сумасшедшее 
автомобильное время, помню, весь город в вос-
кресенье при хорошей погоде выходил на лыжные 
пробежки. Мы тоже выходили всей семьей: отец, 
мама, сестра и я, друзья наши выходили…

— Раз папа был большим человеком — вы 
в отдельной квартире жили?

— Нет, сначала в такой суровой коммуналке, 
в маленькой комнатке, в квартире же всего было 
шесть семей. Интересно, что несколько лет назад 
мы вновь познакомились с моим соседом. Они 
военные, семья Левченковых, сын потом стал 
полковником, — они дружили с моими родителями. 
И когда я был маленьким, мы получили вторую 
комнату, потому что они уехали на Украину. Сейчас 
они живут в Москве — и вот несколько лет назад 
мы встретились, очень приятно было.

Помню еще, как все было не слишком устрое-
но. Я терпеть не мог, да и до сих пор не могу, вся-
кую «живность». А там были клопы — и когда они 
меня начинали кусать, я поднимал всю семью. 
Родные включали свет — и если хотя бы одного 
клопа не находили, я заснуть не мог. Пытались 
защититься, но они, твари, хитрые. Если ножки 
кроватей ставили в ведра с водой, они заползали 
на потолок и с потолка прыгали. Правда, потом 
как-то неожиданно все исчезло. Когда я первый 
год пошел в школу, клопов уже не было. А в 60-м 
мы получили отдельную квартиру. Отцу дали как 
главному инженеру. Это было колоссальное со-
бытие: хоть по площади ничего не добавило, но 
зато своя кухня, туалет...

— Когда семья переехала в Тулу, вообще, 
наверное, хоромы получили?

— Нет. Отец там стал главным инженером 
завода имени Б.Л.Ванникова, нам сразу пред-
ложили квартиру временную. Но в нашей стране, 
как известно, нет ничего более постоянного, чем 
временное, поэтому мы отказались. И примерно 
восемь месяцев жили в гостинице, в двухместном 
номере. У нас была раскладушка, которая зани-
мала все свободное пространство, две кровати... 
Тогда крепко помучились, но потом получили трех-
комнатную квартиру — и там до сих пор живет 
моя сестра. Я однажды заходил в ту гостиницу и 
даже в тот самый номер... А я в 1968 году поступил 
в МГУ — и началась моя бродячая жизнь.

«Однажды отец на три года 
уехал в Москву»
— Вы были счастливым ребенком, это 

мы уже поняли. А на чем строилось это ваше 
детское счастье?

— У нас была очень дружная семья, в которой 
родители с любовью относились к детям, а дети — 
к родителям. У нас было взаимопонимание. Жаль 
только, что отец все время был занят на работе. 
Однажды он вообще на три года уехал по завод-
скому направлению учиться в Высшее техническое 
училище им. Баумана, были после войны такие 
ускоренные курсы — специалисты же требовались. 
И мы это время должны были жить на его стипен-
дию, плюс ему надо было как-то еще в Москве 
на эти деньги существовать. Это были тяжелые 
годы, мама по ночам шила, выполняла какие-то 
заказы. Но из-за этого у нее резко упало зрение, 
она же недосыпала… Мы ложились в 10 вечера, 
3–4 часа она сидела за машинкой при тусклом 
освещении, короткий сон — и снова за дела. По-
том папа приехал, и все наладилось.

— Мама сейчас жива?
— Ей уже 96 лет. Конечно, есть проблемы со 

здоровьем, но она держится молодцом. Вообще, 
мама у меня уникальная женщина. В 90 лет она 
сломала шейку бедра. Операцию делать было 
нельзя, у нее слабенькое сердечко. Моя сестра 
и я перечитали всю литературу, пытаясь понять, 
что ей можно, и нашли народные методы, которые 
укрепляют кости. Это лук или чеснок, 2 грамма на 
1 кг живого веса каждый день в любом виде. Но 
чеснок мама с детства терпеть не могла, поэтому 

только лук брали и только в тушеном виде. И вот 
моя племянница, старшая дочь сестры, она за-
кончила журфак МГУ, кстати, потом рассказывала: 
«Когда я в метро заходила, люди косо смотрели, 
потому что от меня несло луком жутко совер-
шенно». Но она тушила этот лук каждый день по 
100 граммов, мама, пересилив себя, его съедала, 
и, что удивительно, в 91 год у нее срослась шейка 
бедра. Врачи не верили! Когда увидели результат 
на рентгене, думали, что мы операцию сделали. 
А всё во многом потому, что у мамы колоссальная 
сила воли.

— Надо сказать, что у того поколения со-
вершенно другой характер, у них у многих 
настоящий внутренний стержень. Родители 
что-то рассказывали о военных годах?

— Отец работал тогда начальником цеха, дис-
циплина была сверхжесткой. За минуту опоздания 
были огромные штрафы, за 5 минут — тюрьма. 
Работали 16–18 часов без выходных, причем я 
знаю, что первые три года войны большинство 
людей так и оставались ночевать на производстве. 
Во-первых, чтобы сэкономить силы, а кроме того, в 
коллективе же не проспишь: один проснулся — раз-
будил всех. Будильников-то не было, хотя, правда, 
были заводские гудки. А я их помню. Ведь если 
один гудок, то тогда, значит, на улице холодно 
и первые классы в школу не идут, если два — не 
учится вся школа. 

— С нетерпением ждали гудков?
— Нет, я-то всегда приходил. Школа была 

недалеко. А вот у нас один парень в любую погоду 
добирался, его никто понять не мог. Он учился не 
очень хорошо, но тем не менее всегда, в самый 
жуткий мороз шел в школу, а ему нужно было кило-
метра два пешком идти. Даже если на улице минус 
42–44 — приходил. И вот часто мы появлялись 
вдвоем. Учительница отправляла нас обратно. И он 
так же через овраги, в гору возвращался к себе. 

«Открыл главу 
«Членистоногие»,  
ничего не понял»
— Когда было легче учиться, тогда или 

сейчас, как думаете? Сегодня жесткие 
требования?

— Ну какие же они жесткие, просто изменили 
стандарты. Вот дочь у меня учится сейчас в 10-м 
классе, и мне кажется, что многие требования 
— чрезмерные. А когда Соня была в 8-м классе, 
помню, в учебнике биологии у нее открыл главу 
«Членистоногие». Прочитал полторы страницы и 
ничего не понял. Наукообразие дикое. Зачем это 
детям? Спрашиваю у дочери, как они понимают? 
Она говорит: «А мы ничего не понимаем, просто 
смеемся…»

Мы как-то с супругой возились с каким-
то справочником — было задание, связанное 
с иностранными словами, еле нашли. Какой 
смысл давать это всем ученикам? Школа должна 
научить грамотности. Кто составлял эту програм-
му? Кому она нужна? Я бы никогда не включил 
такие пункты, хотя пишу абсолютно грамот-
но. Кстати, вообще считаю неприличным, если 
какой-то руководитель излагает мысли на бумаге 
неграмотно.

— Дочь вы контролируете с домашними 
заданиями?

— Больше жена, я скорее помогаю. Но Соня 
очень ревностно к этому относится и в какой-то 
момент начала стесняться, предпочитает сама. 
А в целом она все-таки больше склонна к гумани-
тарным наукам. Может, потому что супруга с ней 
больше времени проводила, она гуманитарий, а 
я все в разъездах.

— Можете так, приблизительно сказать, 
сколько миль уже налетали?

— Я, наверное, в пассиве реализовал свою 
детскую мечту стать летчиком. Помню, тетя Зоя 
рассказывала, как к нам в гости приезжала и спра-
шивала: «Толик, кем ты хочешь стать?» Я ей отвечал: 
«Тетя Зоя, садись на хвост, прокачу!» Ну, думаю, 
миллионов за 10 километров точно налетал. 250 
раз вокруг Земли…

— Помните первый полет?
— Конечно! Из Горького в Челябинск я летел 

с двумя пересадками — в Казани и Уфе. А так 
в основном на поезде путешествовал. Первая 
поездка была из Златоуста в Челябинск на чем-
пионат области среди школьников. Мне было 7,5 
года. Ездил без родителей. Сейчас такую систему 
сложно представить — я с 7 лет пошел в заводскую 
шахматную секцию, был вроде «сына завода». Хотя 
отец-то у меня на другом предприятии работал, 
и ему даже коллеги часто выговаривали: «Вы-то 
здесь, а сын играет за другой завод!»

Так вот, мне на поездки всегда давали сопро-
вождающих с завода. А когда я стал кандидатом 
в мастера, то даже выделили одного из лучших 
шахматистов, а он был старшим инженером ме-
таллургического завода. И вот за счет предприятия 
его направили в командировку со мной на две 
недели в Челябинск. Дмитрий Захарович звали 
его, к сожалению, его уже нет с нами, он здорово 
советами мне помогал. 

«Карякина раньше 
я немного превосходил, 
а сейчас он одолевает»
— Сколько вы турниров в жизни всего 

выиграли?
— Я сам не считал. Но в какой-то момент 

кто-то из журналистов задался вопросом, по-
считал и выяснил, что Алехин некогда выиграл 76 
турниров. И это был рекорд. А у меня на момент 
подсчета было больше 100!.. Несколько лет назад, 
уже в Госдуме я был, нас под Новый год отпустили 
отдыхать. И я поехал сыграть дружеский матч 
со своим историческим соперником Яном Тим-
маном. Голландцы считали, что он меня должен 
обыграть, потому что постоянно практикуется, а 
я нет. Но мне удалось его разгромить, и тогда это 
был 175-й победный турнир. А голландцы ко мне 
хорошо относятся, кто-то спрашивает: «Кто может 
побить ваш рекорд?» Я говорю: «Давайте иначе 
посмотрим на эту цифру. 5 турниров в год — это 
много? Это страшно много, редко кому удается. 

И так надо играть без поражений 35 лет подряд. 
А вот недавно я выиграл 180-й!»

— Сейчас получаете удовольствие в шах-
матах или вас трудно удивить?

— Редко играю, только когда отпускают на 
отдых. Шахматы — больше как способ расслабить-
ся, переключиться. По-прежнему хорошо играю 
в блиц. Мы периодически с Сережей Карякиным 
играем или у меня, или у него дома. Если раньше 
я немного превосходил, то сейчас он меня одо-
левает, но борьба идет жесткая.

— С детьми играете?
— Не только играю. Некогда я открыл свою 

первую школу в Воронеже, теперь у меня их много. 
Я еще тогда сказал: «Поскольку интерес большой, 
не надо ограничиваться городом, давайте сделаем 
областную». И вот из того моего первого набора 
вышли три гроссмейстера, одна мастером стала, 
другая — международным… Первая школа за 
пределами России появилась в Берлине. Потом, 
когда рухнула Берлинская стена, она переехала в 
Баден-Баден. В этом году открыли школу в пред-
местье Парижа. В прошлом году — даже в Эква-
доре, в Кито. На сегодняшний день мои школы в 
32 странах и 37 регионах России. Да, практически 
целая империя.

— А где сложнее договариваться — здесь 
или за границей?

— Зависит от руководителя. У нас это более 
понятно, принято, хотя я вот был недавно в Бол-
гарии и договорился с мэром города Поморье, 
что мы местный шахматный кружок перефор-
матируем в школу. Там очень много русских, и, 
конечно, власти заинтересованы, чтобы дети тоже 
куда-то ходили.

Я считаю, что через шахматы можно дать 
знания, которые не дашь через другие предметы. 
Уже не говорю про память… Плюс в шахматах 
никогда даже близко не было допинга, они учат 
дисциплине. 

— Как считаете, когда-нибудь женщины 
смогут отобрать у мужчин чемпионскую ко-
рону в шахматах?

— Раньше разрыв был огромный, раньше 
даже была специализация такая — женский тре-
нер. Сейчас уже нет. Но в целом, думаю, вряд ли 
когда-нибудь появится женщина, которая способна 
будет занять место чемпиона мира. Та же Юдит 
Полгар могла в отдельной партии обыграть любого 
мужчину, но выиграть турнир — это уже должен 
быть колоссальный запас энергии, а ее у женщины 
меньше, чем у мужчины.

«Одновременно учились 
дети Мао Цзэдуна 
и Чан Кайши»
— Есть ли еще какие-то области вашей 

жизни, без которых вы жить не можете? Вроде 
бы у вас самая большая в странах бывшего 
СССР коллекция марок…

— Нет, конечно, есть посерьезнее. Но по от-
дельным странам — да, имею неплохие экзем-
пляры. Хотя вот не люблю в плане марок Англию, 
очень специальная и сложная страна: столько 
нюансов — размер короны, вес… По-своему от-
ношусь к США, потому что у них очень дорогой 
первый период, а дальше редкостей нет. Люблю 
Испанию, Францию, Бельгию, Голландию, Австро-
Венгерскую империю. Не говорю уж про Россий-
скую империю, у меня очень интересный раздел 
«Русская почта за границей». 

— И какой у вас самый знаменитый 
экземпляр?

— Есть один такой… Знаете, в филателии я 
знаменит теперь почти как в шахматах. А случилось 
это после одной истории. У меня очень сильная 
часть по Бельгийскому Конго (сейчас — ДР Кон-
го). И вот был аукцион бельгийских марок. Сижу, 
приобрести пока ничего не удалось, последний 
лот, идет битва… Вроде бы я рамки поставил, но 
их давно перешагнули, видимо, чутье какое-то 
срабатывало. И все-таки я выиграл эту борьбу, а 
на следующий день звонит владелец аукциона: 
«Тебе вчера что-то удалось редкое получить, об 
этом весь мир говорит». И действительно, этот 
конверт затмил даже экспонат английской ко-
ролевы, потому что это самое дорогое почтовое 
отправление в Бельгии, послано из маленького 
портового городка в 1851 году. Причем отправлял 
какой-то бизнесмен, он привез марки с собой. 
Наклеил 17 штук самых дорогих, эквивалент — 
367 долларов нынешних. А конверт принадлежал 
табачному королю Бельгии, и в описании было 
сказано, что одна марка отсутствует, видимо, 
кто-то снял для своей коллекции (надо объяснить, 
что бельгийцы по годам собирают). И оказалось, 
что у моего соперника на аукционе лежала в кар-
мане та самая 17-я марка. Он приложил — точно 
с этого конверта.

Я потом выкупил у него эту марку, заплатил, 
конечно, в десятки раз больше, чем она действи-
тельно стоит. И спрашиваю: «Как же вы уступили 
мне тогда на аукционе?» А он отвечает: «У меня 
с собой больше денег не было». Компенсация, 
впрочем, у него была неплохая. Потом мы в при-
сутствии журналистов торжественно эту марку 
водрузили обратно на конверт, она в отрыве от 
него почти 100 лет путешествовала!

— На что еще остается время?
— Есть еще общественная деятельность. В 

этой области я почти как динозавр, потому что я 
стал председателем Фонда мира, тогда еще со-
ветского, в 1982 году. И вот уже почти 34 года про-
должаю возглавлять — теперь уже организацию-
правопреемника, Международную ассоциацию 
фондов мира. И вот мы взяли под опеку Ивановский 
интердом. Кстати, вы знаете, что удивительно? Там 
одновременно учились дочь и сын Мао Цзэдуна и 
сын Чан Кайши. Сейчас он потерял качество и ста-
тус, но мне кажется, что пришло время возродить 
его в полной мере именно в этом направлении — 
как школу-интернат для детей из Сирии, Китая, 
Японии, Украины в конце концов. Китайцы просто 
так своих детей не отпускают, а детей-сирот на 
учебу и воспитание — пожалуйста.

— Вы много делаете в рамках попечитель-
ского совета ФСИН...

— Хорошо, что вы заговорили об этом. Вот 
знаете, что меня удивляет и даже немножко раз-
дражает? Что негативное в наших СМИ расходится 
быстро, а позитивное — тяжело, со скрипом. А я 
знаю лично, что в некоторых колониях служащие 
из своих не очень больших зарплат жертвовали 
деньги, чтобы накормить арестантов.

Лет 13–14 назад мы собрали шахматистов-
заключенных из 7 федеральных округов. Один 
парень рассказывал, как цель пересылки обо-
значили у него в бумагах: «Встреча с чемпионом 
мира по шахматам». На этапе встречает капитан 
группу, смотрит, кого и куда отправлять даль-
ше, читает предписание, перечитывает, еще раз 
перечитывает и спрашивает: «У вас что там, пере-
пились все?»

— Вы же проводите сеансы одновремен-
ной игры — выигрывал когда-то у вас какой-
нибудь заключенный?

— Нет, конечно. Но случаи бывают удивитель-
ные. Проводим сеанс по Интернету, теперь это 
проще — везти-то никого не надо. И вот как-то за-
тянулось все, и зам. главы попечительского совета 
Борис Сушков говорит: «Кто первый соглашается 
на ничью, получает приз (это еще было до падения 
рубля) — 20 тысяч!». А у меня как раз играли три 
женщины из колонии в Мордовии. Я им предлагаю 
ничью, и автоматом они получают 20 тысяч. Они 
посоветовались и отказались. Проиграли в итоге 
(но не первыми!), а значит, вообще ничего не по-
лучили. Сушков спрашивает: «Что, для вас это не 
деньги?» Они отвечают: «Для нас это большие 
деньги, огромные, мы поэтому и совещались. Но 
когда мы сможем еще целую партию сыграть с 
чемпионом мира?»

Татьяна АРТЮХОВА, Алексей ЛЕБЕДЕВ.

65-И ХОД АНАТОЛИЯ 
КАРПОВА

«Шахматы для меня сейчас — способ расслабиться!»

С женой Натальей 
и дочкой Софьей.

С родителями.

С Евгением Примаковым 
и Геннадием Венглинским.
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Третьяковская галерея
Изюминка: галерея провела свою 

Ночь — Кандинского. Дали премьеру: хо-
реографический спектакль «Двоица» ма-
стерской Дмитрия Брусникина, созданный 
специально к выставке двух знаменитых 
картин художника. Зрители с балкона на-
блюдали за артистами, чьи движения про-
ецировались на экран, образуя орнамент 
в стиле Кандинского. 

Плюсы: огромное количество пла-
стиковых лавок с розетками для зарядки 
гаджетов. Дети остались в восторге от кол-
лективного создания коллажа с использо-
ванием техники художника — живописи 
на стекле. 

Минусы: очередь почти в 500 метров 
(от дверей галереи до ворот парка), прямо 
как на Серова. В среднем люди стояли по 
полтора часа. 

«Гараж»
Изюминка: мастер-классы для детей 

по рисованию мелками и пастелью. Рынок 
уличной еды под открытым небом (осо-
бенно восхитила негритянка, продающая 
черные бургеры). 

Плюсы: весь день хипстеры отпля-
сывали под тропический хаус, калипсо и 
бразильский балеарик модных московских 
и питерских диджеев. В музей пускали со 
своей едой: молодежь с коробками пиццы 
облюбовала лестницу около зоны мастер-
классов. 

Минусы: на выставки в «Гараже» так и 
не сделали бесплатный вход и даже скидку 
на билет, на что рассчитывали многие по-
сетители. Некоторые пожалели 400 рублей 
за входной билет, а одной молодой семье с 
тремя детьми денег просто не хватило. 

«Центр искусств. Москва»
Изюминка: специально к акции раз-

весили полотна великого Михаила Несте-
рова, которые до этого можно было увидеть 

только на репродукциях или в каталогах: 
все работы из частных собраний русских 
олигархов. Подарок для искусствоведов — 
картина «Царь Эдип»: сюжет до того редкий, 
что практически не встречается не только 
в русской живописи, но и в мировой. Вто-
рой сюрприз — единственная в Москве 
голограмма высокого качества: фрагмент 
балета «Лебединое озеро» включали каж-
дые полчаса. 

Плюсы: расставили пуфики и лавки. 
К 23.00 многие гости успели обойти не-
сколько площадок акции и устали, так что 
с удовольствием любовались искусством 
сидя. 

Минусы: было душновато. 

Галерея Ильи Глазунова
Изюминка: устроили кинопробы. 

Посетители (0+) с помощью костюмеров, 
декораторов, стилистов и фотографов при-
меряли на себя образы, запечатленные на 
картинах Глазунова. Провели викторину на 
знание легенд мирового кинематографа 
и мастер-класс по исполнению песен из 
кинофильмов. 

Плюсы: очень приветливый персо-
нал: начиная с координатора, который по 
телефону рассказывал обо всех особен-
ностях программы, и до охранника на вхо-
де, впускающего студентов даже в 23.45, 
за 15 минут до официального закрытия 
галереи. (Для сравнения: в Московском 
зоопарке по телефону не ответили ни на 
один вопрос про место и время проведе-
ния мероприятий в рамках акции, грубо 
буркнув: «Вам какая разница? Регистрация 
закрыта». Хотя регистрация у нас была — 
а что толку, если помочь все равно не 
смогли, отправив в экскурсионное бюро, 
дозвониться до которого в течение часа 
так и не получилось.)

Минусы: так как возраст был заявлен 
«0+», многие приехали с грудничками в 
колясках. Подняться с ними по высоким 
лестницам в мансарду, где проходила часть 
мероприятий, мамам было тяжело. Нужен 
лифт либо носильщик.

На многих площадках давали запол-
нить анкеты, где можно было отметить до-
стоинства и недостатки акции. Надеемся, 
что эту работу провели не для галочки и обя-
зательно прислушаются к пожеланиям.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА. 

ЗА ГРАНЬЮ
стр.  “Московский коМсоМолец”    
 23 мая 2016 года6
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Электронная листовка с фотогра-
фией в красной рамке — визитная 
карточка волонтеров-поисковиков 

— в считаные дни облетела Интернет. Тотальная 
гаджетомания сделала свое, на этот раз благое, 
дело. Очень скоро выяснилось имя странного 
парня — Денис Кригер, 30 лет, родился в Навои. 
Там же учился в школе. Уже во взрослом возрасте 
уехал вместе с мамой в Москву, вроде как на за-
работки. Мама здесь, в столице, и умерла. Папа 
— в прошлом ликвидатор аварии в Чернобыле. 
Родных братьев-сестер нет, есть двоюродные 
да еще седьмая вода на киселе. Сам Денис под-
рабатывал то экспедитором, то грузчиком. 

Поиском родственников занялись… нет, 
не полицейские. Подключились журналисты с 
одного из федеральных телеканалов. Дениса 
взял под опеку местный бизнесмен по имени 
Дмитрий. Переодел, переобул. Подсуетился на-
счет документов, поговорил с кем надо по поводу 
оформления парню узбекского гражданства. 

Вот на этом месте впору бы с облегчением 
выдохнуть и сказать: «Ну слава богу!», и порадо-
ваться за не совсем еще одеревеневшую душу 
постсоветского человека. Однако до хеппи-энда 
тут еще плыть и плыть. Ведь всю информацию 
о молодом человеке раскопали волонтеры с 
репортерами. Сам же парень о себе не пом-
нил ровным счетом ничего. Имя, фамилия, лица 
родных, момент переезда из Москвы в Навои — 
пустота. Белый экран.

«Я спросил у ясеня…»
— Все истории людей с амнезией начина-

ются практически по одному сценарию, — гово-
рит директор Центра судебной психиатрии им. 
Сербского Зураб Кекелидзе. — Человек вдруг 
обнаруживает себя где-то. Чаще всего это или 
опушка леса, или обочина трассы, или элек-
тричка. Это место для него незнакомо. Он 
не может понять, ни как там очутился, ни что 
делал до этого. О себе он также не помнит 
абсолютно ничего. 

Центр Сербского — единственная в нашей 
стране клиника для людей с нарушениями мен-
тальности, где не только содержат психически 
больных или косящих под таковых зэков, но и 
профильно лечат амнезию. Ту самую загадоч-
ную, жуткую и безумно притягательную для 
кинорежиссеров форму потери памяти, когда 
человек вдруг — за долю секунды — осознает, 
что его в буквальном смысле стерли. Первые 
сцены самых кассовых триллеров с этого и начи-
наются: герой неожиданно понимает, что ничего 
не понимает. Вслед за этим — паника, страх, 
отчаяние. И главный вопрос: «Кто я?!»

Но оказывается, этот самый вопрос мы 
все без исключения задаем себе каждый день. 
Точнее, всякий раз, когда просыпаемся. Этот 
мозговой процесс проходит в фоновом режиме 
и абсолютно незаметно для нас. За мгновение 
после того, как человек открывает глаза, его со-
знание успевает ответить сразу на три вопроса. 
Первый — где я? Второй — почему я здесь? И, 
наконец, — кто я такой? Если в ответ пришла 
информация (любая, от «я дома, я здесь всегда 
сплю, я Вася» до «черт его знает, что за квартира… 
ах, да, я сюда забрел после клуба, не знаю, как 
зовут эту девушку, я Петя… нет, все же Вася»), 
в следующий момент наступит окончательное 
пробуждение или вы спокойно отправитесь спать 
дальше. Это уж как решите. Но если хотя бы на 
один из вопросов ответа мозг не получит, весь 
процесс выйдет из тени и станет явным. Именно 
это и происходит с людьми, внезапно потеряв-
шими память.

«Первобытный страх»
Хорошо одетый мужчина стоит на железно-

дорожной насыпи посреди леса и тупо глядит 
на рельсы. Он не знает, что это за блестящие 
длинные палки, почему они такие длинные и 
зачем они накрепко привинчены к земле. Он не 
помнит, как его зовут и как он здесь оказался. 
Мужчина не знает, в каком направлении идти, 
но чувствует, что двигаться надо вдоль этих… 
как их… Блестящих и длинных. Вдруг он слы-
шит незнакомый звук. С каждой секундой звук 
становится все громче. Он оборачивается и 
видит странное темное существо, с огромной 
скоростью приближающееся к нему. Существо 
летит по длинным сверкающим палкам и вдруг 
издает жуткий пронзительный гул, от которого 
закладывает уши. Мужчина в ужасе понимает, 
что монстр заметил его. Надо бежать!

— Вы понимаете, что он подумал, будто по-
езд — это хищный зверь, который его может 
поймать и убить? — Зураб Кекелидзе не называет 
имен своих пациентов, но заверяет, что память 
им всем удалось восстановить. — Он испугался, 
что электричка сейчас слезет с рельсов, повернет 
в его сторону и схватит.

По словам психиатров, человек с амнезией 
напрочь забывает обо всем, что связывало его с 

современным миром. Но са-
мое главное, что потеря воспоминаний — это еще 
и потеря чувств. И ладно если прошла страсть к 
мотоциклу. А как быть, если это жена, с которой 
счастливо прожил 20 лет?

— Один мой пациент, как выяснилось, был 
женат, — рассказывает Кекелидзе. — Жены своей 
он не помнил, но при помощи тогда еще милиции 
нам удалось ее отыскать. Показали ему фотогра-
фию. Узнаешь эту женщину? Нет. Это, говорим, 
твоя жена, ты с ней жил, у вас дети. Ни один 
мускул на лице не дрогнул. Когда она приехала 
в клинику, то захотела забрать его домой. Он 
был не против. Мы тоже: все-таки в привычной 
обстановке отдельные воспоминания могут на-
чать возвращаться сами собой. 

Однако дома оказалось, что беспамятный 
муж ровным счетом ничего не испытывает к той, 
которая отдала ему лучшие годы своей жизни. 
Более того, ночью он окончательно сконфузился, 
так как не понимал, что надо делать в постели и 
чего она от него вообще хочет. 

— Личность вследствие амнезии распадает-
ся, — объясняет доцент кафедры нейро- и патап-
сихологии МГУ им. Ломоносова Илья Плужников. 
— Уходят такие эмоции, как любовь, привязан-
ность. Человек в прежнем виде существовать 
перестает. Ведь одна из важнейших функций 
памяти — это интеграция личности.

Но бог с ней, с любовью. А вот можно ли 
прожить без бутерброда или тарелки супа? Ведь, 
как говорится, голод не тетка…

— Однажды у нас в Центре раздался теле-
фонный звонок. Звонили из полиции, — вспоми-
нает Кекелидзе. — К ним в отдел забрел мужчина 
без документов. Подошел к дежурному, говорит: 
«Мне плохо». Чего, спрашивают, плохо? Голова 
болит? Нет. Нога-рука болит? Тоже нет. Оглядели 
его, не ранен. Но все равно видят, что с ним что-то 
не так. Решили вызвать «скорую». А его усадили 

за стол, налили стакан чаю, дали булку. Сиди, 
мол, жди доктора, отдыхай пока. Тот глотнул чаю, 
откусил один раз от булки и вдруг начал рыдать. 
Понял, почему ему было плохо. Он был голоден, 
но забыл. Забыл, как это чувство называется и 
что голод надо утолять едой.

Амнезия может стереть инстинкт продол-
жения рода и удовлетворения голода. Человек 
может забыть, как его зовут и даже какого он 
пола. Но ужас перед болью и хищной агрес-
сией помнить будет. Нейропсихологи говорят, 
что этот страх в нас засел на уровне ДНК с того 
времени, как люди охотились на мамонтов. И то, 
что мамонта надо зажарить на костре и слопать, 
мы забыть можем, а то, что в костре можно сго-
реть или мамонт сам может поднять охотника 
на клыки, — нет.

«Проще стереть,  
чем убивать»
— Амнезия — это всегда результат внеш-

него воздействия одного человека на другого, 
— уверен Зураб Кекелидзе. — Человека можно 
опоить, как в народе говорят, одурманить. Все это 
делается при помощи химических веществ. 

Причем в поисках этой химии вовсе нео-
бязательно рыскать по темным подворотням, 
назначая опасные встречи с наркодилерами. 
Достаточно пилюль из обычной аптеки. 

Конечно, смешав анальгин с активирован-
ным углем, зловещий коктейль для стирания 
памяти не получишь. Однако, как признаются 
психиатры, перечень препаратов, способных 
серьезно влиять на возможность запоминать 
и воспроизводить воспоминания, достаточно 
широк. В первую очередь это многие назна-
чаемые психотерапевтами транквилизаторы 
и нейролептики (особенно в сочетании с ал-
коголем), а также антидепрессанты. Правда, 
их раздобыть не так-то просто — отпускаются 
из аптек эти лекарства строго по рецепту. Но 
есть и куда более доступные варианты. Вот, на-
пример, один весьма опасный препарат (на-
звание по этическим соображениям опускаем). 
Показания к применению читаются как триллер: 
«для стимулирования седации и амнезии перед 
проведением медицинских процедур, а также 
в качестве смертельной инъекции». То есть это 
препарат, специально созданный для того, чтобы 
или заставить забыть, или убить. Производится 
чудо фармацевтической мысли в Германии, а 
применяется активно в странах, где разрешена 
смертная казнь. У нас в свободной продаже его 
нет. Однако в Интернете есть частные объявления 
о продаже. Спрашивается, зачем?..

— Даже обычные глазные капли могут влиять 
на мозг и память, — говорит психиатр. — Они ведь 
действуют на глазной нерв, который напрямую 
связан с мозгом. Офтальмологи об этом пре-
красно знают. Только вам не скажут никогда.

А вот портрет типичной жертвы амнезии, ко-
торый составили психиатры. Мужчина (женщины 
теряют память гораздо реже), от 25 до 40 лет, из 
не вполне благополучной семьи, образование 
любое, если и работает, то явно не топ-менеджер. 
Не алкоголик, но выпить любит. Незнакомых 
компаний не чурается, общителен. Податлив, 
внушаем. Именно такие в основном и попадаются 
на удочку злоумышленников с пробиркой адского 
коктейля в кармане. Конечно, здесь любителей 
острых сюжетов о происках спецслужб и гени-
альных агентах, подслушавших чужие секреты, 
ждет настоящий «облом». Обычно сценарий куда 
проще и совсем не тянет на «Оскар». Электричка, 
развеселая компания поддатых мужичков. При-
глашают к себе одиноко скучающего у окошка 
новичка. Мол, третьим будешь? Тот, естественно, 
соглашается. Дальше картишки, водочка. Всем 
разливают из одной бутылки — вроде ничего 
подозрительного. Раз все пьют, значит, без от-
равы. И тут жертве предлагают сок в качестве 
запивки. Он, разумеется, уже изрядно захмелел 
и попутчикам своим всячески доверяет. А когда 
бедолага отключается (при этом у него могут 
оставаться открытыми глаза, но он не будет по-
нимать, что с ним происходит), его просто грабят 
и забирают все документы. 

Это, как говорят психиатры, только один из 
рабочих сценариев. Те же методы используются и 

для расправы над конкурентами или неугодными 
бизнес-партнерами. В этих случаях жертва чаще 
всего обнаруживает себя в лесу. 

— Потерять память может далеко не каж-
дый, — уверен Илья Плужников. — Для этого 
нужен особый тип личности. Это личность не-
зрелая, истерическая. Зрелый человек склонен 
к переосмыслению. А такие люди изначально 
заточены под бегство от реальности, которая 
их не устраивает.

«Слепая стенография  
и духовные скрепы» 
 — Человек с амнезией забывает, что такое 

компьютер, и даже не может дать название этому 
предмету по картинке, — говорит Кекелидзе. 
— Но если он до потери памяти умел вслепую 
печатать или писать программы и мы сажаем 
его за компьютер, он автоматически начинает 
все это делать.

Шерлок Холмс говорил, что человеческая 
память — это чердак. И все зависит от того, как 
на этом чердаке распределить накопленное с 
годами барахло. Психиатры с книжным гением 
сыскного дела полностью согласны. Причем, 
как утверждают мозговеды, на нижней полке 
нашего чердака всегда лежат не воспоминания 
о детстве или любимом человеке, а отрабо-
танные и хорошо закрепленные навыки. И этот 
принцип организации мозгового хранилища 
очень помогает врачам расследовать каждое 
дело о «стертом» пациенте. Умеет играть на 
пианино, значит, возможно, музыкант. Вдруг 
заговаривает по-фински? Или переводчик, или 
жил в Финляндии. А дальше — дедукция, до-
рогой Ватсон! 

Но бывает и так, что человек абсолютно 
ничего не помнит, но просто-таки бьет себя 
пяткой в грудь: я, мол, так поступить не мог! Не 
мог, потому что не мог никогда.

— С одним из моих пациентов нам удалось 
в какой-то момент восстановить определенный 
участок его потерянных воспоминаний, — рас-
сказывает Зураб Кекелидзе. — Но один момент 
постоянно выпадал. Он вспомнил, что его жена 
ходила беременная, потом — как он нянчился 
с малышом. Но не мог вспомнить день, когда 
забирал их из роддома. Я спросил его: а может, 
вы не ездили их встречать? И тут он просто 
разразился гневом: «Как это так, не ездил? Я 
не мог! Это не в моих правилах!» Пытались и 
так, и сяк вспомнить. Не получается. Я тогда 
для себя предположил, что, возможно, на са-
мом деле он и не был в роддоме, а проводил 
время с любовницей. Но так как этот поступок 
противоречит его же собственным устоям, мозг 
специально блокирует это воспоминание и не 
выпускает его наружу.

Кстати, именно этот маленький феномен 
— блокировать отдельные эпизоды — внутри 
огромного и пока еще откровенно мало изучен-
ного феномена амнезии вызывает неутихающую 
бурю споров между отечественными специали-
стами и западными. Американские психиатры 
считают, что внезапная потеря памяти является 
диссоциативным расстройством личности и 
возникает на почве пережитого сильнейше-
го эмоционального потрясения. В результате 
происходит блокировка памяти как защитная 
реакция от еще более сильных страданий. А 
чтобы защититься еще сильнее, мозг порой 
формирует ложные воспоминания вплоть до 
создания новой личности с новым прошлым, 
именем и родом занятий. Это состояние очень 
хорошо показано (пусть и изрядно приукраше-
но, как говорят психологи) в фильме Мартина 
Скорсезе «Остров проклятых», где герой Ди 
Каприо мнит себя федеральным маршалом, рас-
следующим исчезновение пациентки из клиники 
для душевнобольных опасных преступников. 
При этом он прекрасно помнит свое прошлое: 
пожар в квартире, в котором погибла его жена, 
и военные годы со штурмом концлагеря Дахау. 
Однако в конце фильма оказывается, что он 
сам — пациент этой клиники, а воспоминания 
о героическом прошлом — всего лишь способ 
уйти от страшной реальности, в которой он стал 
свидетелем убийства его настоящей женой их 
детей.

— Диссоциация, то есть распад лично-
сти, подтверждает тот факт, что к пациентам с 
амнезией даже после восстановления памяти 
иногда не возвращаются прежние чувства и они 
начинают совсем другую жизнь, — рассуждает 
Илья Плужников.

«Байки менталиста»
В популярном телесериале «Менталист» 

главный герой — бывший мошенник-телепат, 
ныне работающий с полицией, — то и дело 
вводит кого-то в транс. То преступников, чтоб 
вытянуть признание, то свидетелей, не желаю-
щих раскрывать имя злодея. Пару раз даже 
умудрился провернуть фокус с гипнозом, когда 

подозреваемые от ужаса не могли вспомнить, 
убивали они или нет. К тому же беспроигрышно 
угадывал, имитирует ли преступник амнезию.

Наверное, все это байки сценаристов? А 
вот и нет! Именно трансовые методики, а не 
таблетки, превращающие пациента в «овощ», 
— основа в лечении амнезии. И создали эти 
сеансы, образ которых удачно перекочевал на 
телеэкраны, не на Западе, а в Центре имени 
Сербского. Процедура введения человека в 
транс и путешествие по самым дальним за-
коулкам памяти — это их ноу-хау. 

— Конечно, вылечить не сразу удается, — 
приоткрывает завесу тайны Зураб Кекелидзе. 
— Но за несколько месяцев вернуть человеку 
память можно. Постепенно, шаг за шагом про-
являются картинки, отдельные события. 

При этом, как объясняют психиатры, транс 
и гипноз — принципиально разные вещи. Под 
гипнозом человек не принадлежит сам себе. 
Выйдя из этого состояния, он ничего не помнит 
о том, что с ним делал гипнотизер. Находясь же 
в состоянии транса, пациент частично контроли-
рует ситуацию, контактирует с врачом и потом 
может воспроизвести полученные в процессе 
сеанса воспоминания. Кроме того, трансовая 
методика рассчитана на сотрудничество медика 
и пациента. То есть без вашего желания вас в 
транс погружать никто не будет. 

Кроме транса есть и более понятные обыва-
телю способы вытащить на поверхность забло-
кированные воспоминания. В частности, метод 
кожно-гальванической реакции. Работает он по 
принципу, схожему с полиграфом. На теле паци-
ента закрепляют датчики, а самого его сажают 
перед монитором. На экране начинают мелькать 
слова. Например, названия городов: Москва, 
Санкт-Петербург, Тверь. Компьютер фиксиру-
ет реакцию кожи всякий раз, когда мелькнет 
новое слово. И если реакция между словами 
«Москва» и «Тверь» выше, чем между «Тверь» 
и «Санкт-Петербург», значит, пациент, скорее 
всего, жил в Клину. Или в Солнечногорске. Но 
навряд ли в Гатчине или Бологом. 

Однако существует и более суровая ме-
тодика, созданная еще в конце XIX века и от-
работанная тогда на допившихся до потери 
памяти алкоголиках. Авторство ее принадле-
жит выдающемуся русскому психиатру Сергею 
Корсакову. 

— Корсаков изучал пациентов с очень силь-
ной тормозимостью следов в памяти, — расска-
зывает Илья Плужников. — Процесс торможения 
как раз и отвечает за блокировку воспоминаний. 
До Корсакова психиатры говорили о так назы-
ваемой фиксационной амнезии. Якобы человек 
не фиксирует информацию. 

Но Корсаков доказал, что на самом деле 
фиксируется все. Он провел очень остроум-
ный эксперимент. Сначала приходил в палату 
к пациенту, здоровался, спрашивал, как са-
мочувствие. Затем отворачивался, выходил 
за угол, через секунду возвращался и снова 
протягивал пациенту руку. Тот здоровался, буд-
то видел доктора впервые. В следующий раз 
Корсаков, подходя к пациенту и протягивая ему 
руку, одновременно со словами приветствия 
колол бедолагу иголкой. Потом уходил за угол, 
через секунду возвращался и снова как ни в чем 
не бывало протягивал руку пациенту. Пациент 
хотел было ответить на приветствие, но вдруг 
замирал и прятал свою руку за спину. Он помнил, 
что рукопожатие связано с болью.

Что же касается симулянтов, то их психиа-
тры могут раскусить за считаные минуты. По 
словам Зураба Кекелидзе, для этого достаточно 
первичной беседы. Здоровый человек, выдаю-
щий себя за душевнобольного, действует по 
законам логики: как бы в такой ситуации вел 
себя псих? Если же пациент реально ничего не 
помнит, логическое мышление у него отключа-
ется. Так что хитрецам, желающим откосить от 
тюрьмы под предлогом «я, может, и убил, но за-
был», медики моментально укажут на дверь.

■ ■ ■
Дениса Кригера на днях выписали из пси-

хиатрической клиники в Навои. На свежих фо-
тографиях его не узнать. Совершенно другой 
человек. Аккуратная стрижка, интеллигентное 
лицо. Улыбка во весь рот. По словам его «опеку-
на» Дмитрия, парню удалось кое-что вспомнить. 
Родителей, школу. Скоро закончится эпопея с 
оформлением гражданства, и молодой человек 
получит на руки необходимый для жизни ком-
плект документов. Главное — паспорт. С ним он 
сможет отправиться на дальнейшее лечение. 
Возвращать Дениса узбекским врачам, при всем 
уважении к ним, волонтеры категорически не 
хотят. Но без помощи грамотных медиков ему 
не обойтись. И получить ее он надеется именно 
в Центре Сербского. Ведь все то время, пока 
историю Дениса раскапывали волонтеры и жур-
налисты, ему рассказывали о том, что удалось 
найти. И пока никому наверняка не известно, 
что из этого он действительно вспомнил сам, 
а что просто принял как данность.

Татьяна АНТОНОВА.

ПРОКЛЯТИЕ НА ПАМЯТЬ 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

c 1-й стр.

Музей Москвы
Изюминка: здесь началась интерак-

тивная инсталляция «Приплыли» художницы 
Марины Звягинцевой. Она расписала ванну, 
приделала к ней весла и установила этот 
похожий на лодку арт-объект на крыше гру-
зовика, который курсировал между музея-
ми. Идея проекта: в кризис все стараются 
удержаться на плаву, а если нет попутного 

ветра — садись сам на весла. 
Плюсы: желающие залезали в лодку 

посидеть и погрести. Инстаграм просто 
взорвался от веселых фотографий и до-
вольных отзывов о перформансе. 

Минусы: полицейские запретили пе-
ревозить людей в ванне. Акция зависела 
от погодных условий: в дождь было опас-
но подниматься на грузовик по скользкой 
лестнице. 

НА КАНДИНСКОГО КАК НА СЕРОВА 
Чем запомнилась юбилейная «Ночь музеев»

Кадр из фильма “Первобытный страх”.

Денис Кригер, 
потерявший 
память...

...и снова 
нашедший себя.
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Кадр из постановки «Двоица».

Холодный дождь не испортил 10‑ю Ночь музеев: за несколько лет москви‑
чи уже привыкли, что главная арт‑акция столицы приходится на плохую по‑
году. В этот раз Ночь прошла масштабнее — прибавились участники: теа‑
тры, библиотеки, дома культуры; был организован бесплатный транспорт 
по Садовому кольцу. Проблемы тоже были: людям не хватало свитеров, 
зонтов, горячих напитков и денег. «МК» побывал на нескольких площадках 
и делится впечатлениями. 

Самый популярный в Азии Те‑
атр танца Тайваня Cloud Gate 
(Тайбей) приезжает в Москву с 
гастролями уже в седьмой раз. 
В России этот коллектив из‑
вестен благодаря Чеховскому 
фестивалю, который организо‑
вал гастроли и на этот раз. Га‑
строльный тур знаменитой труп‑
пы начался с Санкт‑Петербурга, 
а после Москвы танцовщики 
отправятся в Екатеринбург. 
Программа везде одна и та же: 
«Клауд Гейт» презентует в Рос‑
сии последнюю премьеру осно‑
вателя своего коллектива, все‑
мирно известного хореографа 
Лин Хвай‑мина, — диптих «Белая 
вода» — «Пепел». 

Две части спектакля — «Белая 
вода» на музыку Эрика Сати и других 
композиторов и «Пепел» на струнный 
квартет №8 до минор Шостаковича — 
представляют собой своеобразный дип-
тих с разработанной тезой и антитезой. 
Хореограф как бы сталкивает две части, 
две сущностные стихии: стихию воды и 
стихию даже не огня, а того, что он после 
себя оставляет, — пепла.

Правда, в новом своем произве-
дении всегда такой своеобразный, ни 
на кого не похожий балетмейстер не 
подпитывается традиционными прак-
тиками и национальным фольклором, 
а в гораздо большей степени, чем было 
прежде, ориентируется на европейский 
танцевальный модерн: в его балете осо-
бенно чувствуется влияние европейских 
хореографов от Марты Грэм до Иржи 
Килиана. Правда, при этом пластика 
его танцовщиков все равно остается 
уникальной, придавая их телам непо-
вторимый танцевальный шарм.

Итак, в первой, 50-минутной части, 
которая уже самим названием «Белая 
вода» настраивает на состояние без-
мятежности и релаксации, перед зри-
телем разворачивается течение реки. 
Сначала совсем неспешное, потом все 

более и более бурлящее, образующее 
водовороты и водопады, кипящее белой 
пеной, а иногда и вовсе замирающее, 
лишь подернутое искрящейся рябью. 
В зависимости от настроения музыки 
меняется состояние реки. Единственный 
раз — в тот момент, когда тонны воды на 
заднике беспрерывным потоком низвер-
гаются с высоты в пропасть, образуя ги-
гантский водопад на музыку Сати «Гнос-
сиена №7», — возникает чувственный 
мужской дуэт. Его прекрасно танцуют два 
артиста труппы «Клауд Гейт» Чэнь Цун-
чао и Хоу Тан-ли. В основном же это соло, 
которые плавно перетекают в ансамбли. 
В балете перед зрителем проносится 
потрясающий величественный поток 
бытия и небытия, жизни и смерти. 

Вторая часть выстраивается как 
антитеза первой. Она поставлена на 
музыку струнного квартета Шостакови-
ча, написанного как реквием по разру-
шенному в результате бомбардировок 

Дрездену. Если отличительной осо-
бенностью первой части, помимо 
массовых сцен, являются сольные 
номера, хореография второй части 
обезличена, тела здесь сливаются в 
единую человеческую массу. Танцов-
щики, измазанные сажей (для усиления 
эффекта художница по костюмам Ма Кэ 
два месяца «выдерживала» костюмы 
в земле), пробираются сквозь клубы 
дыма, спотыкаясь, падая, ползая по 
сцене, собираясь в группы, где одна 
черная волна тел сменяется другой, 
распадаясь на отдельные части. Если 
вода — стихия жизни, пепел символи-
зирует смерть. Этот балет, задуман-
ный первоначально как ядро будущего 
двухчастного произведения, хореограф 
уподобляет принятой в буддизме це-
ремонии сжигания человеческих тел, 
разворачивая в страшное и завора-
живающее зрелище. 

Павел ЯЩЕНКОВ. 

«НЕБЕСНЫЕ ВРАТА» РАСКРЫЛИСЬ В «МОССОВЕТЕ»
В Москве прошли гастроли самой 
популярной в Азии танцевальной  

труппы «Клауд Гейт»
Сцена из балета «Пепел»  
на музыку Шостаковича.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ЮБИЛЕЙ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дикий скакун ковбоя. 
4. Авторитетный специалист, приглашенный на 
ток-шоу. 10. Рычаг в устройстве мышеловки. 11. 
Побег, растущий на пне. 13. Знаменитый белый 
медведь, живший в Берлинском зоопарке. 14. 
Ароматный напиток из молотых зерен. 15. 
Военный корабль, оборудованный как подвиж-
ный морской аэродром. 16. Игрушка в центре 
игрового стола в передаче «Что? Где? Когда?» 
18. Тест на знание собственной биографии. 
20. Печатающее устройство при компьютере. 
22. Хиппи с лозунгом: «Занимайтесь любовью, 
а не войной!». 23. Клетчатая рубашка, в которой 
можно пойти на вечеринку в стиле кантри. 24. 
«Доза» знаний в учебнике истории. 27. Солдат, 
сбежавший с поля боя. 30. Генетический «му-
тант» из  древнегреческих мифов. 32. Рабочий 
с рубанком в руках. 34. Матрос, который еще 
не попадал в шторм. 35. Человек, предавший 
свои идеалы. 36. Контора с евроремонтом. 
38. «Незамужний»  знак зодиака. 39. Белый 
танцор самбы в песне Валерия Меладзе. 40. 
Маков цвет на щеках деревенской барышни. 41. 
Каждый друг в списке «аськи». 42. Маленькая 
церквушка, в которой нет алтаря.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Корнеплод, богатый 
каротином. 2. Бисквитный «постамент» для 
новобрачных из мастики. 3. Мелкозернистая 
горная порода, употребляемая как абразив-
ный материал. 5. Птица в рецепте сациви. 
6. «Бас» цыпленка. 7. Уникум, от которого не 
скроешь свои мысли. 8. Человек, верящий 
в неотвратимость судьбы. 9. Мужик, не об-
ремененный женой и детьми. 10. Зрители, на 
которых «работает» позер. 12. Головной убор 
сыщика Эркюля Пуаро. 17. И ценная бумага, 
и прозвище героини Ларисы Удовиченко. 19. 
Гордая девица, не позволяющая себя обнять. 
20. Город, где нет ни единой живой души. 
21. «Жупел» для Городничего и компании. 25. 
Слово с противоположным значением. 26. 
Коллекция музыкальных записей. 27. Клан 
земляков на чужбине. 28. Хулио Иглесиас по 
национальности. 29. Кривое зеркальце, «от-
почковавшееся» от разбитого трюмо. 31. Ло-
вушка для зверей и птиц. 33. Предшествующее 
суду дознание, собирание улик. 34. Богатый 
сосед, который никогда не даст денег в долг. 
37. «Слава» в ассортименте капусты. 38. Биз-
нес по-русски.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ветчина. 4. Скрипка. 10. Старина. 11. Баритон. 13. Утка. 14. Горе. 15. 
Отопление. 16. Анализ. 18. Троица. 20. Чечетка. 22. Мартышка. 23. Воротник. 24. Одиночка. 
27. Панорама. 30. Афоризм. 32. Земляк. 34. Паркет. 35. Аллигатор. 36. Матч. 38. Узел. 39. 
Рубанок. 40. Острота. 41. Домосед. 42. Окрошка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ведущая. 2. Чета. 3. Наркоз. 5. Крикет. 6. Итог. 7. Арсенал. 8. Лампочка. 9. 
Объектив. 10. Складка. 12. Носилки. 17. Инстанция. 19. Растеряха. 20. Чашечка. 21. Агроном. 
25. Досмотр. 26. Анонимка. 27. Припадок. 28. Маркиза. 29. Изумруд. 31. Стелька. 33. Карате. 
34. Пророк. 37. Чудо. 38. Утро.

27 мая экзаменами по географии и литера-
туре открывается основная волна ЕГЭ-2016. 
О том, как правильно готовиться к ЕГЭ, как 
вести себя во время единых госэкзаменов, а 
чего там делать категорически нельзя, гово-
рится каждый год. И каждый год, в отличие 
от Ломоносова, не желавшего «числиться в 
дураках и у Господа Бога», находятся желаю-
щие стать дураками в глазах окружающих 
и по собственной глупости заваливающие 
экзамены — сплошь и рядом без права пере-
сдачи. Этим персонажам с непонятным, но 
устойчивым интересом к покупке «верных» 
вариантов ЕГЭ, списыванию, выкладыванию 
в сетях ответов и прочим «пляскам смерти» 
и посвящается этот материал «МК».

Общий курс на завал ЕГЭ в идеале надо 
брать с 10-го класса. В крайнем случае — с 1 
сентября и в самом крайнем — со 2-го полугодия 
11-го класса. С этого времени надо полностью 
забросить учебу и заниматься только посторон-
ними вещами. Например, круглосуточно сидеть 
в соцсетях или играть в стрелялки-бродилки. 
При этом для гарантированного провала надо 
убедиться, что данные посторонние занятия 
не дают пусть и негласного, но все же преиму-
щественного права при зачислении в вузы, как, 
скажем, серьезные занятия спортом. Убедились? 

Ура! Тогда, значит, основа заложена и можно 
делать следующий шаг.

Закупка «настоящих» экзаменационных 
материалов текущего года, разумеется, с 
«правильными» ответами на все задания. 
Так делают все, у кого нет знаний, сделаем это 
и мы — благо за несколько месяцев до каждой 
кампании ЕГЭ торговцы этим товаром акти-
визируются донельзя, и найти его несложно: 
зря, что ли, вместо учебы весь последний год 
мы сидели в сетях?! Словесные гарантии ре-
альности своих заданий продавцы нам дадут 
бешеные, так что до самых экзаменов можно ни 
о чем не беспокоиться: то, что они «липовые», 
выяснится только там. «Surprise!» — восклик-
нули бы мы, если бы должным образом учили 
английский. Но мы его не учили, а потому сде-
лаем следующий шаг.

Покупка нужной оценки ЕГЭ у должност-
ного лица от образования. Надо признать: в 
последнее время прохиндеев, предлагающих 
платное содействие за получение нужных баллов, 
стало гораздо меньше. Оно и понятно: все потоки 
экзаменационных материалов идут мимо про-
дажных чиновников от образования, а то и вовсе 
минуют человеческий фактор, поступая прямо на 
экзамен, а оттуда — на проверку готовых работ 
в специально защищенном электронном виде. 

Но если поискать, таких лжеобразованцев можно 
найти. Так что дерзайте!

Столь же эффективна и надежда на забла-
говременные «утечки» экзаменационных 
материалов. Кого волнует, что «утечь» им в силу 
указанных выше причин теперь неоткуда? Непо-
нятные материалы под видом реальных заданий 
все равно являются народу ежегодно. И лохи, 
сколь ни талдычь им о подделках, слетаются 
на них как мухи на мед. А чем мы хуже? Однако 
настало время экзаменов. А с ними — и новые 
возможности «пролететь».

«Подставка» вместо себя другого, знаю-
щего, участника экзамена. Это — уникальная 
возможность вылететь с экзаменов, даже не 
приступая к ним. Причем без права пересдачи 
в текущем году. Не воспользоваться ею — не ис-
пытать настоящего драйва, ведь шанс проскочить 
минимален: сдающих экзамен неоднократно 
сличают как со списками, так и с фотографией 
в паспорте. 

Спрячь мобильник в трусы, если все же 
решился идти на экзамен сам. Правда, на под-
ходе к аудитории тебя десять раз спросят, не 
забыл ли ты его сдать. Но ты каждый раз говори, 
что сдал, — как иначе потом тебя смогут уда-
лить без права пересдачи, хотя тебе попались 
вопросы, которые ты знал, а мобила возьми и 
зазвони среди экзамена в недрах твоих одеяний? 
Или, наоборот, ты ничего не знал и все удачно 
списал, а это увидели несколько общественных 
наблюдателей непосредственно в аудитории и 
десятки онлайн-наблюдателей на своих мони-
торах? Впрочем, самый кайф, когда аннулируют 

оценку при просмотре записей через пару-тройку 
месяцев после экзаменов, а ты с этой оценкой 
уже успел поступить в вуз. Случаи отчисления 
таких студентов уже есть. Почему же не риск-
нуть и нам?

Списывание — вообще самая распростра-
ненная причина удаления с экзаменов: счет ее 
жертв за последние годы идет на тысячи человек. 
Среди них есть и те, кто использовал не мобилы, 
а обычные бумажные «шпоры». Так что вперед!

Хочешь погореть глупее всего? Тогда обяза-
тельно выложи в Сети свои экзаменационные 
задания! Пользы от этого никому никакой, т. к. 
все потоки разбиты по часовым поясам и в более 
западных регионах будут свои задания. Зато 
гарантия, что тебя вычислят в течение первого же 
часа и аннулируют твой результат, стопроцентная: 
каждый выложенный тобой документ снабжен 
скрытыми индивидуальными опознавательными 
знаками, и тебя по ним установят на раз.

Наконец пара советов для тех, кто учился, 
но все же во что бы то ни стало решил получить 
«неуд». Ночь перед экзаменом обязательно 
должна быть бессонной — лучше всего про-
вести ее в клубе, чтобы наутро не соображать 
вообще ничего. И побольше психуй: если не 
сможешь ответить на первый же экзаменаци-
онный вопрос (практически это невозможно, 
т. к. первые вопросы элементарные, но все же), 
не читай последующих заданий, а сиди и со-
крушайся над этим. 

Усвоил, что надо, чтобы завалить ЕГЭ? Ну 
тогда ни пуха ни пера!

Марина ЛЕМУТКИНА.

10 «вредных советов» от «МК»

Преподаватель английского и 
немецкого языков Международного 
гуманитарно-лингвистического ин-
ститута (МГЛИ) Анна Санникова за-
няла призовое место в 5-м Всерос-
сийском конкурсе «Лучший молодой 
преподаватель -2016», который ор-
ганизовал и провел Росрейтинг. 
Молодые талантливые преподавате-
ли вузов и колледжей из 40 регионов 
России демонстрировали жюри свои 
собственные инновационные образо-
вательные технологии, делились опы-
том их внедрения в учебный процесс. 
Торжественная церемония награж-
дения победителей конкурса прошла
18 мая. Победители получили дипло-
мы, благодарственные письма Коми-
тета по образованию Госдумы РФ, а обладатели 
дипломов I степени — сертификаты на обучение 
по программе mini-MBA в бизнес-школе МФЮА. 
Награды вручали Виктор Шудегов, заместитель 
председателя комитета ГД РФ по образованию, 

и Алла Факторович, заместитель руководителя 
Центра профессионального образования Фе-
дерального института развития образования 
(ФИРО) Минобрнауки России. Студенты и со-
трудники МГЛИ поздравили победительницу.

(495) 671-72-40, www.mgli.ru

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МГЛИ ПОБЕДИЛА ВО ВСЕРОССИЙСКОМ 
КОНКУРСЕ «ЛУЧШИЙ МОЛОДОЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ -2016»
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КАК ГАРАНТИРОВАННО 
ЗАВАЛИТЬ ЕГЭ

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-916-777-77-90

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ бесплатная

консультация
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ опытные юристы 
т. 8-499-393-39-66

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

❑ срубы srub.kedrov.info 
т. 8-926-777-11-88

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

❑ календарики, фотографии,
фантики и вкладыши б/у 
куплю  т. 8-985-434-82-35

❑ радиолампы импортные, 
приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т.  8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

продаю

❑ массажисток 
т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-964-562-28-42
❑ квартирные и дачные 

переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-967-087-05-77
❑ отдых  м. "Таганская" 

т. 8-968-008-49-12
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56
❑ ОТДЫХ для Вас 

т. 8-967-176-56-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых  м. "Беговая" 

т. 8-925-642-44-45
❑ отдых 

м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых  м. "Коньково",  
м. "Молодежная" 
т. 8-964-509-38-09

❑ аттестат, выданный
Спас-Заулковской
школой-интернатом в 2008 г.
на имя Мунаваровой 
Ситоры Курбоналиевны,
в связи с утерей
считать недействительным

ЛЮДИ�ДОБРЫЕ�

Цена операции в Индии
155.000 долларов. Низкий всем 

поклон. Есть группа помощи
в одноклассниках:

http://ok.ru/group/53578672898144
Реквизиты:

Мегафон +7924-155-69-53,
МТС +7984-127-85-06,

Билайн +7964-828-85-83,
карта СберБанка

4276 7000 1835 4534,
Qiwi-кошелек +7924-155-69-53, 

PayPal: Lenevich79@mail.ru
Очень�буду�благодарна

за�помощь�
�Барышева�Елена�Ивановна�

Помогите��пожалуйста�
собрать�сумму�на

проведение�трансплантации�
сердце�легкие�в�комплексе�

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых! Вся Москва 
т. 8-965-180-34-65

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская», южный выход, 
Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Коломенская», у южного выхода  
около кинотеатра «Орбита» 
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1, 
у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30

м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
м. «Чистые пруды», выход к Московскому почтамту  
на ул. Мясницкую
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9, 
рядом с магазином «SPAR»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)
г. Луховицы, ул. Пушкина, д. 4,  
напротив остановки «Автовокзал»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 и 24 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, 
д. 5, корп. 6

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО  
В СОКОЛЬНИКАХ! 

28 и 29 мая с 10.00 до 16.00
ПКиО «Сокольники», на территории парка  
у центрального входа.
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6+Приглашаем всех читателей подписаться на «МК» на 2-е полугодие 2016 года  

в редакционных подписных пунктах, стоимость полугодовой подписки с доставкой издания  
на дом значительно дешевле, чем на почте:  

«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 600 рублей;  
«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 700 рублей.

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2016

Подробности о подписке в будни по телефону редакции 8(495)665-40-80.

23 мая исполняется 95 лет народному арти-
сту России, кинорежиссеру Георгию Натан-
сону. Возраст почтенный, но он по-прежнему 
неугомонный человек и мечтает снять фильм 
о подвиге. 

По жизни Георгия Натансона можно изучать 
историю советского кино. Экзамен во ВГИКе у 
него принимал Сергей Эйзенштейн. А начинал 
свою кинокарьеру Георгий Григорьевич асси-
стентом режиссера и вторым режиссером у 
Ивана Пырьева, Александра Довженко, работал 
у Александра Птушко на картине «Садко». Дебют 
в режиссуре пришелся на 1956 год, когда вышла 
его короткометражка «Небесное создание». 
Сценаристом и актером этого фильма стал 
кукольник Сергей Образцов. В 60-е Натансон 
снял «Старшую сестру, «Еще раз про любовь» с 
Татьяной Дорониной, ленту «Посол Советского 
Союза» с Юлией Борисовой в роли первой в 
мире женщины-посла, прообразом которой 
стала Александра Коллонтай. 

У него снимался Николай Черкасов в кар-
тине «Все остается людям», начинали и Наталья 
Тенякова, и Инна Чурикова. На его фильмы в 

кинотеатрах выстраивались очереди, а на пре-
мьеру фильма «Еще раз про любовь» невозмож-
но было попасть. В нем должен был сниматься 
Владимир Высоцкий. Хотели специально для 
него изготовить ботинки с пятисантиметровы-
ми каблуками, чтобы был он под стать Татьяне 
Дорониной. Но кинопробы Натансону и автору 
сценария Эдварду Радзинскому не понравились, 
и вместо Высоцкого был приглашен Александр 
Лазарев. Он, по словам режиссера, лучше мон-
тировался с Дорониной. А вот роль Мышки могла 
бы сыграть студентка Гнесинки Алла Пугачева, 
с которой Георгий Натансон случайно позна-
комился на улице Горького. Увидел девушку в 
веснушках и пригласил на пробы. Но сыграла 
в фильме Елена Королева. 

Еще одна фирменная история, каких у На-
тансона множество, — про Доронину, одну из 
первых смелых актрис, участвовавших в по-
стельной сцене. Она разделась, а вот Лазарев 
категорически отказался — так и снимался в 
брюках и ботинках. В Госкино сценарий «Еще раз 
про любовь» сочли аморальным, не давали сни-
мать. Георгий Натансон вспомнил в нашем раз-
говоре, как начальство возмущалось: «Что это 
такое? Герои познакомились в ресторане и тут 

же оказались в постели. К чему мы призываем 
наших советских девушек?». Но Натансон своего 
добился, и Татьяна Доронина в роли стюардес-
сы стала лучшей актрисой по опросу журнала 
«Советский экран». Это его муза. Вместе они 
работали еще и на картинах «Старшая сестра», 
«Валентин и Валентина». А потом Натансон снял 
про нее два фильма. А ведь началось с того, что 
худсовет «Мосфильма» не утвердил Доронину 
на роль в «Старшей сестре», сочтя, что молодой 
актрисе кино противопоказано. 

Он мог бы поработать с Рэйфом Файн-
сом. Во время визита британского актера в 
Москву Натансон предложил ему роль Михаи-
ла Булгакова в своем фильме. Хотя деньги на 
съемки не находил годами. Потом появятся 
художественно-публицистические картины о 
пребывании писателя в Крыму и на Кавказе. В 
свои 90 Георгий Натансон поучаствовал в работе 
над киноальманахом «Москва, я люблю тебя», 
который затеял Егор Кончаловский. И сделал 
пятиминутную новеллу с участием байкеров 
«Ночные волки». 

Накануне юбилея мы поговорили с Георгием 
Натансоном по телефону. 

— Это для меня такая радость, что вы 

позвонили. Я уж думал, что вы меня совсем за-
были, уехали в Чикаго или в Аргентину. Я — под-
писчик «МК», каждый день читаю вашу газету.

— Будете праздновать юбилей?
— Моя ассистентка сделала небольшой 

фильм обо мне, с отрывками из фильмов. Он 
получился очень милый. Мы пока нигде его еще 
не показывали. Могу вам похвалиться: очень 
хорошая у меня получилась картина «Я вернусь… 
Путешествие Михаила Булгакова в Крым». Ведет 
ее Вася Лановой. Мы снимали в домике Чехова в 
Ялте. Эта картина о том, как Толстой, Чехов, Бул-
гаков, Маяковский работали в Крыму, как туда 
приезжал Московский Художественный театр. 
Горький, Немирович-Данченко, Книппер-Чехова. 
Все там были. Я же в свое время беседовал с 
Марией Павловной Чеховой. Она интересные 
вещи рассказала. 

— Чем вы сейчас занимаетесь? Вы же 
никогда без дела не сидите.

— Сейчас я обращаюсь к президенту с 
просьбой дать мне деньги на картину о геро-
ине Ленине Варшавской, о которой большая 
статья вышла в «МК». Я хотел сделать фильм 
о девочке 17 лет, которая, будучи студенткой 
Гнесинского училища, сбежала на фронт. Отцу 
своему сказала: «Сейчас нужна другая музыка». 
Она спасла 15 офицеров и погибла при штурме 
Таллина. Ее захоронили в том месте, где уста-
новлен был «Бронзовый солдат». Но потом это 
все разорили. 

— А почему вас взволновала именно 
эта история?

— У этой отважной девушки такая удиви-
тельная судьба, и так все закончилось трагиче-
ски после ее смерти. Можно было ко Дню Победы 
снять этот фильм. Я написал синопсис, могу вам 
его передать. Позвонил в приемную, где при-
нимают звонки Путину, а мне там сказали, что 
нужно изложить содержание своей просьбы за 
одну минуту. Всем, кто обращается к президен-
ту, больше не дают. С самого начала так говорят: 
«У вас есть одна минута». Вот я и написал очень 
коротко о подвиге этой девушки. Всюду только 
сложности, борьба за правое дело. 

— Но вы не сдавайтесь! Мы вас поздрав-
ляем с наступающим днем рождения! 

— Я и не сдамся. А я вас нежно обнимаю и 
очень осторожно целую. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Георгий НАТАНСОН: 
«Мне 95 лет,  
и я хочу снять фильм  
о защитнице Таллина»
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ПРОСЬБА  
К ПРЕЗИДЕНТУ 
ДЛИНОИ  
В МИНУТУ

Георгий Натансон с супругой на 
открытии XXVIII Московского 
международного кинофестиваля.



ГЛАВНАЯ ТЕМА

Апельсины стоят 85 рублей, огурцы 
240. Никто не знает рецепта окрошки 
с апельсинами?

Олег работал в женском коллективе. 
И все знали, что он спит с начальни-
цей. Только Олег не знал.

Дорогие женщины, у мужиков ведь  
всё просто... Поэтому на ваше «ни-
чего мне не надо» у вас ничего и не 
будет.

— Скажите, у вас есть иконки?
— Нету.
— А свечи? 
— Тоже нету.
— А лампадки?
— Молодой человек, это районная адми-
нистрация! У нас нет ничего святого!

Комментатор во время футбольного матча:
— Нашей команде не хватает техники — 
даже маленький бульдозер в корне из-
менил бы положение на поле…

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 8…10°, 
днем в Москве 16…18°. Облачно, небольшой 
дождь; днем в отдельных районах гроза, ветер 
северной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.02, заход Солнца — 20.50, 
долгота дня — 16.48.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКий уГОлОК

Всемирный день черепахи.
1896 г. — основан Томский технологический ин-
ститут (ныне Политехнический университет).
1936 г. — в Москве в Зеленом театре ЦПКИО 
им. Горького открылся самый большой в СССР 
кинотеатр на 20 тысяч зрителей.
1949 г. — создана Федеративная Республика 
Германии.
1989 г. — указом Президиума ВС СССР 
Юрию Любимову возвращено советское 
гражданство.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Лариса Гузеева (1959), актриса театра и кино, 
телеведущая
Анатолий Карпов (1951), 12-й чемпион мира 
по шахматам, 10-кратный обладатель «Шах-
матного Оскара»
Пер Лагерквист (1891–1974), шведский писа-
тель, лауреат Нобелевской премии
Анна Морозова (1921–1944), разведчица, Ге-
рой Советского Союза

Георгий Натансон (1921), кинорежиссер («Еще 
раз про любовь»)
Юлиан Панич (1931), актер, режиссер, 
журналист
Григорий Чухрай (1921–2001), кинорежиссер 
(«Баллада о солдате», «Чистое небо»)
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сПОРТ
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНиКи 

ЦИФРЫ

КОНФУЗ

ПОКлОННиКи 
«АуКЦЫОНА» 
МОГуТ ОслЕПНуТЬ 

Чтобы послушать  
их новый альбом, нужно 

посмотреть на солнце
Это не метафора и не фигура речи: новую работу 
поклонники могли оценить еще за неделю до вы-
хода. Для этого им нужно было скачать специаль-
ное приложение в Интернете и навести смартфон 
или планшет на солнце. Обложку артисты тоже 
хотели сделать «интерактивной» — коллажем из 
фотографий поклонников на фоне этого самого 
солнца, но в итоге изобразили сквозь его свет 
улицу, детскую коляску, лавочку и машину.

Предыдущая пластинка «Юла» была выпущена в 
2011 году и получилась какой-то совсем неземной по 
звучанию, абстрактно-сюрреалистической. При этом 
достаточно тяжелой, перенасыщенный различными 
звуковыми элементами, игрой слов и прочими творче-
скими приемами, что, впрочем, сделало ее особенно 
привлекательной для любителей неоавангардистской 
эстетики. После этого в звукозаписывающей деятель-
ности группы воцарилась долгая пауза, хотя коллектив 
активно гастролировал и не бросал преданных по-
клонников, устраивая на каждом очередном концерте 
новую, не похожую на предыдущую феерию.

Олег Гаркуша в интервью «МК» признавался, 
что даже композиции они на каждом выступлении 
играют по-разному — одну и ту же могут исполнять 
и три минуты, и десять. За такое «непостоянство» и 
экспрессию слушатели всегда любили «АукцЫон», ста-
новясь соучастниками почти магического музыкально-
театрального действа, причем не важно, проходит 
оно в зале-тысячнике или в небольшом камерном 
клубе, напоминая скорее безумный «квартирник». 
Параллельно (пока не выходили новые пластинки) 
лидер команды Леонид Федоров продолжал радовать 
любителей «вкусной» музыки своей акустической 
программой с контрабасистом Владимиром Вол-
ковым, а в 2014 году вышел фильм «Еще» Дмитрия 
Лавриненко, в котором зритель не только погружается 
в историю группы, но и попадает за кулисы, домой к 
ее участникам, в студии, где музыканты создавали 
свои творения. В общем — эстетической пищи было 
предостаточно. Однако все ждали выхода альбома, и 
не напрасно — свежую работу «На солнце» некоторые 
даже назвали лучшей в дискографии команды, хотя 
с этим утверждением можно поспорить.

Пластинка была записана в рекордные сроки 
— основной пласт материала был зафиксирован за 
пять дней, а остальные три дня участники коллектива 
наращивали на свой музыкальный «скелет» «мясо» 
придумок, эффектов и концептуальных решений. 
Восемь дней двенадцатичасовой работы — и в ито-
ге были созданы восемь новых песен, все на слова 
Дмитрия Озерского. Одна даже была составлена из 
текстов нескольких его произведений. Композиции 
«Мир тает», «На солнце», «И день, и ночь» получились 
развернутыми эпическо-музыкальными полотнами, 
не то мантрами, не то песнями-притчами. В каждом 
произведении упор сделан, кажется, на лирическую 
составляющую, навевающую одновременно вос-
поминания о поэзии обэриутов и «Алисе в Стране 
чудес», как если бы ее переложили в стихотворную 
форму. В нотной партитуре сплетаются аккуратные, 
почти барочные звуки струнных, «благородные» ду-
ховые, рок-н-ролльные гитарные рифы, причудливая, 
но осторожно вкрапленная в музыкальное полотно 
перкуссия.

Если заниматься музыковедением и описывать 
элементы присутствующих здесь направлений, в 
композициях можно найти и рок, и блюз, и джаз, и 
экспериментальные инструментальные пассажи. 
Однако, как ни странно, стилистически альбом по-
лучился гораздо более структурированным, чем 
предыдущий. И если «Юла» — это сладкий звуковой 
хаос, в который ныряешь с головой и не знаешь, куда 
он вынесет тебя в следующем треке, то пластинка 
«На солнце» кажется гораздо более сдержанной и 
выверенной, на ней можно услышать совсем другой 
«АукцЫон». Может быть, потому, что в этот раз в за-
писи не принимал участие непредсказуемый Олег 
Гаркуша, чьей легкой «безуминки» кому-то может не 
хватить в этой записи.

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

Весь год Россия ждала победы своей 
национальной команды на домаш-
нем первенстве мира. Не дождалась: 
в субботу в полуфинале наша хок-
кейная сборная уступила финнам (а 
в воскресенье в матче за 3-е место 
победили США). О причинах провала — 
в комментарии обозревателя Russia-
Hockey.ru, специально для «МК».
«Задушили в зародыше». Фраза главного 

тренера сборной России, в сердцах сказанная 
на пресс-конференции после четвертьфинала с 
немцами и уже ставшая крылатой, лучше всего 
характеризует выступление нашей националь-
ной команды в Москве. Трудное зачатие в стар-
товой встрече с чехами (0:3), затем хаотичное 
перемещение эмбриона по «сетке» турнира с 
бразильской победой над Казахстаном (6:4) 
и броуновским разгромом Дании (10:1) — и, 
наконец, финские схватки, в которых золотой 
ребенок отечественного хоккея и должен был 
появиться на свет. Увы, не появился.

Те, кто на протяжении сезона следил 
за комментариями в «МК» и на сайте Russia-
Hockey.ru, не дадут соврать: неудачу сборной 
на главном турнире года мы прогнозировали. 
Но никаких открытий и предвидений здесь 
нет: наша сборная последовательно шла к 
домашнему поражению, такой результат на-
прашивался и, в общем-то, был неизбежен.

Дело даже не в том, что Россия заняла 
последнее место на репетиционном Евроту-
ре. И отнюдь не в нашем финском комплексе, 
который, несмотря на резонансные поражения 
от соседей в четвертьфинале в Сочи-2014 и в 
полуфинале чемпионата мира в Москве-2007, 
отнюдь не очевиден (вспомните хотя бы, как 
ровно пять месяцев назад мы в Москве раз-
громили финнов — 8:1).

На мой взгляд, главные причины по-
ражения не столько материальные, сколько 
духовные. 

Сборной были созданы абсолютно все 
материальные условия для успешного вы-
ступления. С нее сдували пылинки, она была 
безупречно одета и обута, посажена в эффект-
ную машину. Вот только для победы на нацио-
нальных форумах важна не только, а порой и 
не столько материя, сколько дух. С духом у 
тренерского штаба проблемы и возникли. 

Ну как выиграть домашний турнир, где 
все по определению будет на сверхэмоции, 
на надрыве — без уважения к своей истории? 
Как можно рассчитывать на «золото», если сам 
отказываешься от своего золотого фонда? От 
Ильи Ковальчука, сброшенного с пьедестала 
вряд ли только по инициативе тренеров клуба. 
От Даниса Зарипова, который весной стал 
четырехкратным обладателем Кубка Гагарина, 
но так и не получил шанс стать четырехкратным 
чемпионом мира. А ведь был еще и Александр 

Радулов, история с неявкой которого также не 
стала прозрачной.

Атмосфера в любой национальной коман-
де — понятие наитончайшее. Мне посчастливи-
лось поработать в сборной России в «золотом» 
Минске-2014 и «серебряной» Праге-2015 — 
и хочу верить, что где-то этот целебный воздух 
удалось почувствовать, может быть, даже им 
подышать. Но когда фактически под корень 
были срублены игроки, эту атмосферу опреде-
лявшие, многое стало ясно.

Вспоминаю Олега Знарка образца «зо-
лотого» Минска. Это был русский медведь, 
в которого некоторые окружающие — коллеги-
тренеры, журналисты и так далее — тыкали 
палкой и который в этом пограничном со-
стоянии между сном и агрессией был крайне 
опасен для соперников. Два кубка Гагарина в 
составе московского «Динамо» и 10-матчевый 
минский конвейер стали результатом этих 
парадоксальных шатаний.

На мой взгляд, уже в Праге-2015 наш 
главный тренер стал совсем другим — куда 
менее хищным. Похоже, процесс продолжился 
и в этом сезоне, когда, предположу, состоя-
ние спячки возобладало. Чемпионат мира мы 
встречали с двумя освобожденными трене-
рами — Знарком и Харийсом Витолиньшем, 
которые, видимо, так и не прочувствовали 
хоккейную энергетику огромной страны, ее 
«золотой» запрос. Во всяком случае, никак 
иначе их кадровую политику не расценить.

Это в былые годы Анатолий Тарасов, Вик-
тор Тихонов или Владимир Юрзинов были не 
только главными тренерами страны, но и ее 
хоккейными идеологами, определявшими 

магистральное направление развития. Ны-
нешний же штаб, несмотря на всю свою осво-
божденность от клубной текучки, предпочел 
уйти в вакуум. В этом вакууме тихо рожда-
лись громкие решения, чуждые нашему на-
циональному характеру, нашей хоккейной 
философии.

Самое обидное, что «золото» Москвы, 
казалось, само плыло к нам в руки. Накануне 
сентябрьского Кубка мира соперники решили 
не везти в столицу свои лучшие силы. Тогда как 
мы, наоборот, сформировали едва ли не олим-
пийскую команду — с лучшим снайпером мира 
Овечкиным, лучшим вратарем Бобровским, 
лучшим новичком НХЛ Панариным, умнейшим 
центрфорвардом и лучшим снайпером в исто-
рии российского хоккея Мозякиным. Плюс наи-
гранные суперсвязки Шипачев — Дадонов и 
Телегин — Любимов.

В такой ситуации странно было слышать 
сетования тренерского штаба на нехватку ма-
стеров. Особенно на фоне шведов или чехов, 
столкнувшихся с массовыми отказами. У нас же, 
наоборот, по инерции последних лет в сборную 
стремились все. Но не все свой шанс получили. 
Причем скандальными получились ситуации не 
только с ветеранами Ковальчуком и Радуловым, 
но и с новичком Якуповым, который заявил, что 
ему просто придумали травму. 

По сути, создаваемая годами атмосфера 
вокруг сборной была за считаные месяцы 
разрушена. При этом мы проиграли не толь-
ко в духовном, но и в хоккейном. Вы только 
представьте, как играли бы Мозякин и Дацюк, 
если бы справа у них в звене располагался не 
скромный Санников, а маэстро Зарипов или 
Радулов! А насколько эффективней работало 
бы наше большинство, если бы на синей линии 
рядом с волшебным трио Шипачева не мучил-
ся бы скромный защитник Войнов, а бушевал 
бы огнестрельный Ковальчук! Тем самым, 
кстати, была бы восстановлена убийственная 
чемпионская бригада из СКА-2015. Без кото-
рой в Москве в последних матчах из 24 уда-
лений мы реализовали круглый нуль…

В общем, из абсолютно выигрышной си-
туации мы умудрились создать проигрышную. 
Большой праздник национального хоккея пре-
вратили в стирку белья — порой грязного. 
Испортили стране ее главный спортивный 
турнир. Печально.

В одной из предыдущих заметок мы го-
ворили о том, что Знарок рискует повторить 
путь своего предшественника Зинэтулы Би-
лялетдинова, который поехал в Сочи с пред-
варительной договоренностью о контракте со 
СКА, а вернулся из олимпийской столицы едва 
ли не изгоем. В случае со Знарком все не так 
драматично — питерский клуб вряд ли от него 
убежит. Вот только если еще совсем недавно 
Санкт-Петербург рассчитывал получить все-
сильного тренера-медведя, то теперь получит 
скорее «хромую утку». Которую, зная специфику 
наших столиц, обязательно заклюют.

А возвращаясь к крылатой фразе, можно 
утверждать, что в майской Москве история по-
явления в стране общенационального тренера, 
увы, была задушена в зародыше. И это еще 
один итог чемпионата мира. Самый печальный 
для Олега Знарка.

Игорь ЛАРИН,  
обозреватель Russia-Hockey.ru

ЗАДУШИЛИ В ЗАРОДЫШЕ

Следы неизвестной  
науке цивилизации  
обнаружены в США

Генетики впервые  
вырезали ВИЧ из ДНК  

живого организма

Телескоп Hubble 
сфотографировал  
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Что, опять?  
А, шесть!
Футбольный ЦСКА  
в 6-й раз выиграл  
чемпионат России

По итогам завершившегося в субботу, 
21 мая, чемпионата Российской фут-
больной премьер-лиги лучшим клубом 
в 6-й раз (и в 13-й с учетом первенств 
СССР) стал московский ЦСКА. «Ростов»    
занял второе место и вместе с красно-
синими обеспечил себе участие в Лиге 
чемпионов. Саранская «Мордовия» и 
московское «Динамо» покидают элит-
ный дивизион. В стыковых матчах с 3-м 
и 4-м клубом ФНЛ сыграют «Анжи» из 
Махачкалы и краснодарская «Кубань».

Премьер-лига. 30-й тур

Крылья Советов (Самара) — Анжи 
(Махачкала) — 0:0.
Рубин (Казань) — ЦСКА (Москва) — 0:1 (0:1).
Голы: Дзагоев, 19.
Краснодар (Краснодар) — Амкар (Пермь) — 
1:0 (1:0).
Голы: Мамаев, 33.
Уфа (Уфа) — Спартак (Москва) — 3:1 (2:1).
Голы: Пауревич, 1, 68; Мельгарехо, 9; Игбун, 13.
Терек (Грозный) — Ростов (Ростов-на-
Дону) — 0:2 (0:1).
Голы: Нобоа, 30; Ерохин, 50.
Урал (Екатеринбург) — Кубань (Красно-
дар) — 2:0 (1:0).
Голы: Гогниев, 31; Сапета, 64.
Динамо (Москва) — Зенит (Санкт-
Петербург) — 0:3 (0:0).

Голы: Дзюба, 59; Кокорин, 62; Кришито, 90+2.
Локомотив (Москва) — Мордовия (Са-
ранск) — 3:0 (1:0).
Голы: Жемалетдинов, 28, 66; Шкулетич, 55.

Итоговое положение команд

 И В Н П +/- О 
1. ЦСКА 30 20 5 5 51-25 65 
2. Ростов 30 19 6 5 41-20 63 
3. Зенит 30 17 8 5 61-32 59 
4. Краснодар 30 16 8 6 54-25 56 
5. Спартак 30 15 5 10 48-39 50 
6. Локомотив 30 14 8 8 43-33 50 
7. Терек 30 11 11 8 35-30 44 
8. Урал 30 10 9 11 39-46 39 
9. Кр. Советов 30 9 8 13 19-31 35 
10. Рубин 30 9 6 15 33-39 33 
11. Амкар 30 7 10 13 22-33 31 
12. Уфа 30 6 9 15 25-44 27 
13. Анжи 30 6 8 16 28-50 26 
14. Кубань 30 5 11 14 34-44 26 
15. Динамо 30 5 10 15 25-47 25 
16. Мордовия 30 4 12 14 30-50 24

Грустные итоги выступления сборной России  
на чемпионате мира по хоккею 2016 года

Но сначала немного истории и 
статистики. До 2016 года бело-
голубые оставались единствен-
ной футбольной командой в Рос-

сии, которая провела все сезоны исключительно 
в высшем дивизионе. Начиная с 1936-го, с са-
мого первого чемпионата еще СССР, который, 
к слову, динамовцы и выиграли.

Печальная символика для болельщиков 
«Динамо»: в этом году — ровно 80 лет, как их 
клуб выиграл первое «золото» (и ровно 40 лет, 
как взял на данный момент последнее, это 
было в 1976-м).

Впрочем, сейчас интереснее не история, а 
дела сегодняшние: как получилось, что команда 
с таким прошлым вылетела? И что, собственно, 
будет дальше?

Ответ на первый вопрос, возможно, ока-
жется не так-то прост, хотя, безусловно, по-
требует отдельного расследования, на которое 
сил может и не хватить.

Да, вроде бы на поверхности абсолютно 
неграмотные решения менеджмента — наподо-
бие увольнения перед самым финишем Андрея 
Кобелева (я уж расставание со Станиславом 
Черчесовым не вспоминаю) и назначения тре-
нера из молодежки, фамилию которого даже я, 
спортивный журналист со стажем, никогда не 
слышал. Но что к этим решениям привело — не 
заинтересованность ли в этом самом выле-
те с целью, допустим, снизить цену клубных 
акций?

Я не экономист и тем более не прокурор, 
никого ни в чем не обвиняю — но вопросы-то 
эти у болельщиков есть.

Как есть вопросы и по поводу будущего 
«Динамо». Не верю в циркулирующие слухи 
насчет объединения с... «Анжи» и вырисовы-
вающегося таким образом хитросделанного 
сохранения места в премьер-лиге (впрочем, 
махачкалинцам-то тоже это место еще надо 
сохранить в стыках с астраханским «Волгарем), 
хотя понятно, что в нашей стране и в российском 
футболе и невозможное возможно.

Значит, надо возвращаться в элиту 
спортивным путем, как сделал «Спартак», 

вылетевший после того самого сезона-1976, 
когда и случилось последнее динамовское 
«золото».

А что касается слухов про стадион... Ну, 
господа, надо же немного разбираться в во-
просе. Во-первых, сдать в эксплуатацию его 
должны только осенью 2017-го. К тому времени 
«Динамо» может успеть — не десять раз, конеч-
но, но один как минимум — вернуться в высшее 
общество. А во-вторых, у нас даже на аренах, 
строящихся к чемпионату мира-2018, скорее 
всего, будут играть не команды премьер-лиги: 
в Волгограде, Калининграде, Нижнем Новгоро-
де... С одной стороны, это странно. А с другой — 
разве в нашей жизни мало странностей? 

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

c 1-й стр.

ТРАВА НА СТАДИОНЕ СИРОТЕЕТ

ОБСУЖДЕНИЕ   
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Леонид Слуцкий.


